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Цены на журнал «Город 812» в сетях распространения петербурГа

Магазины Зао «нева-пресс» – 29 руб. Киоски Зао  «роспечать» – 38 руб. 
Киоски Зао  «Красногвардейское Мра "союзпечать"» – 24 руб. Киоски ооо 
«Метропресс» – 49 руб. Киоски ооо «пресса» – 25 руб.

Зачем Путин так долго 
говорил с народом

в с е  о  ф и н л я н д и и
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Намедни Владимир Путин в десятый раз 
пообщался с народом в прямом эфире.  
И опять поставил рекорд – говорил 4 
часа 32 минуты, что на 6 минут больше, 
чем в  2010 году.

Путин в очередной раз по пунктам 
следовал советам Д. Карнеги о том, как 
сделать выступление на публике успеш-
ным: 

– выдерживал паузу до и после особо важных мыслей,
– все места в зале были заполнены, 
– на сцене не было ничего лишнего, кроме Эрнеста 

Мацкявичюса,
– говорил с аудиторий на понятном ей языке (сказал, 

в частности, «хрена с два»).
Однако слушатели в этот раз блистательным высту-

плением Путина остались не очень довольны.
Мы классифицировали недовольных по поводам не-

довольства:
– одни недовольны тем, что не смогли вовремя уло-

жить детей спать из-за того, что «Спокойной ночи, ма-
лыши» вышли в эфир на 40 минут позже, поскольку 
вечерний выпуск новостей не смог вместить в обычный 
хронометраж все мысли Путина,

– другие удивлены тем, что из последующих трансля-
ций убрали высказывание Путина про «Мишу 2 процен-
та», которое в прямом эфире было,

– прочие раздражены тем, что Путин не пошел на 
уступки протестующему народу. 

Хотя он пошел. Пообещал:
– выбирать губернаторов (когда-нибудь и с примене-

нием фильтров, но все же),
– регистрировать все партии (когда-нибудь),
– поставить на избирательные участки веб-камеры.
И не пообещал:
– отменить результаты выборов в думу,
– не победить на выборах  президента. 
А еще не похвалил протестантов, сказав, что их белые 

ленточки похожи на презервативы, а они сами кому-то 
напоминают баранов.

То есть в сумме Путин показал себя сильным, но го-
товым к некоторым компромиссам человеком. Вопрос – 
достаточно ли этого для возвращения стабильности? 

Практика показывает, что опасны для властей не обе-
здоленные, а – надеющиеся (не важно, на что именно 
они надеются в будущем – на деньги, власть или вечную 
молодость). 

Кроме того, эти надеющиеся должны быть небедными 
и иметь преувеличенное представление о перспективах 
будущего. И они должны быть совершенно несведущи 
о трудностях, связанных с их предприятием. Как люди, 
начавшие французскую революцию, так и большевики, 
не имели никакого опыта. Имей опыт – отступили бы.

Чтобы успокоить общество, Путин должен был:
– Сделать людей счастливыми сегодня. 
– Тех, кто не хочет быть счастливым, сделать обездо-

ленными.
–  Тем, кого нельзя сделать ни счастливыми, ни обе-

здоленными, внушить страх перед окружающим миром.
Его выступление не решило ни одну из этих задач – 

слишком невнятными были обещания и слишком не-
угрожающими угрозы. 

Возможно, Путин ставило перед собой совсем другую 
цель. О которой узнал из притчи о дервише, который на 
все вопросы отвечал «не знаю», но считался очень ум-
ным человеком. 

– Чем же он умен? – спросили у другого мудреца.
– В одном случае, когда он говорит «я не знаю», он 

имеет в виду, что этого не знает никто. В другом случае, 
что именно вы этого не знаете. В третьем – что ему этого 
не нужно знать. В четвертом – что уже в вопросе кроется 
заблуждение.

– Зачем нам нужны такие ответы?
– Чтобы провоцировать вас на размышления.

Сергей Балуев
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ребуС Со СМыСЛоМ

две МыСЛи на недеЛе

Отгадку на ребус ищите где-то в конце журнала

ЛавКа художниКа.   художник богорад здесь нарисовал иллюстрацию к разговорам о проти-
востоянии власти и народа россии. Со всей откровенностью очевидца талант богорада указал на 
абсолютную доброжелательность этих двух субстанций - если у народа нет спичек, то омоновец 
за щитом всегда даст народу прикурить. (творчество Богорада объясняла штатный искусствовед и. Ч.)

Открываю почту. Письмо. От кого: «Ве-
личайший» из «Великих».

Странно, думаю, я вроде сам себе письма 
не посылал.

Читаю.
Пресс-релиз: КОМУ МЕШАЕТ ПРОРОК 

АМОНУС?
Действительно, думаю, кому? Мне точно 

не мешает. Я – по серости своей – вообще 
такого пророка не слышал.

Читаю дальше.
«В последнее время усилились гоне-

ния...» На оппозицию? На митингующих? 
Нет! «...усилились гонения на просветлен-
ного божественным светом Великого Амо-
на Ра пророка Амонуса в Самаре. Против 
пророка используют все доступные сред-
ства».

Средства оказались не ахти какие. Про-
рока Амонуса оклеветала «какая-то якобы 
врачиха». Сказала, будто бы пророк лечит 
не молитвами, а обычными лекарствами.  
Это вранье. Амонус «успешно делает сле-
пых зрячими» с помощью молитв во всех 
случаях, кроме «макулярной дегенерации 
сетчатки», потому что дегенерация «дается 
за грехи молодости». В этом случае помога-
ет «укол Луцетиса». 

«Более того, 22 декабря в 12.00 в день 
зимнего солнцестояния Амонус снова явит-
ся на Самарское городское кладбище, что-
бы воскресить мертвых». 

Из чего можно сделать вывод, что пророк 
Амонус уже воскрешал мертвых. Вот откуда 
в некоторых регионах на выборах проголо-
совало по 140% избирателей. 

А еще: «Был кем-то разослан ложный ре-
лиз о якобы внедрении в общину Амонуса 
«Войнов Андрея Кураева». Сам дьякон отец 
Андрей, который является хорошим другом 
Амонуса, признал, что это лож» (орфогра-
фия авторская, то есть пророческая). 

И подпись: «Пресс-служба просветлен-
ного божественным лучистым светом сия-
ющего Амона Ра Величайшего из Великих 
Пророка Амонуса».

Я вот думаю, положена ли пророку 
пресс-служба?

Скажем:
– Пресс-служба Моисея опровергает ин-

формацию, что он 40 лет водил народ по пу-
стыне в поисках нефтяных месторождений. 
Сам Моисей от комментариев отказался.

Или:
– Сегодня состоялась плановая встреча 

пророка Даниила со львами. Встреча про-
ходила в резиденции пророка – во рву. По 
сообщению пресс-службы, в ходе беседы 
затрагивались вопросы социально-эконо-
мического развития и углубления взаимо-
выгодного сотрудничества. 

Как-то не звучит. Может, мне тоже при-
слали «ложный релиз»?

А еще мне прислали письмо с требова-
нием освободить всех осужденных по 182-й 
статье. Иначе, говорят, лишим вас доверия.

Не знаю, что и делать. Мне доверия ли-
шаться не хочется. Я бы освободил. С радо-
стью. Не знаю только – как. Может, через 
Амонуса попробовать? 

Глеб Сташков

Чем ответственная  
оппозиция отличается  
от безответственной

Объясняю, чем ответственная оппози-
ция отличается от безответственной. 

Безответственная горазда только 
глотку драть на митингах, а ответ-
ственная предлагает серьезные и кон-
кретные программы развития страны.

Сергей Михайлович Миронов, 
безусловно, оппозиционер ответствен-
ный. Левичев выдвинул его в прези-
денты, а он тут же выдвинул Левичева 
в вице-спикеры Госдумы. И сразу же 
рассказал об этом журналистам.

Я много раз бывал в Думе и могу 
засвидетельствовать: апартаменты ви-
це-спикера гораздо лучше, чем кабинет 
обычного депутата.  Все это, конечно, 
для нас чрезвычайно важно.

Потом Миронов озвучил второе – 
не менее судьбоносное – предложение 
в качестве кандидата в президенты. Он 
требует создать (вернее – воссоздать) 
министерство по делам националь-
ностей. Поскольку межнациональные 
отношения – это серьезная проблема, 
а она отдана «на откуп демагогам, не-
добросовестным, а правильнее сказать 
– бессовестным политикам».

Мне кажется, остальные проблемы 
тоже отданы на откуп не бог весть 
кому. Поэтому хочу дополнить прези-
дентскую программу Миронова. 

Требую создать:
– министерство справедливой пен-

сии (я даже знаю министра)
– министерство взяток и торговли
– министерство дорог и дураков
– министерство по делам гомофо-

бов и педофилов
– министерство по делам, не до-

ходящим до суда
– министерство по делам Фурсенки 

и Онищенки
– министерство по делам мини-

стров, разъезжающих с мигалками
– министерство по делам плохо 

работающих министерств
– министерство по делам вашим 

воздастся вам.
Глеб Сташков

Вот вроде и с людьми общаешься. И интернет почитываешь.  
А, выходит, не знаешь, чего вокруг происходит.

выть на волгу. 
Чей стон раздается?
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роЗа недеЛи. в четверг первая леди рФ Светлана Медведева открыла первый 
в рФ медицинский диагностический центр «белая роза», абсолютно бесплатный, 
поскольку благотворительный, и теперь любая дама Петербурга сможет уз-
нать правду о своем здоровье. Губернатор Полтавченко  подарил центру икону 
«всецарица», которая «славится  исцелением от онкологических заболеваний», 
игуменья София, настоятельница женского монастыря, пообещала молиться за 
врачей и пациенток центра, а Светлана Медведева  горячо поблагодарила биз-
несменов братьев Зингаревичей за благотворительную помощь.

власть
за неделю
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индекс цитируемости готовится на 
основе данных, предоставляемых 
архивно-аналитической службой 
аЖУра на основе мониторинга 
городских и областных печатных и 
электронных сМи.

о ком чаще всего писали  
и говорили в Петербурге
еженедельный рейтинг 
упоминаемости в СМи

Георгий полтавченко,  

губернатор спб 253*

Поддержал идею премьера о вы-

борах через фильтр

вадим Тюльпанов,  

сенатор сФ  85

Перестал руководить ЗакСом

вячеслав Макаров,  

спикер Закса  80

Стал руководить ЗакСом

Дмитрий Месхиев,  

глава Комитета по культуре 79

Стал начальником над культурой

Михаил суходольский, 

начальник ГУвД 68

Сказал, что блатные номера – это 

плохо

валерий сердюков,  

губернатор Ленобласти 67

Все ушли, а он – остался

валентина Матвиенко, 

спикер сФ 66

Не оставила Вадима Тюльпанова 

в беде

Лучано спаллетти, 

тренер «Зенита»   62

Пригрозил, что уволится

василий Кичеджи,  

вице-губернатор спб  60

Заменил ушедшую Людмилу 

Косткину

оксана Дмитриева,  

лидер ср в спб 56

Требовала отмены выборов

* Количество упоминаний.
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ГЛаС народа 

вы собираетесь   
ходить на митинги?

александр илЬин, преподаватель, институт профтехобра-
зования:
– Собираюсь. Тем более что Пионерская площадь недалеко от 
моего дома. 

виталий исаев, инженер-дефектоскопист по металлу, оао 
«у260»:
– Не вижу в этом никакого смысла. Не сомневаюсь, что Путин 
будет президентом. То есть все уже схвачено.

игорь КириловсКиЙ, инженер, ооо «Кросслайн»: 
– И не подумаю. Я не поддамся на провокацию оппозиционеров, 
буду стараться выживать без всяких митингов, тем более что по 
сравнению с 90-ми выживать сейчас легче.

игорь петров, врач-психиатр, спб ни психоневрологиче-
ский  институт им. бехтерева:
– Не пойду и другим бы не рекомендовал: во-первых, на таком 
митинге можно случайно очутиться в автозаке, во-вторых, я по-
дозреваю существование заговора: обратите внимание, во время 
трансляции по телевизору ответов Путина населению ему как бы 
неожиданно позвонили рабочие из Нижнего Тагила и предложили 
приехать на митинги с лопатами, на что Путин как бы дал знак, 
многозначительно ответив: «Подъезжайте». 

Константин КовалевсКиЙ, строитель-предприниматель, 
член КпрФ:
– Собираюсь – труба зовет!

александр осипов, дизайнер, член Мосха:
– Я не ходил на Болотную 10 декабря и не пойду 24-го – мне на 
генном уровне передались советские фобии всяких антиправи-
тельственных шествий, митингов, собраний.  Да и зачем?! Меня 
политика не волнует.

Галина сМирнова, секретарь, офис партии «яблоко»:
– Да, да, да… Сегодня мы расклеиваем по городу листовки с 
призывом прийти на митинг на Пионерскую площадь и выра-
зить поддержку честным выборам. И при этом все равно масса 
звонков – люди спрашивают, куда приходить… 

анна троФиМова, куратор выставки «древности Геркула-
нума» в Эрмитаже:
– Это не мое. Не хочется быть невольно наглядной иллюстрацией 
определения Аристотеля: «Человек – животное общественное».
   
алексей ероФеев, член правления спб союза Краеведов:
– Не пойду, потому что не хочу быть в компании политиков типа 
Немцова и других разрушителей страны. А так бы я пошел, чтобы 
поддержать митингующих, которые выступают против чиновни-
ков – этих, по словам Салтыкова-Щедрина, «мазуриков, у кото-
рых на устах государство, а в умах пирог с казенной начинкой».    
 
евгений веселов, зам. шеф-редактора, газета «санкт-
петербургские ведомости»:
– Не пойду. Мне надо быть в редакции и ждать с места события 
репортаж с фотографиями, чтобы поставить этот репортаж в 
номер. А перед этим успеть придумать забойный заголовок.
 

  Подготовила Эмилия куНДЫшева
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ПереМены

В понедельник, с не-
дельным опозданием, 
Горизбирком озвучил 
результаты выборов в 
ЗакС. Они оказались 

ровно такими, какие были запи-
саны в системе ГАС «Выборы». То 
есть ни одна жалоба оппозиции 
удовлетворена не была. Хотя экс-
перты предполагали, что какая-то 
кровь будет пролита – для успо-
коения публики. Говорят даже, 
что в Смольном был составлен 
перечень уступок оппозиции, на 
которые готовы были пойти, что-
бы снять напряжение, – перерас-
пределить несколько мандатов и 
отдать несколько комиссий. Но 
то ли передумали, то ли не до-
говорились, то ли технически не 
смогли пересчитать голоса так, 
чтобы получился нужный ре-
зультат. 

Поэтому новость, что спике-
ром будет не Вадим Тюльпанов, 
а лидер фракции «Единая Рос-
сия» в прошлом созыве Вячеслав 
Макаров, появившаяся за час до 
своего воплощения в жизнь, ста-
ла маленькой сенсацией. Даже са-
мые посвященные люди говорят, 
что узнали об этом накануне.

КаК СеЛи
Первое заседание ЗакСа вел ста-
рейший по возрасту депутат (этот 
статус, ранее бессменно принад-
лежавший Владимиру Гольма-
ну, теперь получил коммунист 
Алексей Воронцов). Фракции 
расселись на свои традиционные 
места, и только яблочникам, у ко-
торых мест в прошлом созыве не 
было, пришлось искать, где раз-
меститься. Они сели слева (если 
смотреть с трибуны), между ря-
дом ЛДПР и скамейкой предате-
лей, куда раньше отсаживались 
депутаты, которых единороссы 
переманили из эсеровской фрак-
ции, но и рядом с собой сажать 
брезговали. В прежние времена 
яблочники сидели справа, одна-
ко новый порядок соответствует 
логике размещения депутатов в 
соответствии с их политической 
позицией, практиковавшийся в 

дореволюционных думах. Фото-
графы с большим энтузиазмом 
фотографировали парламентских 
звезд на новых рабочих местах: 
Григория Явлинского и севших 
рядом Анастасию Мельникову с 
Людмилой Косткиной.

 Когда было объявлено о вы-
движении  кандидатов в спикеры, 
на трибуну поднялся сидевший 
в зале Вадим Тюльпанов и внес 
кандидатуру Вячеслава Макаро-
ва. «Справедливая Россия» пред-
ложила Павла Солтана, комму-
нисты – Юрия Гатчина. ЛДПР и 
«Яблоко» по этому вопросу не 
выступали.

В итоге Макаров был избран 
30 голосами, за Солтана было от-
дано 13, за Гатчина – 5.

Все тут же кинулись считать. 
Понятно, что за Макарова были 
все единороссы (20 голосов) и 
вся ЛДПР (5 голосов), эсер-пере-
бежчик Вадим Ларионов и кто-то 
из КПРФ (у коммунистов было 6 
человек в зале, а за их кандидата 
проголосовало пятеро). Значит, 
3 голоса дали кто-то из эсеров и 
яблочников. И те, и другие заявля-
ют, что голосовали за Солтана, но 
факт налицо. Правда, в «Яблоке» 
есть по крайней мере один чело-
век, находящийся с Макаровым в 
хороших личных отношениях. Еще 
один бюллетень был испорчен. 
Если это сделал кто-то из «Единой 
России» или ЛДПР, значит, среди 
оппозиционеров 4 предателя.

КаК ГоЛоСоваЛи
Голосовали тайно, бюллетенями. 
Перед голосованием председа-
тель счетной комиссии Алек-
сандр Кущак объяснил правила: 
в бюллетени фамилии, напро-
тив каждой – квадрат. В квадрат 
ставим галочку и кидаем в урну. 
Когда голосование закончилось и 
Кущак объявил результаты, эсер 
Алексей Ковалев спросил у него: 
был ли хоть один бюллетень с 
вычеркнутой фамилией. Кущак 
ответил, что нет. «Тогда, – заявил 
Ковалев, – я хочу дать справку.  
В пункте 13 Положения об избра-
нии председателя говорится, что 

бюллетень, в котором не зачер-
кнуты две или более фамилий, 
является недействительным».

В прежние времена спикера 
выбирали, вычеркивая ненужные 
фамилии из бюллетеня, а теперь 
придумали схему попроще, но 
забыли свериться с законодатель-
ством. Таким образом, все бюл-
летени де-юре оказались недей-
ствительными.

После того как Ковалев зачи-
тал свою справку, в рядах фракции 
«Единая Россия» произошло неко-
торое метание, а председательству-
ющий Алексей Воронцов, вероятно, 
вообще не понял, что происходит. 
Самым простым выходом из этой 
ситуации было бы объявить новое 
голосование или хотя бы признать 
несущественным нарушение регла-
мента (такая процедура возможна, 
нарушение признается несуще-
ственным посредством отдельного 
голосования). Однако ничего этого 
сделано не было. Результаты голо-
сования утвердили и Макарову за-
аплодировали. 

Некоторые эксперты пола-
гают, что все было придумано 
специально – окружение Вадима 
Тюльпанова подложило под крес-
ло нового спикера бомбу, чтобы 
он не вышел из-под контроля.  
А Алексей Ковалев случайно или 
специально заговор раскрыл. 

После избрания Вячеслава Ма-
карова, бывшего спикера стали из-
бирать в Совет Федерации. В бюл-
летене, как не преминул отметить 
Алексей Ковалев, был только один 
квадратик – «за». Впрочем, это ни-
чему, кроме логики, не противоре-
чит. Тюльпанов был избран в сена-
торы 32 голосами.

и ЗаЧеМ это быЛо нужно
Хотя Вадим Тюльпанов заявил, 
что решение идти в сенаторы он 
принял сам и с итогами выборов 
оно никак не связано, в это мало 
кто верит. В самой «Единой Рос-
сии», впрочем, уверяют, что нега-
тивным считался бы результат до 
35%, а наш (36,9% – ЗакС, 35,3% – 
Дума) – удовлетворительный.

 По слухам, Вадиму Тюльпа-
нову в сенате уготовано кресло 
вице-спикера, хотя таких  вакан-
сий нет. Впрочем, можно не со-
мневаться: Валентина Матвиен-
ко сделает все, чтобы вакансия 
появилась, так как с Вадимом 
Тюльпановым она в хороших от-

тюЛьПанов

ушел.  
К чему теперь 
голосованья
Вадим Тюльпанов стал депутатом в 1998 
году, пережил трех губернаторов, но 
в историю войдет как человек эпохи 
Валентины Матвиенко. При всей непо-
хожести этих двух фигур, между ними 
есть что-то неуловимо общее. Как что-
то общее есть между новым спикером 
Вячеславом Макаровым и новым губер-
натором Георгием Полтавченко.

В 2008 году, когда городские власти органи-
зовали в Ледовом дворце шикарное празд-
нование 90-летия ВЛКСМ, на сцену вышли 
Валентина Матвиенко и Вадим Тюльпанов. 
Матвиенко говорила первой: про великий 

вклад, БАМ, поднятую целину, недопустимость очер-
нения истории, низкий поклон и прочий набор тради-
ционных штампов, за которыми в карман никогда не 
лезла. Вадим Тюльпанов – вторым: как состоял пред-
седателем комсомольской ячейки на пароходе «Костро-
ма» и в его подчинении было 15 комсомольцев из 40 
членов экипажа. Бывшие спикер и губернатор всегда 
прекрасно дополняли друг друга. 

Вадим Тюльпанов не был членом кооператива «Озе-
ро», не служил в КГБ с одним президентом и не учился 
на юрфаке с другим. Он – self-made, перепрыгивавший 
от Яковлева к полпредству, посидевший даже какое-то 
время в оппозиции, ставший из неприметного депутата 
с неясным происхождением самым пока долгоиграющим 
спикером ЗакСа. Его политический путь едва ли может 
быть одобрен принципиальными либералами, но умение 
играть – это то, что у Вадима Тюльпанова не отнимешь. 
Очень редкое качество  для современного политика.

В качестве спикера он тоже играл – в тех узких рам-
ках, которые оставлял ему «конструктивный диалог 
исполнительной и законодательной власти». Идея пе-
рекупать депутатов из фракции эсеров, план отозвать 
Сергея Миронова, который подготовлялся, конечно, в 
Москве, но запущен был именно Тюльпановым на ми-
тинге  в Петербурге – все это оценивается с разным зна-
ком, но все равно оценивается. Он создал и столько лет 
пас разношерстное стадо своих товарищей по партии, 
не допустив за это время ни одного громкого скандала, 
и это тоже чего-то стоит. Он пас его, конечно, не один, 
но умение подбирать команду – еще один плюс Вадима 
Тюльпанова как политика.

И вот теперь он проиграл выборы. То ли результат 
оказался недостаточным, то ли способ его достижения 
сочли чрезмерным, но, поднявшись в прошлую среду 
на трибуну, с которой полгода назад Вадим Тюльпанов 
требовал отставки Сергея Миронова, он объявил о сво-
ей собственной. Предложив на пост спикера другого 
человека.  

Сменивший Вадима Тюльпанова Вячеслав Мака-
ров – автор бессмертного тезиса о том, что «Валенти-
на Матвиенко – политик мирового масштаба со свои-
ми стратегическими идеями по всему хозяйственному 
комплексу, чье время войдет в историю постсоветской 
России как золотой век». Он – не игрок. Он – солдат в 
абсолютно всех смыслах этого слова. И в этом качестве, 
наверное, также гармоничен Георгию Полтавченко, как 
Вадим Тюльпанов был гармоничен политику мирового 
масштаба Валентине Матвиенко. 

антон МухиН 

ношениях. Если, конечно, раньше 
сам Тюльпанов не найдет себе ка-
кое-нибудь место получше. 

Весь вопрос – на каких услови-
ях ушел Вадим Тюльпанов и сохра-
нил ли он за собой право контроля 
над Законодательным собранием 
и городской «Единой Россией». 
Если сохранит, оставив во главе 
аппарата спикера ЗакСа своего 
ближайшего товарища Александра 
Зарагацкого, то никаких принци-
пиальных перемен не будет. Вя-
чеслав Макаров останется тем, кем 
он был все это время, – лояльным 
тюльпановскому окружению чело-
веком, без лишних вопросов иду-
щим в бой. Именно за это качество 
его сначала сделали лидером фрак-

ции, а потом  – и председателем 
Бюджетно-финансового комитета. 

Однако есть версия, что Вячес-
лава Макарова избрали не ради 
того, чтобы он слушался людей 
Вадима Тюльпанова. Его якобы 
пролоббировала Валентина Мат-
виенко, до сих пор вспоминающая, 
какие хорошие и добрые слова 
говорил про нее Вячеслав Сера-
фимович. К тому же именно в его 
«Петровском» округе она  выдви-
галась в муниципалы, предпочтя 
потом, правда, округ Виталия Ми-
лонова. В рамках этого сценария 
люди Вадима Тюльпанова уходят 
вслед за ним. Но тогда вся система, 
построенная ими, рухнет. 

антон МухиН 

как в Петербурге 
поменяли спикера

В среду, на первом после выборов заседании Законодательного собра-
ния, депутаты избрали себе спикера. Вопреки ожиданиям, не Вадима 
Тюльпанова. Выборы прошли странно, но в высшем смысле гармонично: 
парламент, легитимность которого некоторыми ставится под сомнение, 
выбрал себе спикера недействительными бюллетенями.

Перевыборное собрание
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СКандаЛы

Стремительный рост результатов отдель-
ных кандидатов, позволяющий им войти 
в проходную часть списков и стать депу-
татами, отметили все партии. У эсеров 
так вырос переметнувшийся к партии 

власти Вадим Ларионов. У коммунистов неожиданно 
поднялся помощник депутата Владимира Дмитриева 
Константин Смирнов. Самый феноменальный рост 
в последний момент продемонстрировал папа петер-
бургского куратора ЛДПР Дениса Волчека – с 13 до 
34%. Одновременно на этот же процент с точностью 
до второго знака после запятой упал результат «Еди-
ной России»  – с 23 до 3%. 

У «Яблока» в последний момент на 5% каждый вы-
росли два не самых известных кандидата – Ольга Гал-
кина и Вячеслав Нотяг, которые опередили стоявших 
в самом конце проходной части списка Михаила Амо-
сова и Александра Беляева. Последние еще в четверг 
участвовали в пресс-конференции «Яблока» в качестве 
будущих членов его фракции, а  в понедельник утром 
узнали, что их мандаты достались Галкиной и Нотягу.

Эта история потрясла не только саму партию, но 
и интересующуюся публику. Поскольку Амосов – 
один из лидеров петербургского «Яблока», депутат 
всех созывов ЗакСа за исключением последнего и 
многолетний глава парламентской комиссии по гор-
хозяйству. А Александр Беляев – бывший спикер де-
мократического Ленсовета. 

Возникла версия, что их перемещение в непро-
ходную часть партийного списка – не столько ин-
трига власти, сколько результат внутрипартийной 
борьбы за влияние во фракции. Тем более что люди, 
заменившие Амосова и Беляева, близки лидеру пе-
тербургских яблочников Максиму Резнику, также 
ставшему депутатом. В самом «Яблоке» по этому по-
воду между сторонниками Амосова и Резника, как 
утверждают, возник конфликт.

Сам Михаил Амосов заявил «Городу», что никак 
не комментирует эту историю и пообещал во вторник 
провести пресс-конференцию, где будут даны ответы 
на все вопросы. Максим Резник заявил «Городу», что в 
«Яблоке» этот вопрос активно обсуждается. «По пово-
ду самой ситуации трений внутри партии нет, – сказал 
он, – существуют трения по поводу того, что делать. 
Есть люди, призывающие Нотяга и Галкину сложить 
мандаты, чтобы Амосов и Беляев стали депутатами. Я 
считаю, что им нужно всерьез над этим подумать. Но 
кто-то полагает, что Галкина и Нотяг тоже будут непло-
хими депутатами. Эта история с изменением резуль-
татов выборов – изощренная провокация, имеющая 
своей целью не только выбить из ЗакСа таких людей, 
как Амосов и Беляев, но и дискредитировать меня. По-
скольку все знают, что Ольга Галкина – мой хороший 
друг, уступившая мне свой округ, а Вячеслав Нотяг ру-
ководит школой, в которой я преподаю». 

а. М.

На традиционном общем собрании сотрудни-
ков Эрмитажа, посвященном его 247-летию, 
Михаил Пиотровский заявил, что отказывает-
ся от мандата депутата Госдумы  от «Единой 
России». По просьбе музейных сотрудников 
«сделать  правильный выбор после выборов», 
он  остается директором и готовит Эрмитаж 
к юбилею (до него осталось около тысячи 
дней). Итоги думских выборов и планы музея 
Михаил Пиотровский прокомментировал 
«Городу 812».

– как вы оцениваете результат «единой России», в целом по 
России это 49% против 64% четыре года назад? 

– Оцениваю как хороший, отражающий ситуацию в стра-
не. Он гарантирует работающий парламент и является шагом к 
двухпартийной системе, которая представляется мне близкой к 
идеалу.

– кто может играть роль второй партии?
– Все остальные  партии, прошедшие в парламент. Они могут 

создавать коалиции, для этого сейчас есть все условия. «Единая 
Россия» не превратится в КПСС, а станет правящей партией, ко-
торая работает в Госдуме вместе с остальными представленными 
там политическими силами. Нынешние выборы отодвинули от 
нас события, подобные ужасам  «арабской весны».

– они были возможны? 
– Мы стояли на грани гражданской войны
– Недавно вы высказали идею музейного Петербурга. в чем 

ее суть?
– Она состоит в том, чтобы развивать город по законам жизни 

большого музея. Решать стратегические задачи, а не заботится о 
сиюминутной псевдоэкономике. Развивать музейные комплексы, 
а не пытаться понастроить поблизости от них побольше отелей 
и магазинов.

Эрмитаж работает в Старой Деревне, ориентируясь на даль-
нюю перспективу. Мы получили согласие от городской админи-
страции на выделение участка земли в Старой Деревне, по дру-
гую от нашего фондохранилища сторону железной дороги.  Там 
предполагается создание культурного центра для Приморского 
района. РЖД не возражает, чтобы наш комплекс окружал сестро-
рецкую ветку.

– когда Эрмитаж что-нибудь покажет в Главном штабе?
– В пятом главном дворе Главного штаба  16 декабря откро-

ется выставка огромных скульптур из раскопок в Геркулануме. 
Это будет первая общедоступная выставка в этом пространстве. 
В планах – выставки братьев Чэпменов и Ансельма Кифера, но 
переговоры по ним еще не завершены. 

– Не став депутатом, вы остаетесь инициатором новых за-
конов? 

–  На федеральном уровне музеям необходимы жесткие стра-
ховые правила для показа выставок внутри страны. Минфин 
против дополнительных расходов казны, но без них невозможны 
серьезные проекты. Кроме того, нам необходимы жесткие гаран-
тии государства по возврату музейных ценностей после истече-
ния срока, на который они предоставляются на выставки. Вне 
зависимости от того, кому музеи выдают свои вещи.

В Петербурге  необходимо дополнить регламент Дворцовой 
площади ограничениями на проведение громких концертов и 
событий, которые требуют строительства долговременных кон-
струкций.  На новогодние праздники все сооружения будут уста-
навливаться с таким расчетом, чтобы их можно было разобрать 
за 1 – 2 дня. вадим шувалов

ни морозов, ни холодов

В Госдуму по списку «Единой России» шел 
известный защитник прав автомобили-
стов Александр Холодов, но депутатом не 

стал. Как он теперь оценивает свое участие в  
«Народном фронте»?

– Я проиграл выборы задолго до 4 декабря, 
когда оказалось, что в избирательном списке 
«Единой России» по Ленобласти я занимаю одно 
из последних мест. Но кампанию я вел, с людьми 
встречался гораздо больше, чем в обычные дни. 
Про вбросы комментировать ничего не буду, по-
скольку сам ничего такого не видел. 

Про участие в следующих выборах, к кото-
рым якобы есть время подготовиться, думать 
бессмысленно. Хочешь насмешить Господа – 
расскажи ему о своих планах. Но вообще мне и 
сейчас кажется, что рычагов влияния у депута-
тов – все меньше, а запросов от населения – все 
больше. Кто может определенно сказать, что 
будет представлять собой эта должность через 
пять лет? И будет ли вообще смысл строить 
карьеру именно таким образом? 

Лет пять назад я подумывал о том, чтобы 
стать муниципальным депутатом, но к тому 
времени пока состоялись их выборы, почувство-
вал, что перерос эту должность. И с выборами в 
ЗакС то же самое было. Ну а что будет пред-
ставлять собой депутат Думы через пять лет – 
посмотрим. 

Должность президента и премьера – по-
настоящему влиятельная, не спорю. Но я встре-
чался с ними и понял, что она влечет за собой 
полный отказ от личной жизни, загруженность 
на 200 процентов. Я к этому не готов. И вообще, 
мне 35 еще не исполнилось.

Смотри, кто не пришел!
В понедельник, ознакомившись с официальными итогами 
выборов, публика вдруг узнала, что два кандидата от пар-
тии «Яблоко» – Михаил Амосов и Александр Беляев, всю 
прошлую неделю принимавшие поздравления с победой, 
победителями на самом деле не являются. Все удивились, а 
некоторые заподозрили заговор.
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Пиотровский:  
двухпартийная 
система близка 
к идеалу 

авто

две недели без техосмотра 

На прошлой неделе правительство РФ утвердило новые 
правила проведения техосмотра. Начиная с 1 января 
купить полис ОСАГО без предварительного визита 

на ТО будет невозможно, если до истечения срока техосмотра 
осталось меньше 6 месяцев. В противном случае, придется сна-
чала посетить станцию ТО, не важно какую – список аккреди-
тованных для проведения ТО компаний полностью совпадает 
с ныне действующим списком центров. Но до 1 января можно 
купить полис и без техосмотра.

– До Нового года водитель, у которого талон истекает, на-
пример, в марте, может спокойно купить полис ОСАГО на 
весь будущий год, не заботясь о том, что действие техталона 
скоро заканчивается. Главное, сделать это до 31 декабря. А весь 
будущий год его будет защищать та самая амнистия. Спраши-
вать талон уже не будут, если есть полис. А с 2013 года все будет 
строго по правилам: купить полис можно только при условии, 
что талон еще будет действителен в течение 6 месяцев, – рас-
сказала директор по маркетингу страховой компании «АСК-
Петербург» Татьяна Долинина.

Главная идея нового закона – передача его функций от МВД 
в Российский союз автостраховщиков. Именно РСА будет 
контролировать выдачу листов инструментального контроля и 
техталонов, аккредитовать станции ТО. Но это будет потом. 

– Для операторов ТО  установили переходный период – два 
года, – рассказали нам в РСА. – Действующие станции ТО на 
это время получили аккредитацию автоматически, а с 2014 года 
им надо будет просто подтвердить документарно свою возмож-
ность и дальше проводить ТО. Доказать, что у них есть экс-
перты, есть диагностические стенды и главное – технические 
возможности передачи сведений в общую базу. Другие частные 
пункты ТО, которые будут появляться в это же время, пред-
ставят такой же пакет документов – заявки РСА начинает рас-
сматривать с 1 января 2012 года. Пока что наибольший интерес 
к этому роду деятельности проявили автодилерские центры и 
большие станции техобслуживания.

Тариф на прохождение техосмотра будет устанавливаться 
администрацией региона. Каждая станция ТО вправе занизить 
его для привлечения клиентов, а завысить не может.

Один из авторов закона, представитель Союза организаций 
технических экспертов Сергей Зайцев, рассказал «Городу», что, 
по большому счету, полностью укомплектованных станций 
ТО в городе нет. Потому что они должны включать в себя не 
только стенды, но и полноценные испытательные площадки 
для испытания тормозной системы. Сейчас тормоза испытыва-
ются на роликах, крутящихся под колесами, но с их помощью 
трудно, например, замерить, равномерно ли тормозят колеса на 
правой и левой оси. Площадка же представляет собой полосу 
длиной 180 – 240 метров, на которой автомобиль разгоняется 
до 40 км/ч и тормозит, а эксперт смотрит – не ведет ли его при 
этом в сторону. Но таких площадочных стендов даже в Москве 
немного, что уж говорить про провинцию. 

Нина аСтафьева
ПроеКты

Корона не вышла фасадом
На прошлой неделе после 8-месячной паузы собрался Градо-
строительный совет Петербурга, причем работал по новому ре-
гламенту и в обновленном составе, утвержденном Смольным в 
начале лета. Возвращено обязательное голосование. 

В итоге 14 голосами «против» при 2 «за» и 6 воздержавшихся 
совет вторично отклонил концепцию реконструкции недостро-
енного отеля «Северная корона» на Карповке, 31, в многофунк-
циональный центр общей площадью 65 тыс кв. метров. 

Мастерская Виктора  Ясса уменьшила длину фасада по на-
бережной с 240 до 200 метров.  Взамен появились три здания  
по набережной разной длины, высотой от 4 до 6 этажей. Этот 
план, а также рисунки неоэклектичных фасадов с двухэтажны-
ми квартирами наверху вызвали еще большие протесты, чем 
прежнее единое здание. Совет предложил владельцам участка – 
фирме «Северная корона» провести конкурс на концепцию или 
пригласить архитектурных консультантов для спасения суще-
ствующего проекта.

в. ш. 

Максим Резник  будет 
депутатствовать  
без старшего товарища 
Амосова
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выборы

– оппозиционные партии заявляют, что после 
подсчета голосов их наблюдатели получали копии 
протоколов с одними цифрами, а в ГаС «выборы» 
вводились совсем другие, измененные в пользу 
«единой России».

– Наблюдатели переписывают данные в свои ко-
пии протоколов с увеличенной таблицы, которая 
висит на стене в УИКе (участковая избирательная 
комиссия. – Ред.). Там бывают ошибки. Я открою 
страшную тайну: мы, когда собрались на итоговое 
заседание у себя в Горизбиркоме, нашли ошибки в 
нашей увеличенной копии, висевшей  во всю стену.

– Но члены избирательной комиссии подписы-
вают эти копии протоколов.

– Например.
(Дмитрию Краснянскому предъявлена копия про-

токола с 408-го УИК, опубликованная в прошлом но-
мере «Города»)

Здесь три подписи членов УИК, а закон требует, 
чтобы протокол был подписан большинством от 
установленного числа членов комиссии. В данном 
случае, не менее чем шестью членами УИК. То есть 
это незаконный протокол.

– Но он подписан членами уик.
– Он подписан частью членов УИК. А если он 

большинством не подписан, это с точки зрения за-
кона не протокол.

– объясните мне, как может протокол, подпи-
санный реально существующими должностными 
лицами, не соответствовать данным в ГаС «вы-
боры»?

– Вот мы сейчас посчитаем голоса, один протокол 
напишете вы, один – я. На каждом по одной подпи-
си. Какой из них подлинный?

– а зачем вы, посчитав голоса, поставите свою 
подпись под протоколом, в котором указаны лож-
ные цифры?

– Председатель участковой комиссии посчитал 
голоса вместе со своими замами, подписали прото-
кол, а потом оказалось, что число голосов иное. По-
этому остальные его и не подписали.

– Но эти-то подписали. они что, идиоты?
– Судья напишет приговор, подпишет его, поне-

сет на подпись народным заседателям, а по дороге 
увидит в протоколе грубую ошибку. Ну, фамилию 
осужденного перепутал.

– тогда он его порвет, чтоб никто этот приговор 
не украл у него со стола. а тут протокол выдан на-
блюдателям со словами: вот вам, ребята, законная 
копия протокола, идите домой спать.

– Наблюдатели, как, к сожалению, и многие чле-
ны участковых избирательных комиссий, – недоста-

точно квалифицированные специалисты в области 
избирательного права. Нельзя покидать участок до 
получения заверенной копии протокола, а не его 
черновика, проекта и пр.

– так их выпинали. они сидели под дверью 
уика и звонили в милицию. как Нилов.

– Насколько мне известно, Олег Анатольевич 
Нилов не исполнял функции наблюдателя. Бывает, 
что суды оправдывают преступников из-за того, что 
у преступников хорошие адвокаты или плохие про-
куроры. Но мы же согласны с этим. Это правосудие. 
Вот в данном случае – плохие прокуроры в лице на-
блюдателей. Потому что их доводы далеко не всегда 
находят свое подтверждение в виде доказательств.

– Я не прошу вас дать юридическую оценку.  
Я прошу объяснить, почему в десятках или сотнях  
случаев председатели избирательных комиссий вы-
дают заведомо неверно заполненные протоколы. 

– Могу объяснить усталостью, глупостью, не-
знанием законов. Некоторые считают это примером 
мошенничества на выборах. Но из представленного 
вами «протокола» такой вывод я сделать не могу. 

– хорошо, тогда почему подконтрольные вам 
тики формируют избирательные комиссии и на-
значают туда дебилов, которые не умеют считать и 
не знают законов?

– Не стоит называть дебилами 18 000 человек, ко-
торые работали в участковых избирательных комис-
сиях. Да, система несовершенна, зачастую порожда-
ет подозрения  и недоверие к ней среди избирателей. 
По-видимому, назрел вопрос о переходе к электрон-
ному голосованию. Исключим человеческий фактор  
в процедуре голосования и подсчете голосов – и 
многие сомнения уйдут.

– Допустим, члены избирательной комиссии 
захотят фальсифицировать выборы. такое, ко-
нечно, невозможно представить, но тем не менее. 
Получается, сделать это очень легко: 5 человек 
подпишут протокол, один не подпишет – и все, он 
недействительный. Рисуй чего хочешь.

– Неподписание протокола – это администра-
тивное правонарушение. Статья 5.24 КоАП. Штраф 
и вылет из избирательной комиссии. Поэтому ког-
да вы пишете, что коммунисты и эсеры отказались 
подписывать итоговый протокол в Горизбиркоме, 
это не соответствует действительности. От КПРФ 
член комиссии вообще не пришел, так как заболел, а 
представитель «Справедливой России» не принимал 
участие в рассмотрении вопроса.

– Ну это ничем не отличается от неподписания.
– По факту, тем не менее, они не отказывались 

подписывать, а отсутствовали на заседании комис-
сии, на котором принималось решение.

– Ну это вот у вас в Горизбиркоме вы можете 
сразу полицию позвать, сказать: зафиксируй-
те, господа полицейские, факт правонарушения.  
а если это уставший наблюдатель на участке, ба-
бушка какая-нибудь. ей скажут: пошла вон.

– Да, она и пойдет вон. Это незаконно. Но такое 
бывает.

– у вас такое в половине участков города бы-
вает. 

– Ну не в половине, но отрицать подобные факты 
я не стану.

– хорошо. в четверти.
– Да, это ужасно. Так вопрос в чем – в протоколе, 

или в том, что бабушку с участка выгнали?

– вопрос в том, что, оказывается, очень 
легко выборы сфальсифицировать.

– Если наблюдатели наблюдают плохо – 
то легко. Надо не бабушек на участки посы-
лать, а нормальных наблюдателей, и не по 
одному. У нас 7 партий было. Вот от каждой 
по нормальному наблюдателю – и не будет 
фальсификаций. Если человек переходит 
дорогу на зеленый свет, а его машина сбива-
ет. Что, светофор дефектный?

– если на каждом втором зеленом све-
тофоре человека сбивает машина – зна-
чит, проблема именно в светофорах.

– Абсолютно согласен. Правила голосо-
вания и подсчета голосов, установленные 
законом, несовершенны. Правила форми-
рования избирательных комиссий тоже не-
совершенны. Но они меняются. Вот на пре-
зидентских выборах в комиссии партийных 
представителей будет больше половины.  
А если мы представим, что избирательная 
комиссия сформирована только из партий-
ных представителей? Все эти вопросы сразу 
снимутся. 

– Это будущее время. а есть простые 
вещи, например, прозрачные урны. ко-
торые  ваша комиссия принципиально не 
хочет делать.

– На президентских выборах сделаем.
– На президентских это никого не ин-

тересует. все и так знают, кто будет прези-
дентом. а на заксовских их не было.

– Мы готовы делать прозрачные. Пожа-
луйста. Нам ЦИК сказал: замещать урны 
старого образца только прозрачными ур-
нами.

– то, что на дополнительных участках 
у вас одна партия больше 90% получает, – 
это нормально?

– Практику дополнительных участков я бы 
прекратил. Особенно на территориях с огра-
ниченным доступом, куда не могут пройти 
наблюдатели. Следственные изоляторы, на-
пример. Или режимные предприятия.

– а то, что на кировском заводе больше 
90% за «единую Россию», подозрений не 
вызывает?

– Если баллотируется свой сотрудник 
или руководитель предприятия – не вызы-
вает. Но 90% – это, по-моему, слишком, но 
об этом я судить не могу. Однако как туда 
наблюдателям пройти – я не знаю. Меня 
спрашивали, я сказал: могу пропуск напи-
сать от своего имени. Только он там ни на 
кого впечатления не произведет.

– Может, тогда итоги выборов отме-
нить. Явная ведь фальсификация.

– У нас были такие мнения в комиссии – 
раз везде говорят о фальсификациях, давай-
те выборы отменим. И будем по смешанной 
системе проводить в октябре.

– Почему по смешанной?
– Потому что все к тому идет.
– у нас же в уставе срок полномочий 

депутатов 5 лет – до марта 2012-го.
– Есть решения Конституционного суда 

о непрерывности власти – если срок кон-

чился, а новый не избран, то старый мо-
жет спокойненько заседать. Представляете, 
сколько действующих депутатов выступали 
за такое решение? А избраться по смешан-
ной системе действующим проще просто-
го – у них всегда фора 20 – 30%.

– только в случае отмены выборов гу-
бернатора и спикера ЗакСа выгонят за 
беспрецедентный позор. Спикера мы все 
равно потеряли – но хоть губернатор со-
хранился.

– А губернатор-то здесь при чем?  
– конечно, ни при чем. вы, кстати, об-

суждали с ним выборы?
– Губернатор ни разу не встречался с Го-

ризбиркомом. На моей памяти такая встре-
ча была только однажды – Валентина Ива-
новна приезжала поздравлять с 60-летием 
нашего председателя.

– На ряде участков не хватало бюллете-
ней, а они выдаются исходя из 70% от чис-
ла избирателей. Это как получилось? 

– Две причины. Люди, зарегистрирован-
ные по временным регистрациям, пришли 
голосовать – а на них бюллетени не запа-
сали. Кроме того, недостаточная организо-
ванность Территориальных избирательных 
комиссий. Им было велено оставить резерв, 
а они все раздали на участки и проштам-
повали печатями УИКов, в итоге на одном 
бюллетеней было навалом, а на соседнем – 
нет, но туда не передать, так как печать не 
та. Пришлось даже в день выборов неболь-
шой тираж допечатывать.

– временные регистрации очень легко 
подделать, так что по ним можно было 
голосовать на разных участках. а сопо-
ставить списки проголосовавших теперь 
невозможно, так как это – закрытая ин-
формация. и как быть?

– Мы эти случаи проверим, когда будем 
готовить списки избирателей для прези-
дентских выборов. И если увидим, что было 
критическое количество совпадений, когда 
один и тот же человек голосовал в разных 
местах, мы сами выйдем в суд и будем ини-
циировать отмену по таким участкам. Такие 
случаи, конечно, были, но не думаю, что они 
сильно повлияли на результаты голосова-
ния. Вот мне рассказывали пример: канди-
дат нанял бригаду  карусельщиков, они за-
мерзли, выпили, часть сразу домой поехала, 
а часть пошла голосовать, но – за «Яблоко».

– а как объясняются странности со 
списками избирателей – масса людей жа-
ловалась, что их там не было. к тому же 
составлены они теперь не по квартирам, 
а по фамилиям. как будто специально для 
того, чтобы можно  было вписать левых 
людей.

– В нашем городе, особенно в ново-
стройках, никто своих соседей по лестнице 
не знает. По закону мы можем составлять 
списки в алфавитном или ином порядке. 
Вот решили в алфавитном сделать, но экс-
перимент оказался неудачным. В следую-
щий раз снова будем по адресам. Потому 
что списки избирателей оказались крайне 
неточными. Сведения об избирателях пред-
ставляют районные администрации, кото-
рые, в свою очередь, получают их из разных 
источников – милиции, загсов, ФМС и т. д. 
Были случаи, когда целые улицы забывали 
в списки записать. Избиратели не находили 
себя, вставали в очередь, чтобы записать-
ся дополнительно. Туда же вставали люди, 
пришедшие голосовать по свидетельствам о 
временной регистрации.

– а почему у вас в некоторых округах 
так прыгают итоги голосования? Неожи-
данно всплыло два новых яблочника, на-
верх вырвался эсер-предатель, у папы 
волчека из лДПР еще 7 декабря было 13%, 
а 11-го стало 34%, ровно эти же проценты 
ушли из «единой России»? 

– Это в Приморском районе? Там всю не-
делю голоса пересчитывали. В этом районе 
территориальные избирательные комиссии 
испытывали на себе колоссальное давле-
ние со стороны в том числе и кандидатов. 
Участковые избирательные комиссии от-
работали там не лучшим образом. Предсе-
датели ТИКов в Приморском – женщины, 
которых только чудом не довели до сумас-
шедшего дома наши уважаемые представи-
тели партий.

– Это там документы из сейфа украли, а 
потом выяснилось, что не украли?

– Да. Председатель ТИК  отвезла доку-
менты к нам, потом день подождала, реши-
ла проверить, в сейфе ли они, не нашла их 
там и вызвала полицию. Поскольку выборы 
совмещены, избирательные комиссии по-
стоянно путались, а иногда и забывали о 
своих недавних действиях. Плюс ко всему 
неопытность и накопившаяся усталость.

антон МухиН

у Горизбиркома есть ответы  
на вопросы про фальсификации

Каким ты, выбор, был,  
таким ты и остался
По итогам каждых выборов в городе оппозиционеры за-
являют, что они (выборы) были беспрецедентно грязными и 
нечестными. Но в этот раз так говорят уже не только оппо-
зиционеры, а практически все. «Город» задал накопившиеся 
по этому поводу вопросы заместителю председателя Гориз-
биркома Дмитрию КРАСНЯНСКОМУ. Дмитрий Краснянский 
ответил.
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уже можно вернуться в интернет
Думаю, что на митинге 18 декабря  уже не будет 
много людей. 10 декабря на митинге выступали за-
служенные ветераны начала 90-х. Молодым людям, 
которые сейчас пришли в политику, они ничего не 
могут сказать. Получилось все невесело и занудно. 
Это люди другой эстетики, не хипстерской. Нам, 
в Петербурге, не хватает Навального, Парфенова, 
Акунина...

Мне дали микрофон, я выступил, хотя не за-
писывался. На митинг 18 декабря сам я, думаю, не 
пойду. 

Если будет какая-то новая эмоциональная встря-
ска – массовый митинг повторится. Почему не вы-
ступил Шевчук? Сокуров? Народ бы пришел. Сей-
час кое-какой повод дал Путин: сказал, что белые 
ленточки – презервативы. Это, в принципе, оскор-
бление. На это все обратили внимание, но будет ли 
это такой эмоциональной встряской, как обман на 
выборах, – не уверен. А ходить и возмущаться каж-
дую неделю итогами выборов – будет то же самое, 
что с акциями 31-го числа, они естественным обра-
зом иссякнут.

Хотя мне кажется, что эти митинги не так уж 
важны.  Теперь можно вернуться в интернет – он 
имеет большую силу: то, чего не покажут по теле-
визору, покажут там. И протест там не менее эф-
фективен. 

А наш выход на улицы власть уже заметила – те-
перь она раздумывает. Риторика поменялась: если 
прежде господин Полтавченко говорил, что все это 
финансируется ЦРУ, то сейчас, думаю, он не будет 
так говорить. А силового выхода из ситуации нет. 
Просто потому, что с нашей армией и милицией, 
с деньгами на западных банках и привычкой жить 
роскошно сделать, как  Лукашенко, не получится.

Если президентская сторона решит, что лучше 
пойти на уступки – а такая тенденция намечает-
ся, – и пересмотрит хотя бы немножко результаты 
выборов, то это будет свидетельством того, что они 
прислушались. Если эти уступки будут только до 
выборов – проблемы останутся не решены. Если 
они на уступки не пойдут вообще, оскорбленное 
чувство собственного достоинства скажется – и у 
них будут большие шансы проиграть президент-
ские выборы. В Петербурге точно. 

Есть еще надежда на то, что элита расколется. 
Алексей Кудрин поддерживает Прохорова. И к ним 
присоединяется еще кто-то, начинают помогать 
олигархи. Мы получим две силы: с одной стороны – 
«Единую Россию», а с другой – какие-то другие, мо-
жет, не очень хорошие люди из этой же компании, 
которые понимают, что, чтобы сохранить бизнес, не 
нужно устраивать революцию. 

Другой вариант – когда народ приводит к власти 
кого-то вроде Навального. Это означает, что начнут 
сажать всех. Вот в чем риск для элиты. Если про-
изойдет резкое движение, это ударит по всем. 

Так что на митинг 18 декабря сам я, думаю, не 
пойду. Слушать все еще раз – неинтересно. Гово-
рить я не хочу. Каждое следующее выступление не 
увеличивает твой рейтинг, а уменьшает. Нужны 
неожиданности. Если неожиданностей не будет – 
многие не пойдут. Останутся дома читать репорта-
жи друзей в фейсбуке. 

лев луРье

Почему оппозиция не может одолеть 
Кремль
Готовность, с которой ринулись законодательствовать все без 
исключения партии, избранные 4 декабря на «заведомо нечест-
ных выборах», – ставит уличных борцов за отмену итогов голо-
сования в положение клоунов-мазохистов. И, думаю, уже очень 
скоро мы увидим очередной откат бурливой протестной пены от 
крутого кремлевского утеса – вспять, в тягучие недра морские… 

Почему российская оппозиция неизменно проигрывает Крем-
лю, в общем, понятно. Дело в том, что она всякий раз пытается – 
или делает вид, что пытается, – обыграть авторитарную власть на 
очередных т.н. демократических выборах. При том, что извест-
но: авторитаризм демократических выборов не признает в прин-
ципе, ибо воспроизводит себя посредством совершенно других 
механизмов: агрессивной пропаганды, регулярных плебисцитов 
(актов «прямого единения нации с вождем») и адресных репрес-
сий. Что же касается «демократических авторитарных выборов», 
то на них, как все мы только что могли 
в очередной раз убедиться, голосуют 
не избиратели, а избиркомы. 

Почему российской оппозиции до 
сих пор не удалось совершить что-либо 
подобное чехословацкому «бархату» 
1989-го или украинской «оранжевой 
революции» 2004 года? Почему даже не 
удалось хотя бы всерьез задуматься об 
этом?

Главная причина – в том, что оппо-
зиция в России второго десятилетия 
XXI века, как и в эпоху Стеньки Разина 
и Емельки Пугачева – сплошь наивно-
монархическая. То есть такая, у кото-
рой программа де-факто – всего из двух 
пунктов: 

1. Программа-минимум: «Царь-
Батюшка! Услышь нас, детей твоих! Сто-
им на коленях, мочи нет, страждем-алкаем! Ужо услышь, а то пере-
мрем все неровен час...». 

2. Программа-максимум: «А царь-то – того, слышь, не настоя-
щий! Хотим, значит, нового, доброго… то есть грозного, то есть… 
короче, Настоящего Царя!»

Что дальше? Два варианта. Либо нынешний режим просуще-
ствует столь долго, «сколь сочтет нужным». Либо его видоизменит 
«снизу» новая, пока еще не сформировавшаяся политическая сила, 
которая будет отличаться от нынешних оппозиционеров как мини-
мум в двух важных моментах.

Во-первых, в признании выборов – сугубо вспомогательным 
средством давления на авторитарный режим.

Во-вторых, в выдвижении позитивного лозунга политиче-
ской реформы. Этот лозунг не только должен дать ответ на во-
прос о том, как из России вертикально-авторитарной сделать 
Россию горизонтально-демократическую. Не менее важно то, 
что он должен был бы позволить всем разношерстным оппози-
ционным движениям сплотиться вокруг популярного лидера, 
не страшась того, что тот в итоге «получит всё» и станет новым 
Драконом. 

Единственно возможной программой, которая удовлетворяет 
этим двум условиям – и которая более или менее последовательно 
реализуется в ходе всех «бархатных» и «цветных» революций, – 
является программа парламентаризации. Или, попросту говоря, 
идея учреждения парламентской республики, в которой власть 
президента либо упраздняется вовсе, либо сводится к миниму-
му и в которой все партии получают гарантированный шанс на 
участие в работе исполнительной власти. Вряд ли стоит подробно 
рассказывать о том, что практически все страны «благословенно-
го миллиарда» – парламентские республики (либо конституцион-
ные монархии – что то же, по сути).

Разумеется, помимо лозунга парламентской республики, в оп-
позиционной адженде должны значиться и другие первоочередные 
пункты. Такие, как отмена скрытой цензуры на ТВ, предоставление 
регионам большей свободы, реформа полиции и суда и т.д.

Однако до тех пор, пока идея замены президентской вертикали 
парламентской горизонталью не станет общим местом оппозици-
онной риторики, – вся антикремлевская активность в России будет 
по-прежнему сводиться к спорадическим массовым истерикам на 
площадях и последующим унылым буффонадам с участием поли-
тических лилипутов.  

Даниил коЦЮБиНСкиЙ

Самое глупое – политизировать движение  
за честные выборы
Протестное движение, конечно, не приведет сейчас ни к какой ре-
волюции. Нет повода. Требование пересчитать голоса и, соответ-
ственно, урезать процент «Единой России» с 49 до 39 – это не повод. 

Нет лидеров. Ради кого, собственно, пересчитывать? Зюганов, 
обсчитанный, между прочим, больше всех, публично назвал акции 
протеста «оранжевой проказой». Миронов во время митинга на Бо-
лотной избирался кандидатом в президенты.

Наконец, в обществе просто нет революционных настроений.  
О революции кричат те, кто на выборы не ходил. Они же упражня-
ются в составлении программ, требований и предъяв. 

Тем не менее, протесты сыграли свою роль. Роль могильщиков 
режима. Скорее всего, не в ближайшее время. Но в обозримом ше-
стилетнем будущем. Парадокс, но нечестные, фарсовые выборы 
вернули людям веру в сам институт выборов. За исключением – по-
вторяю – тех людей, которые на выборы не ходили. Если уж при 

таких выборах, «партия при власти» не 
набрала половины, то, видимо, наш го-
лос действительно что-то значит. 

Народ обсуждает шансы Путина в 
марте. Всерьез обсуждает. Пару месяцев 
обсуждать такое мог только измучен-
ный нарзаном оппозиционер-тусовщик.  
И то – разве что во сне.

Власть тоже кое-что поняла. Хотя 
упорно делает вид, что не поняла ничего. 
Путинские обещания веб-камер на изби-
рательных участках, возврата к выборам 
губернаторов – это, разумеется, мелочи. 
Но когда наш ВВП вообще шел на уступ-
ки? Власть поняла главное – мухлевать 
нужно в меру. Купив два-три миллиона 
голосов на президентских выборах, они 
получат в ответ пять-семь миллионов 
против. А что такое убеждать – они дав-

но забыли. Теперь придется. Интересно посмотреть. Пока мы слы-
шим только хамские шуточки. Которые раньше вызывали востор-
ги, а нынче вызывают омерзение.  

Сейчас самое глупое, что можно сделать, – политизировать дви-
жение за честные выборы. Подсунуть ему какую-нибудь политиче-
скую программу или какие-нибудь политические лозунги. Посколь-
ку более разношерстного движения представить себе нельзя. Любая 
программа вызовет мгновенное отторжение. Как в фильме «Новые 
приключения неуловимых» исполнение «Боже, царя храни»:

– Да здравствует парламентская республика!
– Я протестую!
– Молчать!
– Вся власть Учредительному собранию!
– Да здравствует барон Врангель!
– Долой монархов!
Не могут участники Русского марша слиться в едином про-

граммном экстазе с завсегдатаями Маршей интернационалистов.   
Лидеры т.н. оппозиции ненавидят друг друга больше, чем власть. 

Это понятно. Лидеры т.н. оппозиции делят т.н. протестный электо-
рат, который приземляет их задницы в уютные депутатские кресла. 
Но проблема в том, что и сторонники этих лидеров относятся друг 
к другу не лучше. Для сторонника Зюганова сторонник Немцова 
куда больший враг, чем самый отъявленный единоросс. А либерал 
никогда не поймет, что самой политически обездоленной частью  
населения являются русские националисты. 

Ругать власть – легко. С пеною у рта отстаивать свои идеи – пар-
ламентской республики, пересмотра итогов приватизации или Рос-
сии для русских – тоже не слишком сложно. Сложнее всего понять, 
что для начала нужно создать условия для свободной конкуренции 
идей. И перестать видеть в приверженцах других взглядов агентов 
Госдепа или Кремля. Сегодня это взаимоотторжение кое-как пре-
одолевается в ходе совместных акций. Но медленно и не слишком 
уверенно.  Вброс любой – абсолютно любой – программы остано-
вит этот процесс. 

Да и нельзя выдумать лозунги на диване, а потом вдолбить их 
массам. Это типичный либеральный снобизм.

Лозунги витают не в головах отдельных мыслителей, они витают 
в воздухе. Уж какие есть, такие и витают. 

А лозунг движения за честные выборы может быть только гиги-
еническим.  «Считайте честно!» Ничего другого нам пока не надо. 
Доживем до марта, а там посмотрим.   

   Глеб Сташков

Мнения

народные протесты: будут 
расти или падать?
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в Сети ПриеМ

не оставит вас в беде  
член совета Гувд

В пятницу, 16 декабря, 
прошел очередной прием 
граждан членами президи-

ума Общественного совета при 
ГУВД по Петербургу и Ленин-
градской области. В общении с 
гражданами участвовали пред-
седатель Общественного совета 
Николай Кропачев, секретарь 
Андрей Константинов и члены 
президиума Феликс Кармази-
нов, Александр Холодов и Елена 
Кальницкая. За прошедший ме-
сяц, говорят они, граждане чаще 
всего  жаловались на рейдерство 
и мошенничество в ЖСК и ТСЖ. 

Общественный совет при 
ГУВД организует еженедель-
ный прием граждан с ноября. 
Каждую пятницу с 16.30 до 18.00 
граждане могут прийти на прием 
с жалобой по адресу: улица Рос-
си, д. 1/3 (Агентство журналист-
ских расследований). В случае 
если желающих будет больше, 
чем рассчитано по времени, при-
ем будет продолжен. В будущем, 
рассказывает председатель 
совета, ректор СПбГУ  Николай 
Кропачев, планируется органи-
зовать приемные в районных 
Общественных советах.

За прошедший месяц чаще 
поступали жалобы на случаи 
рейдерских захватов и мошен-
ничества в ЖСК и ТСЖ – с 
похожими историями в совет 
обратились несколько человек, 
при том что на один прием 
приходит в среднем  всего 3 – 4 
жалобщика. «Эта проблема в 
городе носит катастрофический 
характер, в этом бизнесе враща-
ются миллиарды! Но этим никто 
не занимается», – отмечает член 
президиума Общественного со-
вета при ГУВД, гендиректор ГУП 
«Водоканал Санкт-Петербурга» 
Феликс Кармазинов.

Члены Общественного совета 
призывают петербуржцев об-
ратить на такие случаи особое 
внимание, при бездействии 
полиции обращаться с жалобами 
в прокуратору и ГУВД. Помимо 
указанного адреса, граждане 
могут подать жалобу письмен-
но – через сайт ГУВД. Члены 
совета рассмотрят все жалобы 
и по возможности предложат 
варианты решения проблем. 

В случае необходимости 
Общественный совет также 
организует внеплановые при-
емы – так было 7 декабря, после 
митинга против итогов выборов 
у Гостиного двора. Тогда к от-
дельным членам совета посту-
пили обращения со стороны 
сотрудников правоохранитель-
ных органов, журналистов и 
участников событий.

а. Д.

– Почему так тепло? Это – аномалия?
– Нет, не аномалия. Это – одна из нор-

мальных разновидностей предзимья. У нас, 
синоптиков, не четыре сезона, как у всех, 
а шесть. Сейчас идет сезон предзимья. Он 
начинается в ноябре и заканчивается в кон-
це декабря – начале января. Только потом 
наступает зима, которая длится где-то до 
середины марта. Сочетание погоды в этих 
зимних сезонах бывает трех типов. Пер-
вый: теплое предзимье – теплая зима. Его 
мы наблюдали в последние десять лет. Вто-
рой: холодное предзимье – холодная зима. 
Если кто помнит, так было в 60 – 70-е годы.  
И третий тип, по которому, скорее всего, бу-
дет развиваться погода в этом году: теплое 
предзимье – холодная зима.

– какие типы зим чаще встречаются?
– Эти типы, как правило, повторяются 

по десятилетиям. Скажем, в десятилетия  
с 50-х по 80-е было в основном  холодно и 
в предзимье, и зимой. В последние десять-
двадцать лет чаще были теплые предзимья 
и теплые зимы. В 2009 году начался пере-
лом. Климат пошел на похолодание.

– климат вообще или только зимний?

– Зимний. Летний климат у нас вообще 
мало меняется. За последние сто лет изме-
нения климата замечались только зимой, 
отчасти весной.

– когда же в Петербурге наступит на-
стоящая зима?

– Возьму на себя ответственность ска-
зать, что зима начнется все-таки до Нового 
года.  Хотя Новый год как раз находится на 
переломе сезонов – кончается предзимье, 
начинается зима. Думаю, январь будет хо-
лодный, с морозами до минус 25.

– а что будет сначала  – мороз или 
снег?

– Сначала мороз. Снег ложится только 
тогда, когда почва холодная. Поэтому спер-
ва должно проморозить как следует.

 – Мороз в минус 25 сразу ударит, или 
температура понизится постепенно?

– Сначала похолодает где-то до минус 
десяти, потом выпадет снег. В новогодние 
каникулы зима уже развернется  всерьез. 
Будут и снег, и мороз.

– Снег будет идти «по чуть-чуть», или 
нас сразу завалит так, что без большой ло-
паты машину не откопать?

– Снег будет, это точно. Сколько и как – 
пока невозможно предсказать. Прогноз 
осадков – это гораздо более трудная вещь, 
чем прогноз температур.  Если у долгосроч-
ных температурных прогнозов  успешность 
составляет 70 – 72 процента, то по осадкам 
она меньше 60 процентов. Такова вероят-
ность у долгосрочных прогнозов во всем 
мире. По краткосрочным температурным 
прогнозам она достигает 95%.

Количество выпадающего снега зависит 
от контрастов температур на атмосферных 
фронтах. Какими они будут, пока невоз-
можно сказать. 

– Гидрометцентр неоднократно обещал 
похолодание, но его все нет.  Что-то не по-
хоже, что успешность прогнозов состав-
ляет 70% ...

– Тут вот что происходит. Атлантиче-
ский океан дает нам тепло зимой, оттуда  
дует теплый воздух. И  в зависимости от 
того, какие процессы происходят над Ат-
лантикой, у нас либо тепло, либо  холодно. 
Сейчас  так называемый исландский ци-
клон зашел очень далеко на восток в Нор-
вежское море и оттуда «качает» нам тепло. 
По математическим прикидкам, на кото-
рые ориентируются в Гидрометцентре, он 
должен отходить к Америке. Но расчеты 
не оправдались: циклон по-прежнему пока 
стоит над Норвежским морем.

– верна ли народная примета: «холод-
ная зима к жаркому лету»?

– Нет. Никакой связи между летом и зи-
мой не существует. Примерно в 52 – 53% 
бывает жаркое лето после холодной зимы. 
И наоборот. Но эти два-три процента укла-
дываются в рамки статистической погреш-
ности. Вообще, между собой связаны толь-
ко некоторые сезоны. Например, предзимье 
и зима, весна и лето.  А между остальными 
сезонами, тем более через сезон, связи нет. 
По поводу того, каким будет предстоящее 
лето, синоптики смогут судить не раньше 
февраля.

– Погода в Петербурге связана с пого-
дой в других регионах? если к нам дует 
теплом, значит, куда-то задувает холодом?

– Есть так называемые районы однород-
ных аномалий погоды. Как правило, в этих 
районах погода противоположная. Напри-
мер, на европейской территории России, к 
которой относится Петербург, погода про-
тивоположна погоде в Западной  Европе 
и  Западной Сибири. Если помните, летом 
2010-го  у нас все горело от жары. А Евро-
пу заливало. В Западной Сибири тоже было 
много осадков. Но Петербург при этом на-
ходится на границе двух «противополож-
ных» районов – европейской территории  
России и Западной Европы. Поэтому здесь 
намного труднее делать долгосрочные про-
гнозы, чем, например, в Москве.

Мария ГоРДЯкова

ПоГода

на самом ли деле Петербург 
ждет десятилетие холода?

о плюсах и минусах нашего города
В Михайловском саду распустилась примула, в зоопарке про-
снулись медведи. Отчего так – в декабре?  И когда снег будет? – 
«Город 812» спросил у заслуженного метеоролога России, про-
фессора Российского гидрометеорологического университета  
Александра УГРЮМОВА.
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В рамках этого процесса нужно добиться уничтожения цензу-
ры на телевидении, собственными силами граждан создать 
условия для возникновения новых партий и политических 

программ, дать возможность проявиться профессионалам, кото-
рые за последнее десятилетие, как верно заметил в Google+ блогер 
Перзидент Роисси, были оттеснены из мест, где что-то делается, и 
стали аутсайдерами.

Эйфория, правда, была недолгой. Уже на следующий день после 
митингов главный развлекатель Москвы, главред «Афиши» Юрий 
Сапрыкин зачем-то пропесочил внесистемных политиков за то, что 
они не позаботились о звуке и не сделали на Болотной красивую 
сцену. Претензия к Удальцову и Ко поражает запредельной инфан-
тильностью. О да, голодающий в очередном заключении Удальцов 
должен был думать только о том, как бы главреду «Афиши» сделать 
на митинге красиво. Но настоящая московская истерика началась 
вместе с массовым обсуждением «разгрома» ИД «Коммерсантъ».

Журнал «Ъ-Власть» помещает фотографию бюллетеня, на кото-
ром красным фломастером написано, куда идти Путину, главного 
редактора увольняют, гендиректор уходит в отставку с извинени-
ями, коллектив ИД обращается к владельцу с коллективным пись-
мом, в котором заявляет: «Недопустимо, чтобы конфронтация на 
улицах Москвы стала конфронтацией внутри нашего Дома». Име-
ется в виду, надо полагать, Издательский Дом.

Здесь трудно связать концы с концами. В разгаре страстей все 
как-то позабыли, что под картинкой с бюллетенем стояла еще под-
пись «Правильно заполненный бюллетень, признанный недей-
ствительным», то есть уволенные считают, что послать премьера 
на три буквы – правильно, и готовы отстаивать свою позицию. Но 
это же потребует конфронтации. Тогда почему она не должна про-
исходить внутри ИД? 

Удивительна сама стилистика: мол, мы сами-то критиковать 
премьера не умеем, так что поддержим точку зрения анонимно-
го российского избирателя. Пусть читатели знают. Вот только где 
журналисты «Коммерсанта» надеялись найти читателя, который 
к 12 декабря еще не видел подобных фотографий? Ответ может 
быть только один: в Кремле. Откуда тогда неуемное возмущение? 
Странно думать, что адресно посланный на три буквы в ответ не 
пошлет пославших. Вот тут бы и заняться делом: звук на следую-
щий митинг подогнать, сцену получше устроить – помочь, в об-
щем, убогой внесистемной оппозиции. Но нет. Пишут открытые 
письма Усманову, а донельзя прогрессивный портал OpenSpace в 
реальном времени пополняет список подписавших, копируя его с 
сайта «Коммерсанта».

Московская публика просто еще не знает, что всем ее пробле-
мам руководитель столичного Департамента культуры Сергей 
Капков уже нашел решение. Именно во вторник он заявил, что в 
Москве просто нет мест, где «мы можем встретиться». Митинг на 
Болотной, по Капкову, был выражением стихийной потребности 
москвичей «встречаться со своими» на свежем воздухе. И он будет 
работать, чтобы такие места подогнать.

Надо думать, эту инициативу поддержит и Сурков, заявивший о 
создании отдельной партии для рассерженных горожан. Выдвинули 
уже и соответствующего кандидата в президенты. Только я думаю, 
здесь Сурков просчитался: выдвигать для всех развлекающихся Мо-
сквы надо было не Прохорова – какой-то уж очень он определенный. 
Выдвигать надо было актера Безрукова. Тот по заказу развлекаю-
щейся публики может сыграть кого угодно на президентском посту.

ольга СеРеБРЯНаЯ

безрукова 
в президенты!

Интернет преподносит столько сюрпризов, что временами кажется: из-
вестные московские авторы наняли себе, наконец, здравомысленных не-
гров из провинции, и те стали писать под их никами понятные вещи. Про 
необходимость создания гражданских объединений, про то, что митинг 
на Болотной – не победа, а первый шаг к долгому процессу, который – в 
кои-то веки – можно будет без кавычек назвать политическим. 
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В Петербурге идет охота на собако-
владельцев, которые не соблюдают 
правила содержания собак: не надева-
ют им намордник и поводок… 

Советы

верните художника
в четверг совет по культурному наследию обратился к городской администра-
ции с предложением восстановить должность главного художника петербур-
га и возложить на Комитет по градостроительству (КГа) ответственность за 
соблюдение регламента невского проспекта.

Регламент был утвержден в мае 2010 года и, как показал выборочный мониторинг, 
проведенный Юлией Минутиной, постоянно нарушается. В частности, сохраняются ре-
кламные носители на крышах, применяются светодиодные установки, консоли закры-
вают декор, информационные носители фирм, расположенных во дворах, выносятся 
на фасады и т.д. 

Члены совета критиковали освещение фасадов, которое, по их мнению, убивает ар-
хитектуру, и новые таблички с номерами домов (темно-синие с корабликом в центре). В 
отличие от прежних (треугольных «домиком»), нынешние – плоские и не видны сбоку. 

В ходе обсуждения выяснилось, что за информационные носители отвечает КГА, 
за рекламоносители – Комитет по печати, за номерные знаки – Жилищный комитет.  
Тогда и появилось предложение сосредоточить всю власть в КГА и вернуть главного 
художника. Последним был Георгий Шереметьев, он уволился в сентябре 2009 года. 

Совет решил проводить регулярный мониторинг Невского проспекта и вновь обсу-
дить соблюдение регламента во второй половине 2012 года. 

Рекламный сюжет всплыл после того, как совет без споров рекомендовал в реги-
ональные памятники 6 первых станций метро: «Автово», «Кировский завод», «Нарв-
ская», «Технологический институт», «Пушкинская», «Владимирская» («Балтийская» и 
«Пл. Восстания» получили такой статус ранее). Охранный статус сложно совмещается 
с появлением новых информационных стендов и рекламы, заменами светильников, 
металлических букв, обозначающих название станций, износившихся полов и т.д. Ме-
трополитен попросили воссоздавать, а не делать заново.

Кроме того, совет получил заверения спортивного общества «Динамо», что поле, где 
в 1942 году состоялся блокадный футбольный матч, будет сохранено. Жилье, необхо-
димое для реализации инвестпроекта по строительству спортивных объектов (крытых 
кортов и т. д.), возведут на соседних участках. Также  совет одобрил проект реставра-
ции дворца Нарышкиных на  Английской наб., 10, под офис фирмы «Талион». Признано 
допустимым  расширение на 6 метров внутрь двора флигеля, выходящего на Галерную 
улицу. 

вадим шувалов 

Мандат недеЛи.  наверное, все-таки некоторые избиратели рас-
страиваются, когда их интересы в законотворческих структурах 
начинают представлять совсем не те персонажи, которые вели 
свои команды к победе. а вот в петербургском ЗакСе пятого созы-
ва присутствуют лидеры списка и будут работать, что приятно.  
в четверг депутатский мандат получил самый известный яблоч-
ник всех времен и народов россии, Григорий явлинский.

уСловиЯ оПлатЫ ПеЧатНоЙ ПлощаДи в жуРНале «ГоРоД 812»
зарегистрированным кандидатам и политическим партиям,

выдвинувшим зарегистрированных кандидатов,
для размещения предвыборных агитационных материалов

при проведении кампании по выборам Президента Российской федерации,
назначенным на 4 марта 2012 года

формат Размер (мм) Стоимость, руб.
Горизонтальный вертикальный

Разворот
410×280 (обрезной формат)

100 000
Центральный
разворот

110 000

4-я обложка
205×280 (обрезной формат)

113 000
2-я обложка 91 000
3-я обложка 85 000
Полоса 60 000
1/2 180×122 87×250 (колонка) 35 000
1/3 180×80 (подвал) 57×250 25 000
1/4 180×57 (подвал) 87×122 20 000

НДС не облагается. Публикация источника финансирования ОбязАтельНА
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биЗнеС

– Насколько сложны работы по строительству 
«Экспофорума»?

– Подряд довольно сложный, но мы с ним спра-
вимся. Сложность не в конструкциях зданий, хотя 
и они не очень простые, главная сложность в инже-
нерной и мультимедийной начинке зданий, супер-
современной отделке. Надо провести очень много 
современных коммуникаций, чтобы, к примеру, из 
одного конференц-зала можно было общаться со 
всем миром. Вторая сложность – это сроки строи-
тельства. Весь проект надо реализовать за два года. 
К работе мы приступили буквально на следующий 
день после заключения договора и сегодня идем с 
опережением графика. Хотелось бы, чтобы это был 
первый в городе крупный проект, реализованный 
без увеличения стоимости и без срывов сроков сда-
чи. 

А то в городе что ни проект – то срыв. Вон стади-
он для «Зенита» строят, и бюджет уже несколько раз 
увеличивали, и сроки переносятся постоянно. У нас 
такого не будет.

– а почему так получается – что ни в деньги, ни 
в сроки не могут уложиться?

– Не хватает профессионализма и компетентно-
сти в реализации проектов.

– Собираетесь вы бороться за другие крупные 
подряды, например – за строительство «лахта-
центра»?

– «Лахта-центра» – нет. Хотя на нас выходили с 
предложениями. В тендерах на генподрядчика мы 
однозначно участвовать не будем. 

– Почему?
– Не хочется в этих играх участвовать. Нет опре-

деленности в том, что там надо построить, за какие 
деньги, в какие сроки. Это необходимые вещи для 
любого проекта: продукт, время, деньги. Наша по-
зиция – предсказуемость, ясность. И мы никогда не 
входили в проекты, где есть неопределенность. Вот 
в «ЭкспоФоруме» эта ясность была. Поэтому мы там 
и работаем. 

– Новая администрация Петербурга говорит о 
необходимости комплексного освоения террито-
рий, созданы рабочие группы.

– Это нормально. Комплексное развитие терри-
торий – это разумное перспективное направление. 
И мы им занимаемся уже более десяти лет. Если ра-
бочие группы будут на самом деле рабочими, то это 
будет здорово.

– До этого разве не так было?
– До этого сам застройщик занимался разработ-

кой всех планов, город никак не участвовал, кроме 
разве что «Балтийской жемчужины». Главная задача 

города – обеспечить социальную, транспортную и 
инженерную инфраструктуру. 

– Новое городское руководство говорит, что 
надо еще посмотреть, каким инвесторам город 
должен помогать, каким нет. кому строить дорогу 
за счет города, а каким сказать, чтобы делали все 
сами. Правильный подход?

– Если власть начнет выборочную работу, и од-
ному инвестору будет помогать, а другому нет, то 
ничего хорошего не получится. Ко всем компаниям 
отношение должно быть одинаковым.

– Собирается ваша компания участвовать в ос-
воении промышленных территорий Петербурга?

– Мы уже давно участвуем. У нас в городе 60 про-
центов промышленных территорий неэффективно 
используется. Мы занимались этим делом самосто-
ятельно, хотя и не вразрез городским программам. 
Мы сами находили участки, сами договаривались с 
собственниками. Если нам в администрации гово-
рили, что этот завод должен здесь оставаться, то мы 
не вели переговоры.

 – и в чем там проблема – как-то не очень живо 
идет это освоение?

– Проблема в санитарных зонах. Ее давным-дав-
но надо было решить, и я не первый раз говорю об 
этом. Промышленная зона – это обычно несколько 
заводов вместе. И вот вы решили один завод выне-
сти за пределы города и строить на этом месте жи-
лой квартал. Но остальные заводы остались, и они 
создают огромные санитарные зоны, которые фак-
тически не дают ничего построить на освободив-
шемся месте. И заводы ничего не платят за эти зоны. 
Чем больше санитарная зона, тем больше директора 
заводов имеют влияния на все остальные террито-
рии вокруг. Ты к ним приходишь, говоришь: может, 
вы эту свою санитарную зону сделаете более низ-
кого уровня, уменьшите экологическую опасность? 
Они отвечают: да, это можно, но вам придется за-
платить. Для всех директоров заводов – чем больше 
их санитарная зона, чем большую территорию они 
загрязняют, тем лучше. Это нонсенс! 

Во всем мире компании за существование сани-
тарных зон платят огромные деньги – как в виде 
штрафов, так и в виде платы за наличие зоны. А у 
нас все наоборот. Десять лет я уже про это говорю – 
и в Законодательное собрание мы писали. Пред-
лагали: пусть владелец завода платит за создание 
санитарных зон крупные суммы, тогда он сам будет 
заинтересован в том, чтобы сократить свою зону. 
Но ничего не произошло. Ни разу никто ничего не 
ответил даже. 

 – у вас были проблемы с купленным у Ми-
нобороны участком на октябрьской набереж-
ной – некая фирма уверяла, что ей принадлежит 
железнодорожная ветка, которая идет по этой 
территории.

– Это чистая территория, и железнодорожной 
ветки там нет. Просто люди хотели на этом что-то 
заработать. Мы совершенно официально участво-
вали в конкурсе Министерства обороны. В доку-
ментах по участку черным по белому написано – ни-
каких обременений нет. Мы выиграли тендер. И тут 
вдруг появляется какой-то человек, который якобы 
имеет преимущественное право участвовать в тор-

гах. Но он и в торгах не участвовал. Так что 
мы все суды выиграли.

– Это остановило вашу работу на этом 
участке?

– Ни на одну секунду не остановило.
– На съезде строителей вы говорили о 

том, что проблему озеленения застраива-
емых территорий нужно решать силами 
застройщиков и жителей. как это может 
происходить на практике?

– На практике надо взять лопату, выйти 
и посадить дерево. И за этим деревом пять 
лет ухаживать. Если все выйдут – у нас бу-
дет минимум 4 миллиона деревьев. Весь го-
род будет в зелени.

– откликнулись застройщики на ваш 
призыв выйти с лопатами?

– Откликаются обычно со временем. 
Если мы сами будет показывать, что это 
не временная акция. А будем планомерно, 
упрямо – весной-осенью, весной-осенью – 
сажать деревья, думаю, что откликнутся. 
Мы сейчас на своих участках, принадлежа-
щих группе «Эталон», деревья сажаем, но 
своих участков уже не хватает. Я говорю: 
сажайте на городской земле, мне отвечают: 
а нам город не разрешает. Так что пока мы 
озеленяем свои участки, но, надеюсь, что 
перейдем и на городские. 

– еще вы призвали строительные ком-
пании выделить бесплатно квартиры для 
ветеранов войны. Считаете, что застрой-
щики должны заменить собой государ-
ство?

– Это позорный вопрос, который и об-
суждать уже не хочется. Сегодня, через 65 
лет после окончания Великой Отечествен-
ной, ветеранов осталось считанные едини-
цы. Сколько они ждать могут! А им еще про 
какой-то ценз оседлости говорят. Чего их 
делить – они воевали все на одном фронте. 
И если бабушка-фронтовик переехала в Пе-
тербург, чтобы быть ближе к своей внучке, 
неужели мы имеем право ей говорить – не 
дадим тебе жить по-человечески, потому 
что у тебя ценз еще не вышел? 

Поэтому мы считаем, что если каждая 
строительная компания выделит ветеранам 
по одной квартире в год, то и не будет этой 
проблемы. 

– а кто выбрал того счастливого вете-
рана, которому ваша компания квартиру 
выделила?

– Есть в городе разные общественные 
приемные – мы работаем с приемной Бал-
тийской медиа-группы. Они проводили се-
рьезную работу с жалобами ветеранов. Так 
что мы дали квартиру самому нуждающе-
муся.

– Новый комплекс на октябрьской на-
бережной – это будет социальное жилье? 
вы же раньше не занимались такими про-
ектами. 

– Мы строим жилье для населения, жи-
лье нашего формата: комфортные дома, 
монолитный каркас, утеплитель стен и так 
далее. На этом объекте мы подстроились 
под тот метраж квартир, который соответ-

ствует федеральным нормам социального 
жилья. При этом не меняя качества.

– Город уже согласился выкупить 
сколько-то таких квартир?

– Нет, это только наше предложение – 
если захочет, пожалуйста.

– все говорят о второй волне кризиса. 
вы в нее верите? 

– Предкризисных признаков в произ-
водственном секторе сегодня нет. Сегодня 
фондовая ситуация сама по себе, а произ-
водство само по себе. Люди работают, по-
лучают зарплату, никакой паники на рынке 
нет, никакой волны увольнений нет. А то, 
что европейские фондовые рынки трясет, – 
это на нас никак не отражается. 

– вы участвуете в создании фильма 
«Чапаев-Чапаев», где роль Чапаева игра-
ет иван охлобыстин. как это вы в такой 
компании оказались?

– Я давно дружу с Виктором Тихомиро-
вым, он замечательный художник, очень ин-
тересный человек. Участвовал в иллюстрации 
моих книг. И он написал книгу «Чапаев-Ча-
паев». Я прочитал. Мне понравилось. Потом 
Тихомиров решил снять по ней фильм. Я 
поверил ему, что это будет интересный, нуж-
ный зрителям фильм – всем уже надоели эти 
постельные сцены, эта стрельба... А хороших 
фильмов, как, скажем, «12 стульев», сейчас 
нет. А у нас будет фильм такого уровня. 

– когда это кино выйдет?
 – В 2012 году. Сейчас все находится на 

завершающей стадии. Съемки завершены. 
Остался монтаж, озвучание.

– а вы в кинопроцессе какую роль 
играете?

– Я финансирую, консультирую, сове-
тую.

 – все кинематографисты говорят, что 
у отечественного кино огромные пробле-
мы  с прокатом. С этой проблемой еще не 
сталкивались?

– Я встречался с теми, кто занимается 
прокатом. Обсуждали возможности. По-
этому есть надежда. Я не собираюсь этот 
проект бросать. Фильм надо отработать 
от начала до конца – как любой проект. Да 
и главная интрига фильма – дальнейшая 
судьба Чапаева (он ведь не утонул – вы-
плыл) будет интересна многим людям.

– и на этом ваша связь с кино завер-
шится?

– Почему? Сейчас второй фильм запуска-
ем. «Иностранец» – такое у фильма услов-
но-рабочее название. Этот фильм по моим 
рассказам. Из реальной жизни рассказы.

– а кто снимает?
– Сейчас ищу режиссера. В создании это-

го фильма я буду принимать самое актив-
ное участие. 

– и на этом не остановитесь?
– Не думаю. Надо же мечту детства осу-

ществить. 
– а какая у вас мечта?
– Хотел быть режиссером. 

Сергей Балуев

что мешает Петербургу осваивать 
промышленные территории

Губернатор Полтавченко и глава «Газпрома» Миллер забили 
первую сваю на строительстве конгрессно-выставочного 
центра «ЭкспоФорум» в районе Пулковских высот. Генпо-
дрядчиком на стройке центра стоимостью 14 миллиардов 
рублей будет группа компаний «Эталон». Почему за этот 
проект «Газпрома» группа взялась, а за «Лахта-центр» брать-
ся не хочет, «Городу 812» объяснил президент ГК «Эталон» 
Вячеслав ЗАРЕНКОВ.

наша позиция – ясность
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«Внимание, владельцы собак! Вче-
ра в Приморском районе была 
серьезная милицейская облава 
за гуляние не на поводке и не в 
наморднике. То, что площадка 

представляет собой безлюдный пустырь, никого не 
остановило. Приехал целый отряд с угрозами чуть 
ли не перестрелять собак! Скорее всего мероприя-
тие плановое и будет проводиться в других районах 
города. Будьте бдительны!» Такими сообщениями 
пестрит интернет. 

Нарушение обычно оформляют так. У пустыря 
дежурит сотрудник администрации. Он может сфо-
тографировать нарушение – собаку без намордника 
и даже задать хозяину вопрос: это ваша собака? Тот 
отвечает «да»,  его просят предъявить паспорт. Если 
собачник  начинает качать права: требовать паспорт 
может только полиция, то быстро зовут на помощь 
участкового – он специально дежурит поблизости. 
Тем, у кого паспорта нет, говорят: отлично, сейчас 
поедешь в отделение для установления личности, а 
собака в это время будет одна гулять по улице. Так 
что паспорт быстро находится, или хозяин звонит 
домой и просит ему поднести. Потом составляют 
протокол, а штраф приходит по почте. 

Впрочем, нарушитель может лично прийти на 
заседание административной комиссии и либо 
признать вину, либо рассказать леденящую душу 
историю про внезапно порвавшийся поводок. Тогда 
штрафную квитанцию вручат лично.

Кстати, собачники, обладающие толикой юриди-
ческих знаний, утверждают, что можно отбиться от 
штрафа – нужно только убедить административную 
комиссию, что ответственность за такие правонару-
шения может наступать только в случае наступле-
ния тяжелых последствий. «Некоторые комиссии, – 
пишет в своем блоге некий юрист, – на это ведутся. 
Но обычно глава комиссии отвечает: что ж мы,  и 
пьяных водителей будем отпускать, пока они никого 
не угробили? И тут уж не поспоришь…»

Обычно собачники возмущаются, что чиновники 
с участковыми ловят нарушителей в одних местах и 
игнорируют другие. Скажем, постоянно приезжают 
инспектировать одну и ту же придомовую поляну, а 
спортплощадку у школы, где тоже гуляют собачни-
ки, не трогают. 

Все правильно, заявил нам один из участковых.
 – Кого-то мы оштрафовали, кого-то предупре-

дили, а потом приехали на то же место посмотреть, 
вняли ли граждане нашим предупреждениям. И ви-
дим, что нет: они опять выгуливают собаку без на-
мордника. А хозяин еще удивляется: думает, что в 
первый раз пронесло, значит, больше я не появлюсь.

Еще проштрафившихся граждан возмущает, что 
государство не исполняет своих обязанностей: не 

строит собачьи площадки, не ставит обещанные 
боксы с пакетиками и совочками. «Пускай государ-
ство тоже себя оштрафует за такое пренебрежение 
своими обязанностями», – говорят владельцы. Но 
эти слова сути изложенного в протоколе не меняют.

По статистике, предоставленной Комитетом по 
законности и правопорядку, за 11 месяцев этого года 
собачников ловили: в Красногвардейском районе – 
172 раза, в Калининском – 130, в Приморском – 60, 
в Невском – 56, в Московском – 53, Выборгском  – 
49, Пушкинском – 40, Петродворцовом – 27, Петро-
градском – 19, в остальных районах – примерно по 
10 раз. Сведений по Фрунзенскому, Кировскому и 
Василеостровскому районам нет – возможно, там 
никого не поймали. 

Всего по городу было составлено 644 протокола 
по статье 34 Административного кодекса Петербур-
га – нарушение правила содержания собак: здесь 
подразумевается выгул без поводков и намордни-
ков, если собака имеет рост 40 см в холке, или выгул 
на детской площадке (тут не имеет значения, сколь-
ко собака в холке, поскольку штраф положен, даже 
если животное упаковано в поводок и намордник). 
И если пес имеет и поводок, и намордник, но выгу-
ливается ребенком до 14 лет или пьяным взрослым, 
на хозяина также налагается штраф. Предусмотре-
ны санкции – от 2 до 4 тысяч рублей, обычно при-
говаривают к 3 тысячам. 

Статья 34 Административного кодекса имеет еще 
один состав: натравливание на других животных 
или людей. Тут положен штраф 4 – 5 тысяч рублей. 
Кстати, если собаку не натравливали специально, а 
она сама решила кого-то покусать, хозяин будет ош-
трафован на ту же сумму. 

А еще есть статья 33 – непринятие вла-
дельцем животного мер по уборке террито-
рии от загрязнения экскрементами – штраф 
от 500 до 3000 рублей. По этой статье в 
Красногвардейском районе за год выписали 
6  протоколов, а в Петроградском – 18. 

Кроме того, среди петербуржцев, в част-
ности, на сайте littleone, гуляют невероят-
ные истории о заочных штрафах. Якобы 
гражданина не останавливали на улице, а 
просто сфотографировали с большой соба-
кой без поводка, а потом по почте пришло 
письмо с фотографией и квитанцией. На-
сколько это возможно, мы спросили у глав 
административных комиссий. 

– Заочный штраф – это фантастика, – го-
ворит ответственный секретарь Админи-
стративной комиссии Центрального района 
Татьяна Курова. – И у нас мало дел, связан-
ных с собаками, причем треть протоколов 
оформляются уже тогда, когда собака на 
кого-то напала. 

По словам Куровой, в районе, конечно, 
встречаются сознательные граждане с со-
вками и мешками. Они собирают отходы 
за своими питомцами, но, поскольку урн на 
улицах мало, сбрасывают мешки, например, 
в канал Грибоедова. 

Участковый 52-го отдела полиции разъ-
яснил, что ситуация с заочными штрафа-
ми – вполне правдоподобная.

– Если вы со своей собакой затеррори-
зировали весь дом, и соседи, которым пре-
красно известно, где вы живете, могли вас 

сфотографировать, как вы ведете животное 
без намордника, приложить к фотографии 
все данные на вас – и отправить это в ад-
министрацию, тогда штраф может быть 
оформлен без участкового. Но на нашей 
территории такого не было.

Другой участковый рассказал о своей ра-
боте еще доходчивей:

– Граждане знают, что нельзя выгуливать 
псину без поводка? Знают. Они не в кур-
се только, что штраф положен огромный.  
А мы про это и не говорим. Подходим, объ-
ясняем гражданину, что он нарушил прави-
ло и надо прийти на комиссию, где ему объ-
яснят, что надо делать дальше. Дальше еще 
смешнее: еще не спросив, когда эта комис-
сия, нарушитель сразу заявляет: я не смогу, 
я еду в Москву, у меня прием и т.д. Ничего 
страшного, отвечаю я, могут дело рассмо-
треть заочно. Могу показать распечатку за-
кона, но так, чтобы цифры штрафов были 
не видны. И тогда собачник показывает мне 
свой паспорт, я составляю протокол, и они с 
собакой уходят. Потом, уже на комиссии, он 
узнает, сколько ему придется платить, начи-
нает всех проклинать, но уже поздно.

– А те собаковладельцы, которые знают, 
что почем?

– Те уже соблюдают закон. Ни разу у 
меня не было случая, чтобы гражданин, 
увидев меня, хватал собаку в охапку и бе-
жал к подъезду.  Нет, было однажды, собач-
ник дома нацепил ей намордник и тут же 
вышел снова на улицу. 

Пресс-секретарь Государственной город-
ской ветеринарной инспекции Петербурга 
Евгений Карпов очень просто объясняет 
равнодушие к собачьей проблеме в одних 
районах и внимание – в других:

– Все средства, собранные полицией и 
муниципальным депутатом, поступают 
в распоряжение муниципального округа. 
Если округу нужны деньги, а штрафы ведь 
тут серьезные, намного крупнее, чем за на-
рушения ПДД, то нерадивых собачников 
будут ловить очень активно, особенно в но-
ябре-декабре, когда денег остается совсем 
мало. У меня есть приятель, муниципаль-
ный депутат. Идем мы как-то по району, он 
жалуется на безденежье, я отвечаю: так вот 
же у тебя деньги, под ногами! Видишь, кто-
то поставил машину на газон – штраф пять 
тысяч. Видишь, кто-то не убирает за своей 
собакой штраф – три тысячи. Депутат от-
вечает: так сам я штрафы собрать не могу, 
гражданин меня просто пошлет, если я буду 
без милиции. Я отвечаю: ну так позови на 
помощь участкового... Вот так и живем».

По словам Евгения Карпова, перед при-
нятием нового закона депутаты неодно-
кратно консультировались с ветеринарами, 
зоопсихологами, чтобы выяснить: действи-
тельно ли намордник и поводок безвредны 
даже для маленьких собачек. И выяснили: 
да, безвредны и даже полезны, потому что 
пес в наморднике уже не сможет хватать с 
земли ядовитую пищу.

Нина аСтафьева 

Звери

в Петербурге все активнее 
штрафуют собаковладельцев

участковый? и пес с ним!
В Петербурге идет охота на собаковладельцев, которые 
не соблюдают правила содержания собак: не убирают за 
питомцами, не надевают им намордник и поводок. Правда, 
в одних районах Петербурга владельцев собак штрафуют 
активно, а в других – не штрафуют вовсе. «Город 812» разби-
рался, почему так.
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В материале «Города 812» рассказывалось 
о новом способе строительства новых 
школ, продвигаемом Комитетом по ин-
вестициям. Этот способ чиновники на-
зывают государственно-частным пар-

тнерством (ГЧП). Эксперты говорят, что экономика 
проекта не понятна по сравнению с традиционным 
методом строительства школ за счет бюджета. В Ко-
митете по инвестициям с этим не согласны. Приво-
дим ответ Алексея Чичканова.

28 ноября 2011 года состоялось торжественное 
открытие школы № 511 на 825 мест в жилом районе 
«Славянка» Пушкинского района Санкт-Петербурга 
с участием заместителя председателя правительства 
РФ Дмитрия Козака. Это первый реализованный в 
России проект создания общеобразовательного уч-
реждения на основе государственно-частного пар-
тнерства.

теКущая Ситуация
В настоящее время в Санкт-Петербурге стоит про-
блема нехватки общеобразовательных учреждений 
и дошкольных образовательных учреждений. 

До последнего времени жилищное строительство 
в Санкт-Петербурге осуществлялось в основном за 
счет уплотнительной застройки. При этом потреб-
ность в социальной инфраструктуре, в частности в 
школах и детских садах, в основном удовлетворя-
лась за счет уже существующих объектов.

В настоящий момент в Санкт-Петербурге функ-
ционирует 689 школ, содержание которых осущест-
вляется за счет средств бюджета Санкт-Петербурга.

При темпах ввода жилья на новых территориях в 
объеме 2 млн кв. м в год, ежегодно требуется стро-
ить 9 общеобразовательных школ (каждая по 825 
мест) и 15 детских садов (каждый по 160 мест). 

В силу бюджетных и процедурных ограниче-
ний решение этой задачи в срок и без превышения 
бюджета на проектирование и строительство школ 
в рамках Адресной инвестиционной программы 
практически невозможно. Кроме того, традицион-
ная схема финансирования содержания школ не 
обеспечивает уровень надлежащего качества техни-
ческого обслуживания объектов образования, тем 
более на протяжении всего срока эксплуатации.

В бюджете Санкт-Петербурга в соответствии с 
Адресной инвестиционной программой на 2012 год 
и на плановый период 2013 и 2014 годов на объекты 
общего образования в 2012 году выделено: 2 769 241 
тыс. рублей и на объекты дошкольного образова-
ния: 3 224 841 тыс. рублей. При этом адресный пере-
чень включает лишь 10 новых объектов: 3 школы 
и 7 ДОУ, основная же часть средств приходится на 
завершение строительства объектов, заложенных 
начиная с 2007 года.

В 2011 году не создано в срок 10 образователь-
ных учреждений. Реальные потребности города 
не смогут быть удовлетворены еще как минимум 
5 лет, даже с учетом спада рождаемости начала  
1990-х годов. Многие объекты образования вво-
дятся в эксплуатацию лишь через 3 – 4 года после 
начала строительства. При этом следует учесть, что 
отложение срока строительства объектов образова-
ния означает удорожание проекта на коэффициент 
потребительских и строительных цен.

В 2010 году, по данным Федеральной службы 
государственной статистики, индекс цен на строи-
тельную продукцию составил 109,1% по отношению 
к 2009 году, а индекс цен производителей в строи-
тельстве (строительно-монтажные работы) соста-
вил 109,6% по отношению к 2009 году. 

Ежегодно возрастают расходы на содержание об-
разовательных учреждений из-за износа объектов. 
За последние 5 лет ежегодно на содержание объектов 
образования дополнительно выплачивается от 1 до 
9% сверх утвержденной в бюджете Санкт-Петербурга 
суммы, то есть от 100 млн до 900 млн рублей. 

Международный Подход
Реализованный проект строительства школ в Пуш-
кинском районе Санкт-Петербурга создан на основе 
применяемого в Великобритании не один год опыта 
создания объектов образования, с учетом законода-
тельства Российской Федерации.

Частная финансовая инициатива (PFI) – фор-
ма ГЧП, разработанная в Великобритании в конце  
90-х. В рамках этой инициативы частный сектор 
был вовлечен в проектирование, строительство и 
обслуживание инфраструктурных объектов. В 1997 
году правительство Великобритании объявило о 
том, что ГЧП является основным инструментом 
программы капитальных вложений в сферу образо-
вания. После этого РFI-модель стала эталоном для 
ГЧП-программ по всему миру.

ПроеКт СоЗдания обраЗоватеЛьных  
уЧреждений на оСнове ГЧП  
в СанКт-ПетербурГе
В России первый пилотный проект создания обра-
зовательных учреждений на основе ГЧП реализо-
ван в Санкт-Петербурге. Партнер спроектировал, 
построил первый из 5 объектов образования и 
осуществляет его техническое содержание (эксплу-
атацию), что позволяет обеспечить необходимую 
мотивацию инвестора на создание объекта с улуч-
шенными эксплуатационными характеристиками.

Размер сметной стоимости строительства школы 
на 825 мест, открытой 28 ноября 2011 года, состав-
ляет 770,3 млн рублей, что на 50 млн рублей ниже 
стоимости строительства школы с аналогичными па-
раметрами, по данным  Комитета по строительству.

ПЛюСы ГЧП
Сравнивая суммы «создания социального объекта с 
применением механизма ГЧП» и «создания объекта 
по государственному заказу», кроме арифметиче-
ских действий стоит учесть структуру цены объек-
та по варианту ГЧП, включающую стоимость рас-
срочки платежа на период 10 лет. При этом четкая 

ответы ЛиЧный оПыт

фиксация суммы в соглашении о ГЧП позволяет достичь до-
полнительной экономии за счет удешевления денег вследствие 
инфляционных процессов. По прогнозам Минэкономразвития 
Российской Федерации инфляция в 2012 – 2013 годах будет на 
уровне 5 – 6%. 

Затраты бюджета при использовании механизма ГЧП начина-
ются только после завершения строительства объекта и его ввода 
в эксплуатацию, в отличие от стандартной схемы согласно Феде-
ральному закону от 21.07.2005 № 94-ФЗ «О размещении заказов 
на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для госу-
дарственных и муниципальных нужд», предполагающей аванси-
рование и полный расчет к моменту завершения строительства.

Соглашение о ГЧП устанавливает жесткие требования к 
срокам реализации проекта, и Санкт-Петербург точно знает, 
когда объекты будут введены в эксплуатацию. На примере уже 
реализованного проекта можно сказать, что объекты вводятся 
в эксплуатацию даже ранее заявленных сроков. 

При эксплуатации объектов Партнеру возмещаются затра-
ты на эксплуатацию объектов в размере, четко определенном 
в соглашении. 

В соглашении о ГЧП прописан регламент эксплуатации, на 
основании которого определяются штрафы за недобросовест-
ное исполнение возложенных обязательств.

При создании социальных объектов путем применения ме-
ханизмом ГЧП необходимо контролировать лишь одно лицо, 
так как Партнер проектирует, строит и эксплуатирует объек-
ты. Ситуации, когда эксплуатирующая организация обвиняет 
строителей в некачественных материалах или плохом строи-
тельстве, а строители обвиняют проектировщиков, просто не 
может возникнуть.

СовершенСтвование МеханиЗМов ГЧП
Проекты создания образовательных учреждений в Санкт-
Петербурге на основе механизмов ГЧП нацелены на уменьше-
ние расходов бюджета, связанных с созданием и эксплуатаци-
ей социальных объектов. Правительство города ведет работу 
над реализацией социальных проектов, которые будут еще бо-
лее экономичными, при сохранении существующей структуры 
распределения рисков (основные риски лежат на Партнере), 
принимая во внимание жизненный цикл проекта.

 Кроме того, планируется снизить  расходы на содержание 
объектов, применяя эффект масштаба, когда Партнер будет 
эксплуатировать несколько объектов одновременно в течение 
срока действия соглашения о ГЧП.

C этой же целью будущие проекты будут предусматривать 
дополнительный способ получения дохода Партнером, за счет 
предоставления на территории объектов после завершения 
учебного процесса услуг, не противоречащих закону. Напри-
мер организация посещения бассейна во внеурочное время 
для населения микрорайона. Образовательное учреждение 
должно стать своеобразным социальным центром, где Пар-
тнер сможет предоставлять различный спектр услуг: социаль-
ные клубы, курсы дошкольного образования, спортивные и 
творческие кружки, детский медицинский центр.

Одним из перспективных вариантов совершенствования 
финансовой составляющей реализации ГЧП проектов являет-
ся привлечение городом облигационного займа взамен средств 
частного инвестора, что позволит добиться дополнительной 
экономии.

В следующих проектах создания общеобразовательных уч-
реждений планируется создание наблюдательного совета, в со-
став которого будут входить не только члены исполнительных 
органов государственной власти Санкт-Петербурга, но и ро-
дители детей, которые будут учиться в этом образовательном 
учреждении.

алексей ЧиЧкаНов, председатель комитета  
по инвестициям и стратегическим проектам

Статья «Частные уроки и государственные экзамены», опу-
бликованная в «Городе 812» 28 ноября, вызвала резонанс 
в Смольном. Вице-губернатор Василий Кичеджи дал по-
ручение главе Комитета по инвестициям и стратегическим 
проектам Алексею Чичканову письменно ответить на нашу 
публикацию.

вдаваясь в частности

Здравоохранение,  
Которое наС иМеет 
Напомню, что благодаря этой 
истории, начавшейся 17 апреля 
2010 года, я доказал сначала пол-
ную бесполезность для пациента 
Комитета по здравоохранению, 
который вообще не желает ока-
зывать какого-либо воздействия 
на организацию лечебного про-
цесса, а потом и вице-губерна-

тора Л. Косткиной, которая этот 
комитет курировала. 

Документально доказано, 
что система организации здра-
воохранения в Петербурге, рас-
пределение функций и обязан-
ностей так хитро устроены, что 
поликлиниками городская адми-
нистрация не руководит и руко-
водить не желает*. Фактически 

Вовсю используя личные проблемы (утрату зуба 
№ 6, слева, внизу) в служебных целях, я про-
должил на собственном примере исследование 
бездействия и бесполезности государственных 
органов для конкретного человека. 

Памяти погибшего 
зуба

как я пытался исправить 
государственную медицину  
с помощью прокуратуры
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поликлиники предоставлены 
сами себе и делают то, что хотят, 
а что не хотят – то и не делают. 
Мой случай это продемонстри-
ровал. Поэтому мы имеем ту 
систему здравоохранения, кото-
рую имеем. Точнее, ту, которая 
имеет нас. 

Ни Комитет по здравоох-
ранению, ни вице-губернатор 
не заинтересовались и неправ-
дивой записью, которую в ме-
дицинской карте сделала врач 
ГУЗ «Стоматологическая поли-
клиника № 30» Смирнова  В. Н.  
17 апреля 2010 г. она отказала 
мне в предоставлении меди-
цинской помощи (удаление 
зуба), сославшись на то, что в 
момент моего обращения рент-
генологический кабинет в сто-
матологической поликлинике 
№ 30 не работал, а без рентге-
нографии удаление зуба произ-
вести невозможно. При этом в 
медицинской карте стоматоло-
гического больного (по форме  
№ 043/у) врач Смирнова В. Н. 
написала: «От удаления паци-
ент воздержался». За эту лжи-
вую запись она получила заме-
чание, хотя было установлено, 
что предписанного законом 
моего письменного отказа нет.  
Я же расценил запись как слу-
жебный подлог. 

Ответ за подписью Костки-
ной сочиняли в Комитете по 
здравоохранению, о чем они из-
вестили меня письмом (намек-
нув, что зря я пытаюсь что-то 
изменить – все равно отвечать 
мне будут те люди, на которых 
я жалуюсь), поэтому в ответе 
Косткиной на подлог внима-
ния никто не захотел обратить, 
было написано лишь про «де-
фекты в оформлении медицин-
ской документации».

Конечно, можно подлог 
назвать дефектом оформле-
ния документации, но тогда 
убийство  – это некорректное 
обращение с потерпевшим. 
Фактически же настойчивая 
квалификация служебного под-
лога как дефекта оформления 
документации показывает, что 
система здравоохранения по-
ощряет врачей писать что угод-
но – никакого заметного нака-
зания не будет. 

Однако я хотел более се-
рьезного наказания для врача 
Смирновой В. Н., чем замеча-
ние, поэтому решил проверить, 
как будут действовать в этом 

случае наши следственные ор-
ганы. И 12 сентября 2011 года 
обратился в следственный от-
дел по Калининскому району 
Главного следственного управ-
ления Следственного комитета 
РФ по г. Санкт-Петербургу с за-
явлением. Попросил возбудить 
уголовное дело по ст. 292 УК 
РФ «Служебный подлог» в от-
ношении врача ГУЗ «Стомато-
логическая поликлиника № 30» 
Смирновой В. Н., поскольку на 
самом деле я не воздержался от 
удаления, а, превозмогая боль, 
настаивал на удалении зуба, 
однако врач отказалась зуб уда-
лять. И еще записала неправду.

Все обстоятельства дела я 
подробно изложил в заявлении, 
которое снабдил документаль-
ным приложением на 19 листах. 

Ложь враЧебная  
беСКорыСтная,  
неМотивированная
10 октября 2011 г. датирован от-
вет из следственного отдела по 
Калининскому району. Пись-
мо подписала зам. руководи-
теля отдела капитан юстиции 
Ю. В. Мартыненко. Для увеличе-
ния объема письма и придания 
ему видимости юридической 
фундированности капитан разъ-
яснила мне то, что я прочитал в 
УК и так, а именно: что «статьей 
292 УК РФ предусмотрена уго-
ловная ответственность за со-
вершение служебного подлога, 
то есть за внесение должност-
ным лицом, государственным 
служащим или служащим ор-

ганом (так в оригинале. – М. З.) 
местного самоуправления, не 
являющимся должностным ли-
цом, в официальный документ 
заведомо ложных сведений».

Однако при этом «обяза-
тельным признаком данного 
преступления, без которого не-
возможно наступление уголов-
ной ответственности, является 
мотив – корыстная или иная 
личная заинтересованность. 
Корыстная заинтересованность 
выражается в стремлении полу-
чить имущественную выгоду, 
иная личная заинтересован-
ность выражается в стремлении 
извлечь выгоду неимуществен-
ного характера. 

Если служебный подлог со-
вершается в отсутствие корыст-
ной или иной личной заинтере-
сованности, то речь может идти 
только о дисциплинарной, но не 
уголовной ответственности». 

Далее капитан Мартыненко 
признала, что в медкарте нет 
моей подписи, удостоверяющей 
отказ от медицинского вмеша-
тельства, что «позволяет сде-
лать вывод о несоответствии 
действительности записи о 
Вашем отказе от медицинско-
го вмешательства, сделанной 
Смирновой В. Н.». 

И парадоксальный вывод: 
«Однако, поскольку каких-либо 
объективных данных о том, что, 
делая указанную запись, Смир-
нова В. Н. стремилась извлечь 
выгоды материального или не-
материального характера, не 
получено, оснований для реше-

ния вопроса о привлечении ее к 
уголовной ответственности не 
имеется». К дисциплинарной 
же ответственности, заметила 
капитан Мартыненко, Смирно-
ва и так была привлечена при-
казом № 145 главного врача по-
ликлиники от 22.11.2010. 

Итак, врач Смирнова сделала 
в медкарте лживую запись, но 
мотива не имела. Не было ни-
какой корыстной или личной 
заинтересованности, просто 
женщина Смирнова оказалась 
такой по натуре и врет без при-
чины, может, от злости. Но без 
конкретного мотива. 

Кстати, в комментарии к ст. 
292 УК сказано, что «служеб-
ный подлог совершается из 
корыстной или иной личной 
заинтересованности… При от-
сутствии у должностного лица 
умысла (например, подписание 
подложного документа либо 
внесение в официальный до-
кумент не соответствующих 
действительности сведений по 
небрежности) содеянное может 
быть квалифицировано, при 
наличии к тому оснований, как 
халатность».

Может быть, врач Смирнова 
сделала лживую запись по не-
брежности? Зазевалась, а ложь 
и написалась?..

В результате не оказалось 
фактов, требующих проверки, 
и проверка не проводилась.  
В финале капитан юстиции ре-
комендовала мне обратиться к 
прокурору или в суд. 

недреМанное оКо
Я для начала решил списаться 
с прокурором Калининского 
района. Пусть и он узнает про 
мой зуб № 6. Опять все изложил 
и с приложением на 23 листах 
послал прокурору Калинин-
ского района Д. Н. Харченко-
ву. Как же так, пишу, обидно 
такие ответы получать, мотив 
был и очень простой. По вине 
главного врача стоматологи-
ческой поликлиники № 30 Бо-
дякиной в субботу с 14 часов и 
все воскресенье в поликлинике 
не функционировал рентгено-
логический кабинет. Эту свою 
вину Бодякина потом косвенно 
признала в письме, заявив, что 
теперь, после учиненного мною 
скандала, рентгенологический 
кабинет будет работать. Но ведь 
ничто не мешало наладить ра-
боту рентгенологического каби-

нета еще до того, как я поставил 
об этом вопрос. Потому что де-
журный кабинет без рентгена – 
это абсурд. 

А дежурный врач Смирно-
ва В. Н. лживой записью в меди-
цинской карте пыталась скрыть 
тот факт, что рентгенологиче-
ский кабинет не работает. Та-
ким образом, можно предполо-
жить, что:

а) главный врач Бодякина 
требовала от подчиненных ей 
врачей скрывать такими запи-
сями об отказах самих пациен-
тов от удаления зубов тот факт, 
что рентгенологический каби-
нет не работает. 

б)  если бы врач Смирно-
ва В. Н. записала в карте, что я не 
отказался от удаления зуба, а она 
не могла его удалить вследствие 
того, что рентгенологический 
кабинет не работает, это могло 
бы повлечь санкции по отноше-
нию к ней со стороны главного 
врача Бодякиной, депремирова-
ние, увольнение, выговор. 

Иными словами, очевидно, 
что не по своей воле дежурный 
врач Смирнова В. Н. вносит 
в медкарты лживые записи.  
В этом заинтересована только 
главный врач поликлиники Бо-
дякина, а Смирнова находится в 
служебной зависимости от Бо-
дякиной. Таким образом, страх 
наказания за выявление того, 
что главный врач Бодякина не 
организовала работу рентге-
нологического кабинета в часы 
работы дежурного стоматолога 
в стоматологической поликли-
нике № 30, т.е. в субботу после 
14 часов и в воскресенье – это 
вполне достаточный мотив для 
совершения служебного подло-
га, каковой врач Смирнова В. Н. 
и совершила в отношении меня. 
Получилось очень удачно: рент-
гена нет, да он якобы и не ну-
жен, т.к. я по удачному совпа-
дению вдруг отказался удалять 
зуб, несмотря на адскую боль. 

На мой взгляд, страх на-
казаний со стороны Бодяки-
ной – это ясный и достаточный 
мотив, который позволяет уве-
ренно отнести мое заявление к 
заявлениям о преступлении – о 
служебном подлоге врача Смир-
новой В. Н. – и начать проверку, 
следственные действия и т.д.

Смирнова Бодякиной боится 
больше, чем нарушения закона. 
Потому прошу обязать след-
ственный отдел такое следствие 

по моему заявлению организо-
вать.

До прокурора района мое 
заявление, видимо, не дошло, 
зубы там пересчитывает его 
зам, младший советник юсти-
ции К. П. Пархомчук. Он (или 
она) написали мне, что я не 
прав, мотива не усматривается, 
а «указанный в Вашем обраще-
нии довод о том, что главврач 
поликлиники заставлял вра-
чей скрывать от посетителей 
поликлиники тот факт, что 
рентгеновский кабинет не ра-
ботает, под угрозой каких-либо 
санкций, не нашел своего под-
тверждения». Более того, было 
установлено, что рентгеновское 
отделение в поликлинике № 30 
«имело установленное (так в 
оригинале. – М. З.) в соответ-
ствии с Постановлением Прави-
тельства РФ от 14.02.2003 № 101 
официальный график работы, с 
которым мог ознакомиться лю-
бой посетитель поликлиники». 
И потому оснований для при-
менения мер для прокурорского 
реагирования не имеется.

Ну не видит младший совет-
ник мотива, что тут поделаешь? 
Остается только Салтыкова 
нашего Щедрина вспомнить:  
«В некотором царстве, в некото-
ром государстве жил-был Про-
курор, и было у него два ока: 
одно – дреманное, а другое – не-
дреманное. Дреманным оком он 
ровно ничего не видел, а недре-
манным видел пустяки. В этом 
царстве исстари так было за-
ведено: как только у обывателя 
родится мальчик с двумя оками, 
дреманным и недреманным, 
так тотчас в ревизских сказках 
записывают: “У обывателя Ку-
ралеса Проказникова, на Боло-
те, уродился мальчишечка, по 
имени Прокурор”». Написано, 
между прочим, в 1884 году.

три ЗаМеЧания на ответ 
МЛадшеГо СоветниКа
Первое. Когда я 17 апреля 2010 г. 
пришел в поликлинику и обра-
тился за медицинской помощью 
в кабинет к дежурному врачу, 
вход в который расположен с 
тыльной стороны от запертого 
главного входа, никаких объ-
явлений о работе рентгеновско-
го отделения я не обнаружил, 
а узнал об этом только через 
устное сообщение врача Смир-
новой  В.  Н. Так что это чистая 
ложь  – насчет возможности 

ознакомления с графиком. Но 
даже если б этот график и был, 
это ничего не меняет, потому что 
работа дежурного кабинета без 
рентгена – нонсенс. Пусть рент-
ген – это дополнительное иссле-
дование, как мне долго внушали 
в ответах из Комитета по здра-
воохранению, но если это такое 
дополнительное исследование, 
без которого врач отказывается 
удалять зуб, то значит рентген 
необходим, пусто он и допол-
нительный. А если его в поли-
клинике нет, значит виноват 
главврач. Представьте травмато-
логический пункт без рентгена 
в субботу и воскресенье. Есть в 
таком травмпункте смысл? 

Второе. Судя по всему, след-
ственных действий никто не 
проводил, потому что следствен-
ный отдел от них отказался, а 
прокуратура отказалась от мер 
прокурорского реагирования на 
бездействие следственного от-
дела. Поэтому мне непонятно, 
каким образом не нашел под-
тверждения мой довод о том, 
что главврач заставлял врачей 
скрывать факт неработы рент-
геновского кабинета. А как это 
подтверждение искали, если, 
судя по ответам, все ограничи-
лось изучением моих 23 листов 
приложения? И не значит ли это, 
что я сам должен был провести 
следственные действия и добыть 
доказательства наличия мотива? 
И не странно ли, что врач остав-
ляет в медкарте лживую запись 
без мотива? Зачем? А спрашива-
ли ли Смирнову? И как она объ-
яснила свою запись, ее причину? 
Вопросов масса, ответов ноль. 

Третье. Что касается отсут-
ствия мотива, то – я консуль-

тировался у психолога – если 
это так, то можно сделать вы-
вод, что у стоматолога Смир-
новой В. Н. разрушена граница 
между реальностью и фантази-
ями, по каковой причине она и 
оставила в официальном доку-
менте лживые записи «просто 
так», бескорыстно. А при такой 
личностной особенности она, 
естественно, не может зани-
мать ответственные должности.  
В «дурку» ее помещать не надо, 
но уволить из поликлиники сле-
дует, потому что лезть в рот с 
бормашиной, когда в голове пе-
ремешались реальность и фан-
тазии – опасно для пациентов. 

А может быть – с учетом 
немотивированного вранья, 
свойственного врачу Смирно-
вой, – зуб не надо было удалять, 
а можно было лечить, а она 
просто не захотела? Или мож-
но было удалять без рентгена? 
Может быть, она и тут наврала? 
Может, у нее вообще с головой 
не в порядке? Так что тут есть 
еще в чем разбираться. 

Общий же вывод пока такой: 
ни следственный отдел, ни про-
куратура Калининского района 
не захотели в чем-то разбирать-
ся. Ведь я как заказчик дела не-
солиден, что с меня возьмешь? 

Однако при этом очевидно, 
что бездействие фактически 
поощряет врачей писать в мед-
картах все, что им подскажут 
корысть или фантазии. За ложь, 
которую врач пишет в медкарте, 
врача никто, включая районную 
прокуратуру, всерьез наказывать 
не желает. Подумаешь, наврала 
разок – после выборов 4 декабря 
об этом и говорить смешно. 

Михаил ЗолотоНоСов

// tag: <халатность>
</зуб><вранье>  

</рентген> <прокурор>
</подлог> // 

* см.: пасть порвут // город 812. 2010. № 36. 25 октября; зуб номер шесть // город 812. 
2011. № 5. 21 февраля; очень кусать хочется // город 812. 2011. № 27. 29 августа.
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СвяЗь СвяЗь

Остальные операторы пока 
предлагают различные ловкие 
схемы по снижению стоимо-
сти. У МТС схема носит назва-
ние Go-go, у Теле-2 не называ-

ется никак, но принцип одинаковый. Для 
человека, находящегося за границей, ис-
ходящий звонок оборачивается входящим. 
Он набирает номер российского абонента 
со специальным префиксом *173* или *147*, 
после чего оба абонента: и тот, кто уехал за 
рубеж, и тот, кто остался на родине, полу-
чают одновременно два входящих вызова. 
Отвечают, соединяются и разговаривают. 
Абонентская плата за опцию не взимается. 

Компания «Вымпелком» пошла по дру-
гому пути и существенно удешевила стои-
мость входящих звонков и исходящих SMS, 
оставив тариф на исходящие звонки на 
прежнем уровне. То есть не совсем на преж-
нем, если учесть, что год назад исходящий 
звонок в роуминге стоил у «Билайна» 129 
рублей, а сейчас только 69. 

«Мы снижали стоимость исходящего звон-
ка на протяжении всего года, – сообщила стар-
ший специалист по внешним коммуникаци-
ям СПб филиала ОАО «ВымпелКом» Мария 
Георгиевская. – А недавно подключили опцию 
"Соблазнительный роуминг", которая в десят-
ки раз уменьшает стоимость исходящих SMS 
и входящих звонков – до 3,95 руб. Правда, за 
подключение к услуге тоже придется платить – 
9,95 руб. в день. Мы продолжаем переговоры 
с зарубежными операторами о снижении цен 
для наших абонентов».

Но пока эти переговоры не увенчались 
успехом. А то, что цены на роуминг задают 
именно зарубежные партнеры, российские 
сотовики утверждали с самого начала. Так 
что «МегаФон» особо подчеркивает: их 
снижение – это не ловкость рук и хитрость 
комбинаций, а реальный результат перего-
воров. Пока – только с европейцами.

Стоит отметить, что интернет-трафик 
в роуминге может обойтись еще дешевле, 
если заранее подключить соответствующие 
опции. Так, в Европе можно установить ме-
гафоновский трафик по цене 7 рублей мега-
байт: столько он стоит в России по неспеци-
альному тарифу. 

Пользователи мобильных сетей, не жела-
ющих, несмотря на снижения, пользоваться 
роумингом, могут испытать еще одну услу-
гу – туристическую sim-карту. Обычно она 
представляет собой карту нероссийского, 
например, эстонского сотового оператора, 
который соблюдает принятые для Европы 
роуминговые тарифы. За переадресацию, в 
том числе на зарубежный номер, деньги не 
берут, поэтому можно включить переадре-
сацию на своем обычном номере, заменить 
sim-карту на туристическую и быть уверен-
ным, что ни один звонок не пройдет мимо. 
В Петербурге можно купить карту с мини-
мальным балансом 350 рублей. В США с та-
кой картой ехать невыгодно.

Нина аСтафьева

тариФы на роуМинГ С уЧетоМ доПоЛнитеЛьных уСЛуГ  
По Снижению СтоиМоСти (руб.)

входящий исход. SMS исход. зво-
нок в рФ

исход. 
звонок в 
страну пре-
быв.

исход. 
звонок в 
третью 
страну

1 мегабайт 
трафика

МТС 79 – Евро-
па, Куба, 
Израиль, 
59 – СНГ, 
Таиланд, 
Египет, 
Тунис, 149 – 
Америка, 
Азия

15 – Европа, 
19 – Аме-
рика

79 – Евро-
па, Куба, 
Израиль, 
59 – СНГ, 
Таиланд, 
Египет, 
Тунис, 149 – 
Америка, 
Азия

79 – Евро-
па, Куба, 
Израиль, 
59 – СНГ, 
Таиланд, 
Египет, 
Тунис, 149 – 
Америка, 
Азия

79 – Евро-
па, Куба, 
Израиль, 
59 – СНГ, 
Таиланд, 
Египет, Ту-
нис, 149 – 
Америка, 
Азия

750 (GPRS)

МТС Go-go 9 – СНГ,
16 – Европа, 
Куба, Из-
раиль, Таи-
ланд, Египет, 
Тунис, 79 – 
Америка, 
Азия

15 9 – СНГ,
16 – Европа, 
Куба, Из-
раиль, Таи-
ланд, Египет, 
Тунис, 79 – 
Америка, 
Азия

Билайн 34 – СНГ, 
69 – Европа, 
99 – Азия, 
Африка, 
129 – Аме-
рика

СНГ – 9
Остальное – 
19

34 – СНГ, 
69 – Европа, 
99 – Азия, 
Африка, 
129 – Аме-
рика

34 – СНГ, 
69 – Европа, 
99 – Азия, 
Африка, 
129 – Аме-
рика

129 750 (GPRS)

Билайн Со-
блазнитель-
ный роуминг

4 рубля + 
10 рублей в 
день

4 рубля + 
10 рублей в 
день

Теле 2 18 – Ев-
ропа, СНГ, 
35 – Азия, 
Африка, 
Австралия, 
65 – Аме-
рика

9 – Евро-
па, СНГ, 
12 – Азия, 
Африка, 
Австралия, 
Америка 

18 – Ев-
ропа, СНГ, 
35 – Азия, 
Африка, 
Австралия, 
65 – Аме-
рика

18 – Ев-
ропа, СНГ, 
35 – Азия, 
Африка, 
Австралия, 
65 – Аме-
рика

18 – 65 в 
зависи-
мости от 
страны 
абонента

50 (WAP)

МегаФон 6 – Европа, 
33 – СНГ, 
Израиль, 
Египет, 
100 – Азия, 
Америка и 
др.

6 – Европа, 
13 – СНГ, 
Израиль, 
Египет, 
19 –  Азия, 
Америка

16 – Европа, 
33 – СНГ, 
Израиль, 
Египет, 
156 – Азия, 
Америка

16 – Европа, 
33 – СНГ, 
Израиль, 
Египет, 
36 – Азия, 
Америка 

119 – 156 Европа – 50 
(GPRS), СНГ, 
Израиль, 
Египет – 
110, Азия, 
Америка 
– 630

Тур. карта 
Гудлайн

6 – СНГ, 
Европа, 6 – 
Азия, 86 – 
Америка

12 – СНГ, 
Европа, 
18 – Азия, 
Америка

12 – СНГ, 
Европа, 32 – 
Азия, 90 – 
Америка

24 – СНГ, 
Европа,  
32 – Азия, 
90 – Аме-
рика

8 – везде 
(90 – Аме-
рика)

30 – везде 
(900 – Аме-
рика)

Краткое содержание предыдущей «се-
рии». Примерно год назад я стала або-
нентом МТС,  купив sim-карту на ули-
це у метро «Академическая».  При этом 
смуглая продавщица сотовых услуг заве-

рила, что мой паспорт при подключении не нужен.
На днях ОАО «МТС» прислало сообщение, в 

котором потребовало погасить долги по двум дру-
гим номерам, якобы тоже принадлежащим мне, 
на общую сумму 408 рублей 2 копейки. А если не 
расплачусь по-хорошему, компания обещала забло-
кировать мой номер и снять деньги с моего счета в 
уплату долгов по тем другим номерам. Но никаких 
других номеров МТС у меня нет и не было. 

В ходе разбирательств с МТС выяснилось, что 
мой номер – так же, как и два других, по которым 
есть долги, –  зарегистрирован на некую Женик 
Араратовну. В компании предложили написать за-
явление для перерегистрации sim-карты на свои 
ФИО, так как я являюсь ее фактическим владель-
цем. В МТС пообещали, что после этого мои деньги 
в уплату чужих долгов не снимут. Я написала заяв-
ление и заключила с МТС официальный договор на 
обслуживание.

И наивно подумала, что на этом проблемы с 
МТС закончились. Не тут-то было. Вторая серия 
началась.

МТС снова прислали сообщение. И снова по-
требовали денег за чужие долги, грозя в случае не-
уплаты снять деньги, заблокировать, обратиться в 
суд и т.п.  Пришлось снова идти разбираться. Я по-
махала перед носом сотрудника МТС официальным 
договором на обслуживание, а он рассмеялся мне в 
лицо. 

– Этот договор ничего не значит! – сказал он.
– Позвольте, вот – ваша печать, подпись. Вот – 

мои паспортные данные...
Но оказалось, что договор с МТС и вправду ни-

чего не значит  – в салоне связи мне заявили, что 

мой номер по-прежнему числится за Женик Арара-
товной. Это было странно. 

– Можно ли что-то сделать, чтобы у меня деньги 
со счета не сняли и номер не заблокировали?

– Ничего! – развеселился эмтээсовец.  По его 
словам, мое заявление в МТС о перерегистрации 
sim-карты могут рассматривать полгода. За это вре-
мя компания снимет с моего счета деньги в уплату 
чужих долгов. Зато потом я могу написать им новое 
заявление. И попросить, чтобы мне вернули непра-
вильно снятые средства. А все это время мой номер 
будет заблокирован. Если я не проявлю благора-
зумие и не верну МТС долги Женик Араратовны.

Звоню в Центр поддержки МТС. Минут через 
десять-пятнадцать удалось связаться с техническим 
специалистом. Он предложил снова сходить в салон 
МТС и написать еще одно заявление о перереги-
страции sim-карты. Так как моего заявления у них 
в базе почему-то нет. Я вежливо спросила: сколько 
раз еще нужно будет сходить в МТС, чтобы в их 
базе появилось мое заявление? Технический специ-
алист задумался. А затем внезапно нашел. Мое за-
явление – в базе.

Но, по его словам, оно еще не рассмотрено.  
И назвал срок: 60 дней. Столько времени МТС 
могут проводить проверку по заявлению, а затем 
должны уведомить меня о результатах. И вообще, я 
должна понимать, что Женик Араратовна  может не 
захотеть перерегистрироваться. Тогда я расплачусь 
за ее долги, а sim-карта все равно останется за ней.

 «Город 812» обратился в компанию МТС за офи-
циальными комментариями. Там заявили следую-
щее:

«Если абонент получил информацию о задол-
женности по номеру, который он не подключал, 
мы рекомендуем сразу обращаться в контактный 
центр. Мы оперативно реагируем на абонентские 
жалобы и ведем расследование по каждому отдель-
ному случаю».

Смущает фраза «оперативно реагируем». Мое за-
явление болтается  в базе  МТС уже три недели, и 
неизвестно – сколько еще придется ждать. 

«В случае выявления фиктивных договоров, к 
дилеру применяются жесткие штрафные санкции за 
каждый фиктивный номер, вплоть до расторжения 
договора; он также возвращает дилерскую комис-
сию за привлечение абонента и возмещает задол-
женность по данным лицевым счетам».

Я правильно понимаю, что МТС  сначала снимут 
деньги с меня, а когда разберутся, что договор  – 
фиктивный, то еще и с дилера?

Кстати, в компании МТС утверждают, что случаев 
подключения абонентов по чужим документам у них 
не бывает или они «крайне редки».  А в салонах МТС, 
наоборот, продавцы говорят, что такое встречается 
нередко. Но при этом делают страшные глаза и го-
ворят, что компания МТС «тут вообще ни при чем».

– Мало ли кто там на углу продает наши сим-
карты! 

Между тем у метро «Академическая» по-
прежнему идет бойкая торговля симками разных 
операторов, включая МТС. Продавцы предлагают 
«подключение без паспорта». 

Мария ГоРДЯкова
P.S. Прошу всех, кто меня знает, по номеру Же-

ник Араратовны – +7-981-823-6881 – мне больше не 
звонить.

«МегаФон» первый внял давнему предупреждению премьера 
Путина и существенно снизил тарифы на связь в международном 
роуминге. Правда, не по всему миру, а только для Европы. Теперь 
абонент, находясь где-нибудь в Австрии, может позвонить домой 
за смешные деньги – 50 центов в минуту. Входящий вызов оказал-
ся еще дешевле: 6 рублей или 20 центов. Таким образом, тарифы 
примерно стали соответствовать европейским. В европейских 
странах тамошние антимонопольные службы тщательно следят 
за тем, чтобы стоимость звонка не выходила за эти пределы. 

Грош цена нашему разговоруопасные связи-2
В статье «Опасные связи, или Сим-сим, откройся!», опубли-
кованной в прошлом номере журнала, рассказывалось 
о проблемах, которые грозят тем, кто подключится к со-
товым операторам  на улице, без паспорта.  Скандальная 
тема получила неожиданное продолжение.

Ли
ди

я 
Ве

ре
Щ

аг
и

н
а



народ 

30 31

19.12 – 25.12

Город (812) № 43 {152} 19 декабря 2011 Город (812) № 43 {152} 19 декабря 2011

ЛиЧный оПыт

33 Задания
«Розовый цвет – доверься ему, и пятен нет!» – этот 
гламурный слоган обещал домохозяйкам счастли-
вую жизнь вместе с бытовой химией под брендом 
«Ваниш».  В рекламе утверждается, что розовая 
жидкость «удивительным образом избавит вас от 
пятен». А если чудесного избавления не произойдет, 
фирма обещала вернуть деньги. Заманчиво. Выгля-
дит так,  будто покупатель в любом случае ничего не 
теряет. «Город 812» решил проверить – так ли это. 

Акция «С Vanish удаление пятен с первой стирки 
или ГАРАНТИЯ ВОЗВРАТА ДЕНЕГ!» проходила на 
территории России и Украины с 14 апреля по 30 но-
ября 2011 года.  Деньги можно вернуть только один 
раз и только за одну упаковку «Ваниша».

«Город 812» сначала  пытался «удалить пятна с 
первой стирки», а после того как они не исчезли – 
вернуть назад деньги. И первое, и второе сделать 
оказалось нелегко.

Для эксперимента по удалению пятен были ис-
пользованы:

1. грязные детские колготки (в эксперименталь-
ных целях ребенок ходил в них по полу в детском 
учреждении);

2. белая футболка в пятнах неизвестного проис-
хождения;

3. фуфайка, испачканная шариковой ручкой;
4. розовая бутылочка  «Ваниш», приобретенная в 

гипермаркете за 62 рубля 99 копеек. 
Первая трудность эксперимента: нормальной ин-

струкции по использованию пятновыводителя на 
русском языке на бутылке «Ваниш» не оказалось. 
Вместо этого были нарисованы три маленькие кар-
тинки. Вдумчиво разглядывая их под лупой, мы по-
стирали подопытные вещи. К сожалению, чуда не 
произошло и пятна «удивительным образом» не ис-
парились, хотя и стали менее заметны. 

Поэтому мы приступили ко второму этапу экс-
перимента – возврату денег. Согласно условиям 
акции, опубликованным на сайте «Ваниш», чтобы  
претендовать на возврат средств, нужно выполнить 
33 задания, а  именно: собрать комплект документов 
и доказательств, ответить на 19 вопросов, написать 
расписку и отправить все это посылкой в Москву.

Все 19 вопросов посвящены пятнам.  Если  вы 
обычно записываете дату и время, когда заляпа-
ете одежду,  тогда ответы на эти вопросы не вызо-
вут  трудностей – просто загляните в свои записи.  
И дайте «развернутое описание ситуации, при кото-
рой использование средства Vanish не помогло уда-
лить пятно после первой стирки». Детально опиши-

те, «какого рода были эти пятна?», вспомните, когда 
эти пятна были нанесены и подсчитайте – «сколько 
прошло времени между нанесением пятна и после-
дующей стиркой с пятновыводителем Vanish Oxi 
Action?».  Если вы неправильно ответите на вопро-
сы, то лишитесь права возврата денег. 

Если вы безалаберно стираете «на глазок» – то 
есть не взвешиваете заранее грязное белье и не из-
меряете объем воды в тазике, вам также могут от-
казать в возврате средств за розовую бутылочку.  
Так как по правилам акции необходимо честно от-
ветить – сколько килограммов  вещей вы стирали, из 
какой ткани, какого они были цвета, каким порош-
ком, в какой стиральной машине (марка, модель), 
при какой температуре, в каком режиме? А также – 
сколько при этом  использовали порошка (и какого), 
сколько – розовой жидкости, сколько лили воды в 
тазик для замачивания? 

Журнал «Город 812» смог справиться с этими ие-
зуитскими вопросами, так как к эксперименту мы 
готовилась заранее. А без спецподготовки сдать этот 

экзамен по бытовой химии, кажется, не воз-
можным. А тем, кто не ответит, – деньги не 
вернут.

раСПЛата За воЗврат 
Далее – сбор документов. Во-первых, нужно 
сделать ксерокопии всех страниц  общеграж-
данского паспорта. И быть готовым отпра-
вить их Почтой России организатору акции 
по странному адресу: Москва, а/я 11,  ООО 
«Элланта»,  ООО «Систематика»,  ООО «Ре-
китт Бенкизер».  Успокойте екнувшее сердце: 
наверняка они не будут оформлять ипотеку 
по вашим паспортным данным.

Во-вторых, к копии паспорта нужно 
приложить кассовый чек, подтверждающий 
покупку «Ваниш». Печально, если у вас нет 
привычки собирать и бережно хранить  все 
чеки на бытовую химию.  Без чека, по усло-
виям акции, вы лишаетесь права возврата 
денег. 

И самое главное. Для участия в акции  
нужен счет в банке, так как возврат денег 
организатор производит только безналич-
ным путем.  Тех, у кого счета нет, просят не 
беспокоиться. 

К счастью, в «Городе 812» банковские 
счета есть у всех сотрудников, так как  зар-
плата приходит «на карточки». Для участия 
в акции в адрес организатора нужно от-
править реквизиты счета. Это оказалось 
неожиданно трудным делом – так как «Ва-
нишу» потребовался не только номер сче-
та, но также БИК банка, ИНН банка, КПП 
банка, его полное наименование, адрес и 
корреспондентский счет. Все эти сведения 
одновременно обычно не требуют для со-
вершения финансовых операций. 

Организатор также требует от участни-
ков акции расписку, дающую согласие  ООО 
«Систематика» и ООО «Рекитт Бенкизер» 
на обработку персональных данных. Кроме 
того, в дополнительных условиях акции го-
ворится о том, что,  принимая в ней участие,  
«участник подтверждает свое согласие на 
использование Организатором и ООО "Ре-
китт Бенкизер", в том числе в рекламных 
целях, предоставленной Участником ин-
формации, включая его персональные дан-
ные (фамилию, имя, отчество, регион про-
живания), в том числе в средствах массовой 
информации, без получения от него допол-
нительного согласия и без уплаты ему како-
го-либо вознаграждения за использование 
такой информации».  

И это – расплата за возврат стоимости 
одной розовой бутылочки ценой 62 рубля 
99 копеек.

«Мы будеМ ПытатьСя отПравить  
ваМ СредСтва»
Последний этап квеста с «Ваниш»  – отправ-
ка по почте комплекта документов вместе с 
початой булочкой «Ваниша». Для этого  нуж-
но, во-первых, найти посылочный отдел  – 
они есть не во всех почтах.  Во-вторых – за-
пастись терпением, так как  отделов мало, а 
народу в них много. Передо мной в очереди 
стояло всего человек пять, но, когда я уже 
была у самого окошечка, почтовица вне-
запно объявила технический перерыв на 20 
минут и отбыла в неизвестном направлении. 
Люди занервничали. Кто-то ушел совсем, 
другие пытались писать номерки на ладонях, 
чтобы после перерыва посторонние не влез-

ли  в уже сложившуюся очередь. А я со своей 
розовой бутылочкой осталась караулить ме-
сто, так как была первой.

25 октября посылка наконец была от-
правлена. Отправка обошлась в 142 рубля 
62 копейки.  Организатор акции обещал 
компенсировать почтовые расходы по еди-
ным тарифам Почты России.

Ответа от «Ваниш» не было больше ме-
сяца. И я почти  отчаялась его получить, так 
как, согласно пункту 11.15 Правил акции, 
«Организатор оставляет за собой право не 
вступать в переписку с Участниками Ак-
ции». Но  чудо все-таки произошло. В на-
чале декабря мне позвонила некая Ольга из 
«Ваниш» и обрадовала новостью: экспер-
тиза подтвердила, что отправленная мной 
розовая бутылочка – настоящая!  Поэтому 
фирма готова вернуть деньги! Но... надо 
прислать им еще немножко документов. 
А именно – письмо из банка об открытии 
счета (с полными реквизитами и печатью 
банка) и чек Почты России, подтверждаю-
щий отправку посылки. Видимо, в качестве 
поощрительного приза за успешное про-
хождение «квеста»  в «Ванише» разрешили 
отправить указанные документы не Почтой 
России, а на электронный адрес olichkiss@...  

Я указала организатору акции, что дан-
ное требование нарушает их собственные 
условия. Так как фирма обещала вернуть 
деньги, если участник выполнит вышепере-
численные 33 задания. Поэтому отправила 
olichkiss  только копию почтового чека, а 
письмо из банка – нет. И попросила все-
таки вернуть деньги. 

– Мы будем пытаться отправить вам 
средства, но наша бухгалтерия для опера-
ций с физлицами требует данное письмо, – 
ответила мне  olichkiss. 

После непродолжительной, но жаркой 
переписки,  olichkiss пообещала, что «до 30 
декабря перевод будет сделан».  Жду!

Независимо от  финансового итога, по 
результатам эксперимента можно сделать 
вывод, подтвержденный опытным путем: 
возврат денег за товар противоречит осно-
вам бизнеса, поэтому верить рекламе, обе-
щающей запросто вернуть деньги, – нельзя. 
Но если времени и нервов не жалко, тогда 
можно пытаться.

Пятеро уПорных
«Город 812» направил официальный за-
прос в ООО «Рекитт Бенкизер», владеющее 
брендом «Ваниш», с просьбой сообщить  – 
какому количеству людей были возвраще-
ны деньги в рамках акции. В  фирме на наш 
запрос не ответили. А в устной беседе со-
общили, что «в компании – односторонняя 
связь». То есть письма и вопросы там при-
нимают, но не отвечают на них. 

В частной беседе  Ольга из «Ваниш»  со-
общила, что в рамках акции, которая про-
ходила в России и Украине, деньги были 
возвращены 5 покупателям. 

Мария ГоРДЯкова

можно ли верить рекламе, 
обещающей вернуть деньги 
за непонравившийся товар?

экзамен 
по бытовой химии
Чтобы увеличить продажи, компании идут на всякие уловки. 
Одна из них – обещание вернуть деньги в случае, если по-
купатель будет недоволен их продукцией. «Город 812» вы-
яснил: затраченные на возврат денег усилия, как правило, 
не адекватны возвращаемой сумме. На практике получить 
деньги назад хоть и можно, но крайне сложно.

Где еще обещали  
вернуть деньги

• Майонез «РЯБА. Легкий Провансаль» 
обещал похудение на 3 – 5 кг за 7 
дней.

• Косметический крем NIVEA Visage 
«Молодость кожи». Если покупатель-
ница будет им недовольна.

• Зубная паста Blend-a-med и щетка 
Oral-B обещали свежее дыхание.

• Продукты «Активиа» гарантировали 
хорошую работу кишечника.

• Компания Karcher – за пароочи-
стители, если не понравится ре-
зультат чистки. Акция действует по 
15.01.2012.

• Корм для кошек Perfect Fit. Если он 
не подойдет животному. Акция дей-
ствует по 15.12.2011.
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Говорят, что Александр Бухаров, который никак не 
может проявить себя в «Зените», оказался в «Зените» 
по личной инициативе Миллера… 

Медиа

ПроеКты

радио недеЛи.   71.043.27 – это ничьи не размеры,  
а номер телефона вашего любимого интерактивного со-
беседника с сегодняшнего дня, потому что выходит в эфир 
абсолютно новая информационно-музыкальная интернет-
радиостанция «Фонтанка.ФМ». По этому телефону можно 
позвонить во время эфира и пообщаться с симпатичными 
гостями и милыми ведущими (на фото – ведущая алексан-
дра ромашова).
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«Идея возникла после того, как на "Фон-
танку.ру" пришли бывшие ведущие 
Радио Рокс, вся команда некогда од-

ного из самых популярных радийных проектов 
в Петербурге. Из-за спора собственников ребята 
оказались не у дел,  – говорит заместитель дирек-
тора АЖУРа Андрей Потапенко. – Мы давно смо-
трели в сторону радиопроекта. Мы считаем, что в 
городе существует очевидный дефицит хорошего 
информационного "говорящего" радио. Журнали-
стам "Фонтанки.ру" в этом смысле и флаг в руки – 
мы и без того в гуще информационных процессов.  
В редакции ежедневно бывает много интересных 
гостей – политиков, бизнесменов, деятелей культу-
ры, спорта и т.д. Все это отлично ложится в кон-
цепцию информационно-музыкального радио, с 
хорошей музыкой, быстрыми новостями, яркими 
гостями и иным разнообразным интерактивом.  
Профессионалы с Радио Рокс помогают нам делать 
эфир опрятным и не перегруженным диалогами». 

На  Фонтанке.ФМ восстановлены популярные 
программы Радио Рокс – в частности, «Терра Мо-
биле» и «Лунный Город», в планах много новых 
программ. Основные музыкальные направления 
радиостанции – англоязычный рок и блюз, хотя 
лучшие образцы русского рока звучат тоже доста-
точно часто. В гостях студии уже побывали лидер 
Uriah heep Кен Хенсли, основатель рок-группы 
«Ноль» Федор Чистяков, несколько депутатов, из-

вестные журналисты и другие приятные люди. 
Фонотека радиостанции занимает 40 гигабайт, это 
значит, что в ней никак не меньше 10 тысяч хитов.

Во время эфира дозвониться в студию можно по 
телефону 710-43-27. Имена приглашенных гостей и 
темы дня можно будет узнать на сайте радиостан-
ции fontanka.fm.

– Нам не хотелось бы внедрять в эфире попсовые 
игры, – рассказал «Городу 812» ведущий Фонтанки.
ФМ, ранее ведущий Радио Рокс Александр Цыпин. – 
Да, мы будем общаться со слушателями, но не для за-
бавы, а чтобы получше их узнать, и обсуждать будем 
те же темы, которые волнуют читателей «Фонтан-
ки». Радио, как и вся «Фонтанка», будет полностью 
отражать картину дня, а картина эта сейчас – непо-
нятная, где-то даже тревожная. Думаю, что блюз и 
рок как ничто иное подойдут для слушания в такой 
обстановке. Хотелось бы, конечно, привлечь в каче-
стве аудитории и молодежь, но мы сами понимаем, 
что основным слушателем Fontanka.fm окажется че-
ловек в возрасте от 25 и даже 30 лет, имеющий пред-
ставление о жизни страны и города. И даже музыка 
наша будет подобрана так, чтобы она служила не 
для развлечения, а для просвещения.

Первое время Ф.ФМ будет вещать только в ин-
тернете по адресу www.fontanka.fm. Появятся при-
ложения для всех смартфонов. Но в планах редак-
ции – ФМ-диапазон, а также Триколор.

Н. а.

Глядя на мир открытыми глазами

Летом 2011 года пять петербургских живописцев работали на Кипре,  создали 58 полотен, которые 
были подарены Историческому музею кипрского города Лимассола. Теперь в Петербурге издали 
каталог этих работ, созданных во время первого этапа проекта «Мир глазами русских художников».

Проект придумал и поддержал руководитель группы компаний «Эталон» Вячеслав Заренков. Представ-
ляя каталог, он сказал, что для него жизнь – это возможность познавать и улучшать мир. Для улучшения 
мира он строит дома, для познания – помогает людям увидеть Россию  и другие страны.  

Издатель каталога – профессиональный фотограф Олег Чехонин сообщил «Городу 812», что в дни рабо-
ты художников на Кипре он отснял на острове обширный фотоматериал. Его хватит на несколько альбо-
мов. Некоторые монастыри, куда  не пускали даже по просьбе местных властей, были сфотографированы 
с вертолета, предоставленного Заренковым. Фотоальбомы также станут частью проекта «Мир глазами 
русских художников».

Следующие поездки намечены в Болгарию и Грецию, всего в проекте предполагается участие 12 горо-
дов. Возможно, там у  художника-любителя Заренкова появится возможность и самому создать несколько 
картин – на Кипре много времени отнимали организационные вопросы.   

Автор проекта «Мир глазами русских художников» намерен дополнить свое начинание зеркальным 
проектом «Россия глазами зарубежных художников» с целью показать гостям не только столицы, но и 
регионы. Финалом проекта может стать большая международная  выставка в Петербурге. 

в. М.

«Фонтанка» вышла из берегов
В Петербурге появилось новое радио – Fontanka.FM  (или Фонтанка.ФМ)  – 
новый проект АЖУРа. Это информационно-музыкальное интернет-радио. 
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ARtКино Про ПришеЛьцев

в Москву, в Москву,  
в Москву
Что-то в этом чудится знакомое – атака 
пришельцев на Москву. Именно ее 
спродюсировал Тимур Бекмамбетов. 
В результате получилось первое гол-
ливудское кино, целиком и полностью 
снятое в российской столице.  
В «Фантоме» (The Darkest Hour) режис-
сер Крис Горак в красках (фильм снят в 
3D) рассказывает историю про пятерых 
друзей, которые пережили вышеупомя-
нутую атаку и теперь должны сражаться 
с воинственными представителями 
инопланетной цивилизации. 
В ролях: Эмиль Хирш, Рэйчел Тейлор, 
Оливия Тирлби, Макс Мингелла, Джоэл 
Киннаман. В прокате с 22 декабря. 

Кино Про СМешариКов

нюша, Лосяш  
и взрослый мир
Самый популярный российский анима-
ционный проект «Смешарики» вышел 
за рамки телевизионного формата. 22 
декабря в широкий прокат выходит 
мультик «Смешарики. Начало». 
Большому оживленному мегаполису 
грозит серьезная опасность. Но пробле-
ма заключается в том, что в городе во-
обще нет супергероев. Копатыч, Ежик, 
Лосяш и Нюша решают выбраться из 
уютного мультяшного мирка и пере-
браться во взрослый мир и поправить 
там все. Кроме них, пожалуй, больше и 
некому спасать мир. 
Режиссер Денис Чернов. Роли озвучи-
вали: Вадим Бочанов, Сергей Мардарь, 
Антон Виноградов, Светлана Письми-
ченко.

КниГи

Пелевин послал всех  
на 5 букв
Виктор Пелевин выпустил новый 
роман – «S.N.A.F.F.». Поведал о тайнах 
женского сердца, что малоинтересно. 
Потому что никаких тайн в женском 
сердце нет. А любить способны лишь 
суры. Это такие женщины-роботы. Но 
у них сердца нет. Или есть. У Пелевина 
никогда не разберешь, чего существует, 
а чего не существует. 

Главное – Пелевин продвинулся в 
своей субъктивно-идеалистической ме-
диафилософии. А, продвинувшись, смог 
объяснить загадку затянувшейся до 
осени «арабской весны». А, возможно, и 
«русской зимы». Как знать.

В общем, старый добрый мир времен 
«Generation П» погиб. Люди перестали 
верить смонтированным на компьютере 
новостям. Они начали восприниматься 
как художественные фильмы, каковыми 
в действительности и являлись. 

Теперь люди живут на афшаре Бизан-
тиум, который парит над Сибирью.  
А в Сибири живут орки. У них Уркага-
нат Уркаина. Разумеется, ни к Украине, 
ни даже к Сибири этот Уркаганат отно-
шения не имеет. Этакий собирательный 
образ третьего мира. Хотя, несмотря на 
растущие там пальмы, больше всего на-
поминающий Россию. 

В Бизантиуме снимают снафы. 
Наполовину новости, наполовину 
художественные фильмы. Их, соб-
ственно, никто не смотрит, но на них 
всё держится. Почему – объяснить не 
могу. Снафы должны основываться на 
реальных событиях. Но никакой реаль-
ности в Бизантиуме давно нет. Одни 
технологии. 

Реальность существует только у 
орков. Там бесчинствуют уркаганы, раз-
валивается промышленность, а народ 
пьянствует и поет песню «Из этой ж..ы 
х... уедешь». 

Собственно, оркская реальность – 
тоже не вполне реальность, потому 
что орков придумали люди. Точнее, не 
придумали, а решили, что они будут 
плохими.  Чтобы было про кого снимать 
снафы. А лучшие снафы – про войну. 
Поэтому раз в год люди ведут войны 
за освобождение орков от их кровавой 
тирании. 

На задание вылетают двое. Один – 
дискурсмонгер, второй – боевой пилот. 
Дискурсмонгер провоцирует бесчинства 
власти, а пилот снимает их на специаль-
ную камеру, оснащенную для верности 
боеголовками. После чего орков начи-
нают сначала бомбить, а потом убивать 
в огромных количествах. Ради их же 
свободы. 

Никакой свободы орки, разумеется, 
не обретают. Если они ее обретут, то 
людям не о чем будет снимать снафы. 

Люди – сволочи. Орки – уроды. 
Кроме одного орка, у которого похища-
ют его возлюбленную Хлою. Поскольку 
орка не могут звать Дафнис, его зовут 
Грым. 

Если коротко, нет никакой реально-
сти, кроме любви и смерти.

Глеб Сташков

Мероприятие собрало более ста ценителей 
поэзии, сидячих мест всем пришедшим 
не хватило. Как это часто бывает на по-
этических сборищах, не исключено, что 
треть и более собравшихся тоже пишут 

стихи и могли бы что-нибудь прочесть, но в слэме, т.е. 
поэтическом конкурсе, предварявшем церемонию объ-
явления победителей, приняло участие только 14 поэтов. 
По правилам слэма членов жюри выбрали из зрителей, 
и состязание получилось жаркое. В результате победи-
тельницей вышла Вера Мелихова, дама бальзаковских 
лет, развлекшая публику стихами о том, как нелегко это: 
быть немолодой. Второе место заняла Ирина Дудина с 
политическими стихами. Во втором туре страсти разго-
релись нешуточные (постоянный арбитр петербургских 
поэтических выступлений А. Либуркин даже пожелал 
Наташе, девушке, по его мнению, голосовавшей не впол-
не справедливо, «гореть в аду»). Но в итоге все присут-
ствующие согласились, что конкурс прошел по правилам 
и победители достойны награды – 500 и 1000 долларов за 
второе и первое место. Посетовать можно разве только 
что стихи одного из участников слэма, Пантелеймона Не-
винного, тонкого лирика, прочитавшего пародии на Еле-
ну Шварц и Олега Григорьева, получили несправедливо 
низкие оценки.

Затем свои стихи прочитали поэты, вошедшие в шорт-
лист: Валентин Бобрецов, Александр Кабанов, Катя Ка-
пович, Игорь Караулов. Андрей Родионов не смог при-
ехать на церемонию, а стихи Натальи Романовой уже 
прозвучали во время слэма. Сын Геннадия Григорьева, 
Анатолий, предваряя объявление лауреатов, отметил, 
что участие в организации премии для него – дань па-
мяти отцу. «С Григорьевым всегда было весело, – сказал 
он, – и для меня главное, чтобы сегодняшнее мероприя-
тие тоже получилось веселым».

После этого Виктор Топоров, один из членов жюри и 
идейный вдохновитель премии, объявил лауреатов, ко-
торых жюри выбрало за полчаса до сбора гостей. Третье 
место присудили поэту Игорю Караулову (Москва), вто-
рое – Валентину Бобрецову (Санкт-Петербург) и первое – 
Александру Кабанову (Киев). Надо сказать, на слух, при 
чтении, казалось, что фавориты, претендующие на первое 
место, это Кабанов и Наташа Романова. То есть Кабанов 
получил первый приз заслуженно. Неудачу  Романовой 
Виктор Топоров прокомментировал так: результат пре-
мии  – не только эстетическое послание поэтическому 
миру, но и этическое. И негоже объявлять победителями 
тех, кого ценишь и чьи стихи широко пропагандируешь. 
(Хотя с этим хотелось бы поспорить: получается, что луч-
шему таким образом надеяться на победу не приходится.)

Не комментируя творчество лауреатов, ясно одно.  
В условиях, когда в современной поэзии излишне превоз-
несена поэтика замысловатого, малопонятного высказы-
вания – иногда действительно талантливого, но чаще, как 
и 98% любой литературной продукции, бессмысленного и 
бездарного, – Григорьевская премия выполняет важную 
функцию. А именно. Противопоставляя общей тенден-
ции, включая в шорт-листы и награждая поэтов, говоря-
щих с публикой на понятном языке, так, чтобы их могли 
понимать читатели без филологического образования, 
премия дает понять, что поэзии неплохо бы вернуться к 
корням, от которых она слишком далеко оторвалась.

Дмитрий тРуНЧеНков

ПреМии

нормально, Григорьев?
На прошлой неделе 
были объявлены ла-
уреаты поэтической 
премии имени Ген-
надия Григорьева. 
Миссия этой пре-
мии, вручавшейся в 
этом году во второй 
раз, – привлечь 
внимание к совре-
менным русским 
поэтам, но поэтам 
не всяким, а чье 
творчество следует 
традиции умершего 
в 2007 году петер-
бургского поэта 
Геннадия Григорье-
ва. В память о нем 
вручение премии 
проходит в день 
рождения Григорье-
ва, 14 декабря. При 
этом премия обеща-
ет двойную пользу: 
увеличивая одно-
временно и славу 
тех, кому премия 
вручается, и славу 
того, в чью честь 
она учреждена. 

Кошачий взгляд 

Музей  истории фотографии братьев Алинари из Флоренции привез в Рос-
фото выставку первых 100 лет итальянской фотографии. Она началась в 
1841 году: Винченцо Амичи сделал дагеротип «Флоренция в снегу». Чуть 
позже итальянцы и иностранцы стали открывать ателье в Риме, Венеции, 
Неаполе, чтобы снимать их для туристов. С 1855 года вид гондол почти не 

изменился, а время съемок площади Сан-Марко (начало ХХ века) можно определить толь-
ко по дамским платьям. Разве что исчезли пастбища в Риме.

Микеле Амодио снял в 1878 году раскопки в Помпеях, Вильгельм фон Гледен – землетря-
сение в Мессине в 1908-м.  

Редкой техникой – автохром (цветное фото на пластинке, 1910) представлен Джорджо 
Ростер. Явно под влиянием фильма «Броненосец "Потемкин"» сфотографировал Джулио 
Париано маневры флота в Неаполитанском заливе: корабельные пушки грозно разрезают 
кадр. На снимке Аттило Бадони «Свадьба Эдды Муссолини» нет ни Эдды, ни Муссолини, 
запечатлен офицер службы безопасности у пафосной колоннады.

Ванда Вюльд впечатала в свой портрет правый глаз и усы кошки. Карло Вюльд предпо-
читал пиктореалистические ню (на снимке).

в. ш.             
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СовреМенные раЗГоворы

– вы получили ответ от губернатора?
– Нет, конечно. Я и не рассчитывал на ответ. Ка-

кой тут может быть ответ? 
– а зачем тогда писали?
– Я просто посчитал, что должен высказать «так 

нельзя»: нельзя воровать голоса, нельзя без конца 
обманывать, нельзя всех держать за быдло.  Накопи-
лось.  Не знаю. Я ведь не лучше или хуже, чем боль-
шое количество людей, для которых выборы стали 
индикатором тотального нездоровья. 

Для меня в жизни и всей страны, и нашего города 
есть много необъяснимого. Я не понимаю мотивы, я 
не понимаю логики наших чиновников. Ну, очевид-
но же, что в цифровую эпоху кто-нибудь  снимет, как 
тырят голоса, и выложит в интернет. 

Очевидно, что отсутствие на протяжении послед-
них лет реальной политики привело к полной дегра-
дации правящего класса. Он не способен адекватно 
реагировать не только на тактические вызовы, но 
и на стратегические. Если что-то не получается, то, 
конечно, во всем только виновата коварная мировая 
закулиса. При этом я не сомневаюсь, что и у амери-
канцев, наверное, есть свои интересы. Но виноваты 
ли они, что в наших дворах разбросан мусор? Есть 
ли здесь рука ЦРУ? След Кондолизы Райс?  

–  в своем открытом письме вы выступили про-
тив назначения режиссера Дмитрия Месхиева на 
пост главы комитета по культуре. Но он же твор-
ческий человек, какие тут претензии?

– Если бы не одно «но». Месхиев был художе-
ственным руководителем «Киностудии RWS – 
Санкт-Петербург», которая в свою очередь принад-
лежит АФК «Система», которая, как известно, не так 
давно попыталась фактически осуществить захват 
«Ленфильма». Думаю, по определению он, прежде 
всего, будет лоббировать интересы АФК «Система». 
Еще недавно губернатор обещал помочь «Ленфиль-
му», не дать  его  поглотить  студии «RWS». А в итоге? 
Предложения по выходу из кризиса «Ленфильма» 
заматываются. К тому же объясните мне, пожалуй-
ста, почему это назначение происходило в глубокой 
тайне? 

– Разве была тайна – Месхиев был в опублико-
ванном списке претендентов.

– Насколько я знаю, некоторые из этих претен-
дентов и не знали, что они в этом почетном списке. 
Мне говорят: «99,9 процента поддержали кандида-
туру Дмитрия Месхиева». Я спрашиваю: «А можно 
узнать поконкретнее, кто такие эти 99,9%?» – «На-
род», – отвечают.

– вы сами-то хотели бы стать главой петербург-
ской культуры?

– Поймите меня правильно – мне абсолютно все 
равно, кто будет во главе Комитета по культуре на-
шего города, я от него никак не завишу, возглавлять 
не хочу, был там два раза в жизни. 

– в Петербург приезжал директор венециан-
ского кинофестиваля Марко Мюллер, встречался 
с городскими властями города. Разве это не хоро-
ший знак?

– Марко Мюллер живо интересуется тем, что про-
исходит в Петербурге, и на этой встрече высказывал 
свои мысли о том, как его можно превратить в кинема-
тографическую столицу. Но тут сталкивается европей-
ская логика, направленная на эффективность, и логи-
ка русского чиновника. Представьте себе: перед вами 
сидит крупнейший мировой фестивальный менеджер 
со стажем более тридцати лет (для сравнения: это все 
равно что перед вами глава корпорации «Boeing»), 
человек, который лично знает Джорджа Клуни, Ма-
донну, может позвонить Тарантино, Брюсу Уиллису. 
Он рассказывает: «Я очень люблю ваш прекрасный и 
великий город, я вижу в нем громадный потенциал – 
сюда будут приезжать звезды. О Петербурге, как о Кан-
нах или Венеции, заговорят во всем мире». Он говорит, 
что можно пригласить спонсоров с мировым именем.  
И что в результате? Ему предлагают: давайте приуро-
чивать фестиваль к какому-то событию, вот у нас в 
этот срок как раз должны приехать условно 500 пред-
ставителей регионов по такому-то поводу. Можно так 
делать крупное мировое событие? Нет, конечно. Это 
как согласиться на сборку большого самолета, но с ус-
ловием, что он будет на конной тяге по причине того, 
что лошади уже оплачены. Новоиспеченный предсе-
датель Комитета по культуре говорит: «Марко, предо-
ставьте нам бумажки, мы их рассмотрим»… 

– а как надо говорить?
– Нужно другие слова говорить человеку, кото-

рый уважаем во всем мире. Он ведь не на работу 
к нам приехал наниматься. Приехал поговорить, 
осмотреться, посоветовать. Он должен был услы-
шать такие слова: «Уважаемый Марко, мы были бы 
счастливы подумать о концепции фестиваля вместе 
с вами». Простые слова, но неужели их так трудно 
произнести? Неужели трудно дать ему понять, что 
он желанный гость? А не эти «мы рассмотрим ваши 
бумажки»… Это вопрос подхода. 

– в своем открытом письме вы написали «я  че-
ловек аполитичный, но для меня… существует та 
грань, где мое самоуважение…». Это вы про вы-
боры? 

зачем Алексей Герман-
младший написал Георгию 
Полтавченко

9 декабря режиссер Алексей Герман-мл. обратился к губерна-
тору Петербурга с открытым письмом «Мы не быдло».  
О том, что послужило главным поводом для появления пись-
ма – прошедшие выборы или назначение председателем Коми-
тета по культуре Дмитрия Месхиева и как развиваются события 
дальше, мы спросили у его автора – Алексея ГЕРМАНА.  

– Да, нынешние выборы стали рубежом, 
многие мои товарищи, которые два месяца 
занимались своим делом, ни о чем другом 
не помышляли: «Да ладно, как есть, так и 
есть, лишь бы нам не мешали с налогами 
разбираться». И вот у этих людей возникло 
ощущение, извините за пафос: «Так больше 
нельзя». Возникло реальное ощущение от-
сутствия перспектив. 

Все это следствие того, что власть наша 
находится в состоянии абсолютной закап-
сулированности и уже давно не способна 
коммуницировать с обществом. Система с 
каждым годом становится все более нера-
ботоспособной, хуже того – анекдотичной 
по своей сути. Мы наблюдаем фактическую 
бесконтрольность, безответственность, бес-
конечное перетасовывание одних и тех же 
чиновников, и главное, восприятие этого 
как нормы. Конечно, это ведет к озлобле-
нию всех слоев общества – даже более-менее 
успешных, состоятельных. Если называть 
вещи своими именами, мы сейчас с вами на-
блюдаем зачатки бунта среднего класса. 

– а молодежь зачем на митинги ходила?
– Ну, что касается совсем молодых, думаю, 

во многом здесь и влияние моды. Не толь-
ко поэтому, но в том числе. Но в принципе 
кардинальные изменения в обществе дей-
ствительно происходят. Хотя бы потому, что 
мое поколение взрослеет, становится более 
социально и политически активным. Когда-
то  мы еще верили, что есть грань в прене-
брежении норм. Но выборы превратили всю 
нашу жизнь в абсолютный фарс. Мы стали 
персонажами какой-то комической литера-
туры. Недавно передо мной стоял работник 
прокуратуры, весь в золоте, и жаловался на 
коррупцию. Ну не абсурд ли? А Чуров? 

Россия сейчас напоминает паровоз, ко-
торый в XXI веке едет на паровом двигателе. 
Паровой двигатель, конечно, совершенству-
ется, к нему покупаются какие-то японские, 
китайские комплектующие. Но и все. Что 
же с этим паровозом делать дальше, ни-
кто не знает. Разогнать его посильнее – он 
развалится на части, пустить помедлен-
нее  – так и вовсе остановится. Что же де-
лать? Я подозреваю, что решения развития 

нашей страны не существует ни у кого из 
тех, кто сегодня находится у власти. К тому 
же управленческий класс, который сфор-
мировался за последние 12 лет, недееспо-
собен – он не может наладить какую-либо 
работу. Другое дело, что нормальные люди 
все-таки есть, но их единицы.  Мы долгое 
время боролись за изменение федерально-
го законодательства в области налогов  по 
отношению к моей отрасли. За изменение 
одного несправедливого  и абсурдного на-
лога. Носили письма министрам, вице-пре-
мьерам, дошли до Путина. Помогли и Ку-
дрин, и Жуков. В итоге налог отменили. Но 
вот вопрос: а сколько еще таких «налогов» 
в других отраслях, а возможностей испра-
вить ситуацию нет? Тысячи и тысячи.

– если ваше поколение 35 – 40-летних 
стало активным, то, может, отсюда по-
явится новый лидер?

– Не знаю. На самом деле надо начинать 
с себя – говорить о том, что происходит в 
своей сфере, в своем районе. Я занимался 
этим некоторое время назад – говорил о 
том, что происходит в кино, о нечестных 
экспертизах, о захвате «Ленфильма».

– вам хорошо – вы имеете некоторую 
защиту, имя, «послужной список».

– Я знаю немало людей, у которых есть 
все эти возможности, и чей тыл покруче 
моего, и они ничего не говорят. Но знаю и 
противоположные примеры.  И их много 
больше. Я не склонен  себя преувеличивать.  

– то есть вы призываете народ к актив-
ности. а если их в результате с работы по-
прут, а надо семью кормить... 

– Согласен. Поэтому я ни к чему не при-
зываю. А потом кто я такой?  Как следствие – 
сейчас образованное сословие приходит к 
мысли: «На хрен все, уедем отсюда. А вы тут 
сами разваливайте свой паровоз». Оставши-
еся будут пытаться что-то делать, но ведь 
ничего не получится, потому что не будет 

квалифицированных рабочих, квалифици-
рованных инженеров. Не будет культуры, 
которая способствует появлению сложного 
человека (а именно сложный человек приду-
мывает iPhon). Тупым вливанием бабла эту 
ситуацию не исправить. Государственные 
инициативы не состоятельны, потому что 
власть не прислушивается к мнению про-
фессионалов. В результате деградации ка-
дрового резерва в разных областях страны 
Россия  погибает. Я согласен, что у государ-
ства должна быть современная военная тех-
ника, что офицеры должны получать достой-
ные деньги. Но для того, чтобы пугать Запад 
ракетками, их надо строить. Их должен кто-
то строить. А через десять лет кто это будет 
делать? Я потратил пару лет, говоря, что нам 
надо создавать равные стартовые условия 
для молодежи в культуре и науке. Стиму-
лировать развитие следующего поколения. 
Черт знает сколько раз писал в газетах, что 
надо сделать и как. Сейчас меня попросили 
оформить какие-то мысли и отправить опре-
деленным чиновникам. Я это все, конечно, 
сделаю. Но каковы шансы? И верю ли я сам 
в то, что это в итоге кто-то прочтет? Уже нет.

А по поводу лидера, думаю, он непре-
менно возникнет, во всяком случае, пока в 
стране есть хотя бы какие-то человеческие 
ресурсы, пока не окончательно отупели. 
Возник же Михаил Прохоров. 

– вас Прохоров устраивает?
– Не вижу в нем ничего плохого. Я могу 

это говорить – я не ангажирован им, хотя мы 
и представлены.  И при этом прекрасно по-
нимаю, что президентом он не станет, сейчас, 
по крайней мере – олигарх не может быть лю-
бим большинством. За него будет голосовать 
мелкий бизнес, за него может проголосовать 
образованное сословие. Но только если люди  
поверят, что Прохоров не управляется в руч-
ном режиме мы все знаем откуда.

анастасия СоРокиНа

Письмо  
до востребования

друГой вЗГЛяд
дмитрий МеСхиев, председатель Комитета по культуре администрации Петербурга:
– как проходил диалог с Марко Мюллером?  

– Марко Мюллер 45 минут рассказывал нам свою идею проведения в Петербурге 
международного кинофестиваля. Он может проходить в сентябре, когда легче органи-
зовать сеансы на открытом воздухе (вечером темно, но еще не холодно).  Идея Мюллера 
предполагает обязательные премьеры европейских и американских фильмов.  Также 
непременным условием для подобного события является проведение кинорынка.   Но 
подчеркну, что Мюллер приезжал не как продюсер, а предложил идею. Все затраты на 
проведение Петербургского кинофестиваля лягут на городской бюджет. Именно поэто-
му я попросил его  письменно изложить все мысли, и Мюллер охотно согласился.

По просьбе Мюлера вице-губернатор Василий Николаевич Кичеджи показал ему ле-
нинские места в Смольном и подарил часы с российским гербом. Мы расстались,  до-
говорившись продолжить работу по организации Петербургского кинофестиваля.  

– какой может быть бюджет этого фестиваля?
– Преждевременно называть конкретные цифры, скажу только, что бюджет Венеци-

анского кинофестиваля составляет примерно 10 млн евро.
– историю с Петербургским кинофорумом можно считать законченной?
– Думаю, что да.
– вас считают сторонником приватизации «ленфильма».
– Нет. Мои слова искажают. Я был против продажи активов «Ленфильма», его не-

движимого имущества. Моя позиция такова – государство должно помогать, но не со-
держать кино. Иначе кинопроизводство будет бесконечно залезать в карман налогопла-
тельщика, брать и брать.

Вспомним, что первые отечественные и первые советские киностудии назывались 
кинофабриками. Это не мешало им создавать великое кино.  В мире придуман механизм 
для решения  проблемы финансирования киноиндустрии,  который называется госу-
дарственно-частное партнерство. Киностудии могут если не приносить доход, то хотя 
бы себя окупать. ГЧП начинает работать в России, но киностудии еще не работают по 
этой схеме.  «Ленфильм» может стать пилотным проектом. 

Как человек, работающий в команде городской администрации,  полагаю,  что  зна-
чительная доля «Ленфильма» должна принадлежать Петербургу. 

в. М.
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 Герман-мл. и Месхиев в 2009 году
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как Александра Володина уличили 
в  отступлении от метода
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автор, Который вбивает КЛин
После смерти Сталина в искусстве, особенно в те-
атре, осталась выжженная пустыня соцреализма, 
страх внутри и рефлекс по первой команде дрес-
сировщика нападать на того, на кого начальство 
укажет. Постановка первой пьесы Володина «Фа-
бричная девчонка» в 1956-м в Центральном театре 
Советской армии (режиссер Б. А. Львов, позже име-
новавшийся Львовым-Анохиным) стала событием – 
и на нее тут же накинулись реакционеры и чинов-
ники. П. Демин (главный редактор управления по 
делам искусств Министерства культуры РСФСР) и 
Л. Барулина (редактор управления) выступили с ан-
тиволодинской статьей, она называлась «А что у них 
за душой?» (Театр. 1957. № 6). Защищала тогда Воло-
дина театровед Марианна Строева, знаменитая тем, 
что всю жизнь защищала от реакционеров все про-
грессивное: в 1950-е Володина, в 1980-е – Людмилу 
Петрушевскую. Защитительная статья Строевой 
в том же номере «Театра» называлась вызывающе 
по тем временам: «Критическое направление ума», 
это была цитата из пьесы – ее произносила героиня 
Володина. Ясно было – после ХХ съезда, – что речь 
идет об умонастроении эпохи, которое автор пьесы 
уловил и выразил. И тем самым провинился. 

Много лет спустя Володин рассказывал, как он ре-
шился и написал первую пьесу. «Назвал “Ложь”. Как 
все пронизывает снизу доверху ложь. Но название 
показалось мне претенциозным, и я назвал “Фабрич-
ная девчонка”…  У меня все время был стыд: длинно, 
диалоги беспомощные. Но, очевидно, это было пер-
вое про эту всю ложь. Поставили. Появились статьи: 
“Злобный лай из подворотни”, “Что у них за душой?”. 
Меня топчут, топчут, топчут... Министр культуры 
Фурцева сказала на большом собрании: этот автор 
вбивает клин между народом и правительством…»

Кстати, министром культуры СССР Фурцева ста-
ла только 4 мая 1960 года, а в 1957-м была первым 
секретарем Московского горкома КПСС. Статья 
«А что у них за душой?», написанная чиновниками, 
была, а «Злобного лая из подворотни» не было, это 
Володин придумал. 

Но реформатором Володин стал еще раньше, до 
драматургии, когда написал книгу «Рассказы», вы-
пущенную в Ленинграде в 1954-м. Володин в это 
время работал редактором киностудии «Леннауч-
фильм», книжка состояла из девяти рассказов. Уже в 
ней содержался «весь Володин», его метод, его эсте-
тика, в том числе и «Фабричная девчонка». 

Володинская книга рассказов вышла в 1954-м, в 
том году ленинградские писатели во главе с Кочето-
вым и Друзиным еще вовсю травили Зощенко за то, 
что на встрече с английскими студентами Зощенко 
объявил, что не согласен с тем, что был объявлен по-
донком. 

И понятно книжка Володина вызывает недо-
вольство начальства, партийного и литературного. 

Недовольство было оглашено 27 ноября 1955 года 
на совещании молодых литераторов Ленинграда, 
на котором главным отрицательном примером ока-
зался молодой (впрочем, ему 36 лет, он ветеран Оте-
чественной войны, член КПСС) писатель Володин. 
Остатки стенограммы этого совещания я обнару-
жил в архиве. 

Парень вСтреЧаетСя  С девушКой,  
а Любит траКтор
В книжке 10 рассказов, они неравноценны по каче-
ству, самый лучший последний – «Твердый харак-
тер». 

Как саркастически писали в те годы американцы 
про соцреализм, это такая «местная разновидность 
искусства, которая производит бесконечные версии 
одного и того же школьного задания: “Парень встре-
чает девушку. Парень любит трактор”». 

Но только на поверхностный взгляд это гипер-
бола. На самом деле числом посещений МТС – ма-
шинно-тракторных станций измерялась творческая 
активность писателей. Например, на собрании Ле-
нинградского отделения Союза советских писате-
лей 15 июня 1954 г., где особо разнузданно травили 
Зощенко, секретарь парторганизации писательского 
союза Н. П. Луговцов прямо обвинил присутству-
ющих: «На село, в МТС, в колхозы не выезжал ни 
один критик <…>, не выезжал ни один крупнейший 
писатель-лауреат Сталинской премии, ни одного ла-
уреата не было в совхозах и колхозах за 9 месяцев» 
(ЦГАЛИ СПб. Ф. 371. Оп. 1. Д. 221. Л. 126).

А у Володина в рассказах  – ни тракторов, ни 
МТС, ни производства, ни соревнования, ни выпол-
нения плана. «Твердый характер» вроде бы вообще 
о любви – но не к трактору. Леша Сазонов, студент 
ЛЭТИ, не любит трактор, а любит, точнее, любил 
студентку Асю, активную и принципиальную ком-
сомолку – но не хочет с ней встречаться. 

И Ася любит Сазонова, но ее характер принци-
пиальной комсомолки пугает молодого человека, 
вызывает отвращение, и они расстаются. Потому 
что характер Аси не для реальной жизни, а для ста-
линского кино, Ася – персонаж ушедшей эпохи, той 
эпохи, когда жены сдавали органам мужей – бывших 
или замаскировавшихся троцкистов, потому что 
чувствовали, что «гнильца осталась».

То есть в рассказе отрицаются все штампы, образ 
активной комсомолки скомпрометирован, это вос-
принималось как вызов методу (поскольку метод 
соцреализма был один, его называли просто: метод) 
и советскому режиму. Рассказ начинается с эпизода 
на комсомольском собрании. Лешу Сазонова вы-
двигают на городскую конференцию, а Ася, которая 
его любит, выступает против. У нее два аргумента. 
Первый: Сазонов пошутил над другим студентом, 
Димой Якушевым, спросив на лекции у профессо-
ра, знает ли он новый труд Д. Якушева «Мои новые 
мысли об электролизе», в результате чего Якушев 
завалил у профессора зачет. Второй: «Со мной, как 
с другом, Сазонов делился своими сокровенными 
мыслями. Так, например, он говорил, что с пережит-
ками капитализма бороться не следует». 

Т.е. партия требует бороться, а комсомолец Са-
зонов не хочет, и автор его не осуждает, а когда 
правоверная комсомолка Ася публично доносит на 
Сазонова, то осуждает ее, хотя по той этике, кото-
рой учил, например, знаменитый роман В. К. Кет-

линской «Мужество» (1938) и по которой в 
жизни поступала сама Кетлинская и тысячи 
других комсомолок, – верность идеологии 
выше личной любви, и именно способно-
стью ее преодолеть и эта верность прове-
ряется. 

А у Володина Ася одновременно любит 
Лешу, но доносит на него. Это не  литера-
турная выдумка, так бывало в жизни. В ре-
зультате получилось, что Володин компро-
метировал не только активную комсомолку 
Асю, отличника боевой и политической 
подготовки, но и основы соцреализма, по-
скольку модель поведения Аси, идеально 
согласованная с методом, автором осужда-
лась. Ненавязчиво, без деклараций. 

Все было написано тонко, только было 
одно «но»: рассказ опережал время – 1954 
год. Еще травили Зощенко, еще считали, 
сколько сталинских лауреатов не посетило 
МТС. В разговоре Леши и Аси упоминалась 
книга «Жизнь во мгле» (М., 1952) – роман 
американца Митчела Уилсона, в оригинале 
называвшийся «Жизнь среди молний» – это 
еще одна примета времени, потому что в со-
ветской рецензии о романе говорилось так: 
«Это книга о страшном мире капиталисти-
ческой Америки. Чаще всего в романе по-
вторяется слово “страх”: он живет в душах 
всех, богатых и бедных, преуспевающих и 
раздавленных нищетой. Это страх потерять 
работу, встретиться с гангстером, быть об-
манутым лучшим другом, страх перед кон-
курентом, перед агентами ФБР…». 

Вся эта фразеология «холодной войны» 
была в обороте в 1954 году. И очень много 
людей делали все, что от них зависит, для 
того, чтобы век сталинизма не умер раньше 
них. 

Где веЛиКие Свершения 
нашеГо народа?
Стенограмма совещания молодых ли-
тераторов Ленинграда 27 ноября 1955 г. 
хранится в архиве (ЦГАЛИ СПб. Ф. 371. 
Оп. 1. Д. 263), однако текст выступления 
Володина на 8 машинописных листах в 
деле отсутствует, нет и основного доклада 
дремучего советского поэта С. С. Орло-
ва (того, кто написал: «его зарыли в шар 
земной», хотя ходили слухи, что он этот 
образ у кого-то свистнул) с критическими 
замечаниями в адрес Володина, ставшего 
главным героем совещания. Судя по кос-
венным признакам, части стенограммы 
затребовали в горком КПСС, где они и 
затерялись среди засекреченных дел, ибо 
Володин был взят на особый идеологиче-
ский контроль. 

К тому же и был он не Володин, а Лиф-
шиц, а после борьбы с космополитами в 
1949-м, после «дела врачей» в 1953-м все 
уже привыкли к тому, что «за столом ни-
кто у нас не Лифшиц». А тут вдруг книжка 
рассказов какого-то Лифшица, коварно 
скрывшегося под русским псевдонимом, 
к тому же демонстративно игнорирую-
щая метод. Написана с явным вызовом 
и желанием выделиться. Этого и в более 
гуманные времена в Союзе писателей не 
выносили, а уж в 1954 году! Решили «охо-
лонуть». Поручили это Сергею Орлову, до 
этого  вскрывшего религиозные подтек-
сты у Ольги Берггольц. 

После Орлова трое выступавших –  
Ю. Ф. Помозов, А. Е. Решетов и В. П. Во-
еводин – старательно уличали Володина 
в мелкотемье. Помозов: «Володин умеет 
хорошо изображать человека в действии, 

которое всегда развивается стремительно, 
язык его рассказов меток, детали тщатель-
но отобраны. Но странное, я бы сказал, 
тягостное впечатление создается после 
прочтения его книги. Его герои живут 
мелкими страстишками, в рассказах поч-
ти не чувствуется примет нашего време-
ни – времени великих свершений нашего 
народа, которое, собственно, и породило 
володинских героев. <…> Создается впе-
чатление, что автор работает в отрыве от 
настоящих людей, от подлинной жизни». 

Решетов: «очень силен дух отрицания у 
него <…>  Нельзя сбиваться на сплошное 
отрицание всего положительного». 

Воеводин: «Володину, может быть, сле-
дует выйти из узкого круга магазинов, 
трамваев, сознательно, декларативно су-
жаемых образов к местам большего мас-
штаба». 

О выступлении Володина можно су-
дить лишь по тексту заключительного 
слова Орлова: «Прежде всего, о выступле-
нии т. Володина. Мне очень не понрави-
лось это выступление, не потому, что он 
многое обращал в мой адрес, а, во-первых, 
нехороший был у него тон. <…> Мне не 
понравилось вот что. Тут во многих вы-
ступлениях были такие формулировки 
как оценка творчества Володина. Какого 
творчества?..» 

Все, конечно, понимали, что «сплошное 
отрицание всего положительного» – это 
борьба с ложью и лакировкой, что время 
меняется и то, что вчера казалось положи-
тельным, вызывает отвращение. Но это и 
бесило. 

С этого начинался Александр Володин. 
Михаил ЗолотоНоСов

Пророк Моисеевич
Десять лет назад, 17 декабря 2001 года, умер Александр Мо-
исеевич Володин. Драматург, который изменил советскую 
драматургию и советский театр в период «оттепели».  
И вообще очень крупный писатель. 
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Первое мое с ним свидание про-
изошло в моем же доме. Мно-
го лет назад я пришла к себе 
домой, зашла в свою комнату 
и увидела гладиолусы, стоя-

щие в бидоне с молоком. Я удивилась это-
му сочетанию. Потому что молоко в этом 
доме изредка появлялось. Гладиолусы тоже 
бывали, хотя и редко. Но такое сочетание я 
встретила впервые. 

Кругом были все знакомые. И заметив 
мое удивление, один из нас – будущий зна-
менитый академик – сказал: «Это хмырь 
купил». – «Какой хмырь?» – «Да вон, – гово-
рит, – в "окопчике" лежит».

«Окопчик» – а это был матрас – в нашем 
доме был почетным местом. На этом по-
четном месте нельзя было сидеть. То есть 
сидеть было можно, но неудобно – до стола 
не достать. На нем можно было только ле-
жать. И тогда тебя становилось не видно.  
Я заглянула в «окопчик». Там и правда нахо-
дился человек. Человек этот был старше нас.  
И мне сказали: «Это Мурзинцева забыла. Она 
его привела. Потом ей кто-то позвонил. И она 
его не взяла с собой». – «Ну, – говорю, – и лад-
но».

И мы стали делать то, что делали всегда: 
пить что подешевле и говорить о том, что 
подороже, – о стихах. Незнакомый человек 
сидел молча. 

Вскоре один из нас – будущий знаме-
нитый эмигрант, присвоивший себе затем 
в чужих странах фамилию знаменитого 
террориста, стал потихоньку собирать бу-
тылки и складывать их в сумку. Тут незна-
комый человек встрепенулся и сказал: «Ре-
бята, а что вы делаете?»

Тогда будущий знаменитый телекоммен-
татор времен перестройки сказал: «Неуже-
ли не видно: бутылки собираем». 

«Неужели вы пойдете сдавать бутыл-
ки?» – удивился незнакомец.

Будущий академик сказал: «А что же мы 
еще можем делать с сумкой полной бутылок?»

В то время можно было сдать бутылки и 
тут же получить взамен полную. Что было 
исключительным подспорьем для людей.  
У нас тогда не возникало вопроса: кто пой-
дет за «Клинским»? За «Клинским» ходил 
тот, кто крепче всех держался на ногах. 
Впрочем, чаще всего ходить приходилось 
будущему академику, потому что он уже 
тогда отличался мощным телосложением.  
А хлипкого сложения поэт Соснора никог-
да с бутылками не ходил. Потому что никто 
не доверял ему бутылок. Он их мог просто 
не донести до места. 

Незнакомый гость предложил будущему 
академику: «Вы не очень твердо стоите на 
ногах. Вам будет трудно падать. Давайте я 
схожу». 

«С бутылками?» – спросили мы недовер-
чиво.

«Нет».
«Или с бутылками, – сказали мы ему, – 

или никак не надо».
«Ну ладно, – согласился гость, – если вы 

так считаете, я схожу с бутылками». 
Он взял сумку с бутылками и ушел.  Ког-

да он вышел, мы заговорили, где же это 
могла Мурзинцева такое хорошее взять? «Я 
думаю, – сказал будущий эмигрант, – что я 
знаю, кто это». Надо сказать, что папа бу-
дущего эмигранта был писатель, и будущий 
эмигрант в общем-то кое-кого знал. То есть 
мог догадываться. «Ну, кто?»

Эмигрант сказал: «Нет, вообще-то я поэ-
та Евтушенко видел, но этот много лучше».

Мы еще некоторое время поговорили, 
а потом сообразили, что времени прошло 
уже очень много. Но никто не выразил со-
мнений, что незнакомец может не вернуть-
ся назад. И вот мы услышали, как открыва-
ется дверь. Потом услышали звон бутылок. 
Он вошел в комнату с двумя сумками. Одна 
сумка у него была с теми же пустыми бу-
тылками, а вторая  – с полными  Он сказал: 
«Но ведь это же не обязательно было – сда-
вать бутылки».  И поставил, громыхая, пу-
стые бутылки  на пол.

И все началось снова: все стали пить и 
разговаривать про стихи. А когда все не-
ожиданно закончилось, мы снова стали 
ходить вокруг сумки с пустыми бутылками. 
А малознакомый гость сказал, что вряд ли 
надо сдавать бутылки. Можно просто взять 
деньги. «Где?» –  спросили мы с ужасной 
прямотой. «Да у меня, – ответил гость, – 
есть. А пустые бутылки вам еще пригодят-
ся. Жизнь, – сказал он, – длинная». 

Тут все засмеялись над этим его утверж-
дением. Взяли у незнакомца немножко де-
нег и пошли за бутылкой. 

Потом наш гость – а он, как я уже говорила, 
был более взрослым, чем мы, и нам это нрави-
лось, мы давно чувствовали себя совершенно 
беспризорными – спросил: «А вообще-то кто-
нибудь хочет пойти в театр?»

Мы были большие интеллектуалы. Мы 
читали писателей, о которых весь народ 
даже не знал, кто они такие. Но театр пред-
полагал смену одежды, которой ни у кого 
не было. В общем, все страшно изумились 
и спросили: в какой такой театр? К тому же 
вроде в театр билетов нет. 

Он сказал: «Ну, это не так важно. Билеты 
найдутся». 

«А зачем вы хотели нас свести в театр? 
Вы хотите нас оторвать от наших занятий, 
которые считаете неприличными?»

«Совсем нет, – ответил гость, – я просто 
думал, что, может быть, кто-нибудь еще хо-
чет и в театр».

Но мы не пошли в театр, тем более что 
скоро из магазина вернулся наш гонец… 

Наконец поздно ночью все утихомири-
лись. И кто где улеглись спать. Я поднялась 
раньше всех и принялась отчаянно искать 
ту сумку с бутылками, которую вчера так 
и не унесли. Но оказалось, что незнакомец 
тоже не спит: «Как приятно, что кто-то уже 
проснулся, – сказал он мне. – А как вы жить 
думаете?

Я ему говорю: «Вот сейчас соберу эти бу-
тылки, пойду их сдам, потом куплю какой-
нибудь еды в кафе-автомате на Невском.  
А еще, – говорю, – я смотрю, что бы можно 
было снести в скупку. Вот, – объясняю,  – 
возьмешь пальто, снесешь его в скупку, и 
тебе тут же дадут два рубля».

«Не думайте, мне это все знакомо. Но 
почему два рубля?»

«А потому, – ответила я, – что они  
принимают на  вес, а пальто весит на два  
рубля».

«Это, – сказал незнакомец, – очень не-
осмотрительно. Надо положить в карманы 
что-нибудь тяжелое. И тогда можно полу-
чить не два, а четыре рубля».

«Ну так, давайте попробуем!» – сказала я.
«Не сейчас, я же говорю, что деньги есть. 

И Бог с ними, с бутылками, они, наверное, 
вам завтра пригодятся».

Тогда я жила в коммунальной кварти-
ре, которую до октябрьского переворота 
занимал генерал Куропаткин, и она была 
расположена так, как, видимо, было удоб-
но генералу Куропаткину: в середине был 
холл метров на восемьдесят, а по бокам 
были выгорожены клетушки. Мы пошли с 
незнакомцем преодолевать холл генерала 
Куропаткина, и мой гость задел высокую 
табуретку, которая стояла перед телефо-
ном, табуретка упала со страшным грохо-
том, и он сказал: «Почему, когда вхожу, ни-
кто меня не замечает, а вот когда я ухожу, то 
всем становится слышно».

Мы вышли на улицу, и незнакомец про-
изнес: «Кстати, меня зовут Александр Мои-
сеевич. А фамилия моя Лифшиц». А потом 
спросил: «А почему вы идете в "Автомат"?»

«Потому что там дают сардельки, и кро-
ме того, их оттуда можно унести вместе с 
посудой. А как вы, наверное, заметили, в 
нашем доме с посудой не густо».

Мы с ним пошли в кафе-автомат. Купи-
ли две порции сарделек и вместе с тарел-
ками пошли обратно. На углу Невского и 
Рубинштейна он спросил у меня: «А как 
вы все-таки собираетесь жить?» – «Да как-
то», – ответила я неопределенно. «Возьмите 
денег, чтобы я не беспокоился, как вы живе-
те завтра», – попросил он. Я взяла. 

Вернувшись домой, я тут же спросила: 
«А вы знаете, его зовут Александр Моисе-
евич…»

«Володин, – закричали мне все в ответ. – 
Нам уже Мурзинцева позвонила и объяс-
нила, кого она здесь забыла».

ирина ЧуДи

Как нам дороги  
все володинские 
вечера

При жизни иногда казалось, что, говоря о себе, Александр Воло-
дин  кокетничал или говорил не всю правду. Но это было не так. 
Он был человеком, который ничего скрывать не собирался.

Никакой авантюрности в манере 
Дюма и Марэ, никаких адрена-
линовых штормов. Подлинный 
шпионский фильм тускл и не-
взрачен; его герои – рыцари не 

плаща и шпаги, а плаща и кинжала. Разница 
в том, что кинжал, в отличие от шпаги, под 
плащом незаметен. В этой-то незаметно-
сти – вся суть шпионства; для кинематогра-
фа она, прямо сказать, не очень-то выгодна, 
потому удачи в истории кино выпадали 
редко. В основе жанра – причудливое скре-
щение психологии и политики; но и цели, 
преследуемые героями, и чувства, ими ис-
пытываемые, должны оставаться скрытыми.  
В раннюю, бульварную эпоху авторы кни-
жиц с яркими обложками пытались по воз-
можности разукрасить политическую со-
ставляющую; напротив, великий Грэм Грин, 
будучи сам профессиональным шпионом 
да еще и католиком, оснастил свои романы 
специфической исповедальной интонаци-
ей, сместив акцент на сумрачный внутрен-
ний мир героя. А потом пришел Джон Ле 
Карре и установил эталон пропорции. В фи-
зике есть такой странный эффект – сверх-
проводимость: при температурах, близких 
к абсолютному нулю, некоторые сплавы 
внезапно начинают проводить ток почти 
что с нулевым сопротивлением. Ле Карре 
открыл этот эффект для сплава шпионского 
романа; температурные условия создала хо-
лодная война. Недаром на цеховом жаргоне 
той эпохи «находиться на холоде» значило 
выполнять шпионскую миссию. Ле Карре 
превратил жаргон в стиль. Уловил существо 
эпохи. И получил токи невиданной силы.

Выбор постановщика, сделанный про-
дюсерами новой экранизации классиче-
ского романа Ле Карре, неожиданен, но 
точен. Неожиданен – потому что на между-
народную копродукцию обычно нанимают 
режиссеров не просто «статусных», но и 
обнаруживших пригодность именно к дан-
ному материалу. (Недаром многие режис-
серы начинали международную карьеру с 
римейка какого-нибудь из своих прежних 
фильмов – просто с новым размахом.) Аль-
фредсон же, за вычетом нескольких телепо-
становок, сделал у себя в Швеции лишь че-
тыре малобюджетных фильма, и ни один из 

них и близко не стоял к шпионскому жанру: 
три престранные абсурдистские «социаль-
ные комедии» на грани новой драмы и ква-
зивампирский хоррор «Впусти меня». Злые 
языки даже шутят, что продюсеры на самом 
деле хотели нанять его брата, куда более 
знаменитого Даниэля Альфредсона, автора 
двух из трех фильмов про «Девушку, кото-
рая…» Стига Ларссона, – но дали нечеткие 
указания и запутались в Альфредсонах.

Точен же продюсерский выбор потому, 
что шпионскому жанру как нельзя луч-
ше подходит стиль Томаса Альфредсона – 
слишком холодный даже для Швеции. Его 
«Впусти меня» – прекрасный пример того, 
каким хорошим фильмом могли бы стать 
«Сумерки», если б его авторы не мешали 
эрзац-кровь с эрзац-тестостероном, да еще 
и в жару, да еще и натощак. В некотором 
смысле Альфредсон проделал с вампирским 
жанром то же, что Ле Карре – со шпион-
ским: выстудил и обесцветил. 

Неамбициозный и флегматичный, Аль-
фредсон – несмотря на успех «Впусти меня» 
в международном прокате – как раз поду-
мывал было перестать снимать и заняться 
чем-нибудь еще. Но тут подвернулся шпи-
онский проект.

Продюсеры, надо заметить, рискова-
ли сильно: первая экранизация романа 
Ле Карре была сделана в 1979 году на BBC 
как семисерийный фильм и благодаря не-
исчислимым своим достоинствам (прежде 
всего гениальному сэру Алеку Гиннессу в 
главной роли) остается до сих пор культо-
вой для английской публики – наподобие 

наших «Семнадцати мгновений весны». 
Представьте, что кто-нибудь сегодня возна-
мерился бы сделать из «Мгновений» полно-
метражный фильм, да вдобавок пригласил 
малоизвестного  иностранного режиссера. 
Но там, где наши продюсеры пытаются пре-
одолеть строгость лиозновского сериала на-
рядностью раскраски, Альфредсон холод-
ность оригинала еще и форсирует.

Сюжет, разумеется, вязнет в деталях, но 
основная линия проста: Джордж Смайли, 
отставной высокий чин британской раз-
ведки, должен вычислить советского «кро-
та», окопавшегося в высших эшелонах MI-6. 
Выбрать ему – как и когда-то Штирлицу – 
надо из четверых; разница лишь в том, что 
четыре кандидата Штирлица были для него 
врагами, эти же для Смайли – давние дру-
зья и коллеги. 

В фильме Альфредсона главную роль 
играет Гари Олдмен. Тут уж не до учти-
востей. Олдмен изымает из Смайли даже 
ту теплоту, которая неотъемлемо входит 
в понятие «английского уюта» – а без это-
го понятия не вполне ясно, что за ценно-
сти, в конечном счете, пытается защищать 
секретная служба. Все человеческое, что 
режиссер обнаруживает в Смайли как раз-
ведчике, – преданность памяти о покой-
ном шефе (привычно изумительный Джон 
Хёрт), который понял, что «крот» есть, но 
не успел его определить. Вот ему, покойни-
ку, Альфредсон позволяет и улыбки, и те-
плоту взгляда, и даже некоторую живость 
движений. 

Нужен сверхкрупный план, единствен-
ный на весь фильм, чтобы камере удалось-
таки хоть чуть-чуть проникнуть внутрь 
души Смайли. И все эти громогласные аб-
бревиатуры – ЦРУ, СССР, КГБ, – кажутся 
мелочовкой фактуры рядом с мраком, по-
крывающим лицо и душу Джорджа Смайли. 

Альфредсон прав: единственная террито-
рия, где у него есть изначальное преимуще-
ство перед сериальным оригиналом, – сверх-
крупные планы, которые не предусмотрены 
телевизионной стилистикой и которые в 
кино дают возможность проникновения за 
грань видимого и рационального. 

Впрочем, нет, не единственная: есть еще 
декорации. Как и в фильме «Впусти меня», 
Альфредсон строит пространство  – под-
час с сюжетно неоправданной назойливо-
стью  – как конструкцию изолированных 
боксов, комнат, офисов и этажей. Сты-
лый, разграфленный мир, где каждый от-
делен от другого. Не единожды в фильме 
начинает работать телетайп, и крупным 
планом видно сообщение, которое он пе-
чатает,  – но это просто ряд цифр, и Аль-
фредсон, вопреки жанровой традиции, не 
считает нужным титровать расшифрован-
ный текст. Каждое лицо, каждая комната, 
каждое событие здесь открыты сторонне-
му взгляду, и все они – лишь шифр. Плащ, 
под которым таится кинжал.

алексей ГуСев

стоит ли идти в кино  
на «Шпион, выйди вон»?

шпион, не ушедший с холода
Все, кто люби т шпионский жанр за напряженность интриги, 
увлекательные погони по всем континентам и головокружитель-
ные маскарады, могут пропустить фильм «Шпион, выйди вон» без 
малейшего для себя ущерба. Ничего этого там нет. Потому что 
ничего этого шпионский жанр не предполагает. А роман Джона 
Ле Карре, лежащий в основе фильма, не просто тщательно блю-
дет чистоту канона. В свое время именно он этот канон и задал. 
Режиссеру Томасу Альфредсону осталось лишь прилежно его вос-
произвести.
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Тем не менее на про-
шлой неделе большой 
сбор не состоялся, хотя 
Спаллетти и приле-
тел в Москву. Судя по 

всему, на день рождения к пре-
зиденту клуба Александру Дюко-
ву, которому во вторник испол-
нилось 44. В тот же день, чтобы 
разрядить обстановку, Спаллетти 
принял главный акционер Алек-
сей Миллер и для прессы заявил, 
что в ближайшее трансферное 
окно у Спаллетти  будут все воз-
можности для формирования  
команды, способной решать за-
дачи нового уровня».  Тем более 
что и прежние, по крайней мере в 
Европе, решались со скрипом. По 
крайней мере, последние матчи 
Лиги чемпионов показали – если в 
чемпионате России игроки «Зени-
та» могут все, то  на европейском 
уровне они теряются. А Спаллет-
ти не из тех, кто умеет слепить  

команду из того материала, что 
есть под рукой. Ему приятнее ра-
ботать с футболистами высоко-
го класса. «Рома» при Спаллетти 
потратила за три сезона более 100 
миллионов евро на новых футбо-
листов, стоило же хозяевам рим-
ского клуба сократить расходы на 
трансферы, как главный тренер 
отправился в Россию.

Еще один ключевой вопрос 
селекционной работы в том, кто 
именно выбирает игроков для  
команды. Далеко не всегда решаю-
щее слово остается за главным тре-
нером. Например, в футбольных 
кругах утверждают, что Александр 
Бухаров, который никак не может 
проявить себя в «Зените», оказался 
в «Зените» по личной инициативе 
Миллера. Тогда понятно, почему 
Спаллетти вынужден выводить 
из-под удара общественной крити-
ки форварда, который за полтора 
года не забил и десяти голов в чем-
пионате России.

Не стали твердыми игроками 
основного состава и другие фут-
болисты, появившиеся в «Зените» 
при Спаллетти, – Бруно Алвеш, 
Александр Лукович, Сергей Се-
мак. Только по инициативе ли 
итальянца они приехали в Петер-
бург? Соотечественник Доменико 
Кришито, безусловно, его креа-
тура, чего не скажешь об осталь-
ных. Судя по всему, все они еще 
из наработок спортивного дирек-
тора Игоря Корнеева, в ведении 

которого находится селекционная 
работа. В свое время у него не сло-
жились отношения с Диком Адво-
катом, от Спаллетти добрых слов 
в его адрес тоже припомнить не 
удается. Не случайно вопрос пре-
бывания Корнеева в клубе тоже 
анонсировался как один из клю-
чевых на совете директоров.

В итоге собрание зенитовских 
акционеров перенесли на эту не-
делю, с тем чтобы знать итоги 
жеребьевки Лиги чемпионов.  
И действительно, обыграть «Реал» 
или «Барселону» маловероятно, 
даже выкупив у них Криштиа-
ну Рональду и Лионеля Месси, а 
успешно довести до золотой раз-
вязки чемпионат России можно и 
без крупных приобретений, пойти 
на которые целесообразно уже ле-
том, когда цены на футболистов 
обычно ниже, нежели зимой. И 
все-таки хозяевам «Зенита» при-
дется платить. Прошедшая в пят-
ницу жеребьевка определила в со-
перники «Зениту» португальскую 
«Бенфику». Пусть название этой 
команды и звучит громко, пусть 
в групповом турнире она и оста-
вила за бортом Лиги чемпионов 
«Манчестер Юнайтед», клуб из 
Лиссабона ничем не лучше «Пор-
ту», с которым зенитовцы худо-
бедно, но справились. Значит, есть 
шанс пройти в четвертьфинал 
Лиги чемпионов, а это уже, скажу 
я вам, престижно.

Сергей лоПатеНок  

ФутбоЛ

Зачем Спаллетти 
встречался  
с Миллером

 
Фанаты

Почему  
широков  
не станет  
вторым  
быстровым

История с задымлением 
на «Петровском», когда 
немецкий арбитр был 

вынужден оставить матч Лиги 
чемпионов «Зенит» – АПОЭЛ, 
разрешилась. Более чем бла-
гополучно для петербургско-
го клуба, который отделался 
штрафом в 30 тысяч евро, хотя 
даже болельщики смирились с 
возможной дисквалификацией 
стадиона. Про «Зенит» принято 
говорить, что он имеет опре-
деленный административный 
ресурс и защищен куда больше 
остальных в России благодаря 
высоким чинам, симпатизирую-
щим команде. Но судя по всему, 
и у чиновников УЕФА наш клуб 
на особом счету. 

Заговорили теперь, когда 
все в принципе обошлось – 
«Зенит» куда больше вынуж-
ден платить за поведение сво-

их болельщиков в чемпионате 
России, – и фанаты с «виража», 
где началось задымление. Раз-
ве что, как обычно, предпо-
читают сохранять инкогнито, 
как Миша Француз, который 
«фанатеет» с 1987 года и уже 
169 раз выезжал за командой в 
другие города.

– Почему стесняетесь на-
звать свою фамилию

– Да у меня на работе никто 
не знает, что я футболом увлека-
юсь. Я все-таки определенную, 
довольно высокую, должность 
занимаю, а тут фанат. Зачем?

– а почему француз?
– В конце 80-х возвраща-

лись с выезда Кишинев – Тира-
споль через Одессу. Поднялись 
по Потемкинской лестнице 
к памятнику Дюку Ришелье, 
и кто-то обнаружил у меня с 
ним определенное внешнее 
сходство. Я был молод, вы-
сок, с трехдневной щетиной и 
длинными волосами. «Миша, а 
ты похож на этого француза» – 
так и прилипло с тех пор.

– Без пиротехники фанаты 
обойтись не могут? Дорого она 
могла обойтись «Зениту».

– Пиротехника помогает 
поднять качество поддержки 
команды, «шизы», как говорят 
у нас. Мы рассчитывали та-
ким образом придать команде 
дополнительные силы в этом 
ответственном матче. Сыграл 
свою роль и массовый приезд 
болельщиков с Кипра. Когда 
«Зенит» играл с АПОЭЛом на 
выезде, местные фаны удиви-
ли нас. Для всех стала сюрпри-
зом игра этой команды, но и 
болельщики у нее что надо. По 
крайней мере ни за «Шахтер», 
ни за Порту» так никто не бо-
лел. Поддержка у хозяев на Ки-
пре была экстра-класса, чего 
мы никак не ожидали. Вот и 
решили показать на «Петров-
ском», что тоже чего-то стоим. 
Да и негласная договоренность 
с клубом у нас была, хотя на 
матчах еврокубков мы давно 
не использовали пиротехнику, 
памятуя о штрафах.

– Но вместо красивого шоу 
получился скандал.

– Техническая накладка вы-
шла. На «Петровском» в тот 
вечер было безветрие, облако 
дыма накрыло стадион и дол-
го не могло рассосаться, хотя 
обычно «Петровский» проду-
вается всеми ветрами. Пиро-

технику мы используем давно, 
и никогда такого не было. 

– кто и как дает команду на 
использование пиротехники?

– Существует предвари-
тельная договоренность, когда 
пускать ее в ход. Плюс есть за-
водящие, люди, отвечающие за 
определенные этапы поддержки 
команды.  Ну если гол случился, 
все происходит, конечно, спон-
танно. 

– Пиротехники на матче с 
аПоЭлом было больше, чем 
обычно?

– Стандартный набор. По-
вторюсь, просто дым не туда 
пошел, не в ту сторону.

– Действительно ли клуб 
финансово помогает «виражу» 
в приобретении пиротехники?

– Нет, сами скидываемся 
периодически, есть общак, эти 
средства идут и на баннеры, и 
на подготовку предматчевых 
перформансов. К игре с АПО-
ЭЛом, кстати, тоже организо-
вали. Полстадиона накрыли, 
невероятно красиво было, едва 
ли не лучший перформанс в 
году. Но все забыли про него, 
только и шуму, что болельщи-
ки едва не сорвали матч.

– По сколько сбрасываетесь 
в общак?

– Никакой обязаловки не 
существует, все индивиду-
ально. Если тебе уютно на 
«вираже», ты хочешь быть 
причастным к тому, что там 
происходит, – пожалуйста, 
участвуй. На входе в сектор 
стоит коробка, бросаешь, 
сколько можешь – хоть 10 ру-
блей, хоть тысячу.

– Понятно, что в первом 
тайме «зажгли» по команде, а 
во втором-то зачем, раз роза 
ветров уже стала ясна?

– Да вот сам не уловил этот 
момент.

– а мне показалось, что сиг-
налом стал выход на замену 
Быстрова, которого вы никак 
не можете простить за спар-
таковскую страницу в биогра-
фии.

– От нас не больно хорошо 
видно, кто там на бровке гото-
вится выйти на замену. Но мо-
жет быть, и так. 

– Не пора ли наконец оста-
вить Быстрова в покое?

– Нет, никогда этого не бу-
дет, по крайней мере с моей 
стороны. Я слишком много лет 
на секторе, и вся его судьба у 

меня прошла. Сначала поймал 
звездняк, играя еще в «Зени-
те». «Рубину» проиграли из-
за него, он улыбаясь уходит с 
поля. В «Спартак» продали и 
слава богу – а он в интервью, 
мол, Питер деревенский город, 
одна улица – Невский про-
спект. 

– широкова, назвавше-
го фанатов дебилами, теперь 
тоже ждет судьба Быстрова?

– Не думаю. Это было с его 
стороны эмоциональное вы-
сказывание, кого-то оно сильно 
зацепило, кто-то, знаю, сильно 
обиделся и, возможно, будет 
ему это вспоминать. Но это 
были, уверен, сиюминутные 
эмоции. И я готов его понять, 
он ведь такой правдоруб у нас 
в команде.  Да и когда тот же 
Широков или Бухаров не заби-
вают голы из стопроцентных 
ситуаций, у меня на устах и не 
такие характеристики, похлеще. 
Надеюсь, за время межсезонья 
все уляжется.

– в следующем после аПо-
Эла матче вы отказались от 
активной поддержки «Зени-
та». Это надолго?

– И не было того драйва, 
той уникальной атмосферы, за 
счет которых «Петрович» из-
вестен на всю страну. Стадион 
потерял свою ауру. На нас по-
сле остановки матча пошел вал 
негативной критики, мы долж-
ны были как-то реагировать. 
Прий ти и дальше «шизовать» 
как ни в чем не бывало, мы не 
могли. Не прийти на матч во-
обще, оставить «Зенит», тоже 
нельзя. Выбрали такой вариант, 
чтобы стадион был заполнен. 
Покричали «Шайбу! Шайбу!». 
Увидели, какой будет атмосфера 
на стадионе без нас. Вели себя 
как кузьмичи.

– так вы называете обыч-
ных болельщиков «Зенита»?

– Это люди, которые при-
ходят просто посмотреть игру 
и погрызть семечки, никак не 
выказывая при этом активную 
поддержку команде. Ну как в 
театр ходят. Попытки активной 
поддержки были с их стороны 
в отдельных секторах, но очень 
слабенькие.

– как долго «вираж» соби-
рается молчать?

– Акция была одноразовая. 
Нельзя оставлять команду без 
должной поддержки. 

С. л.

Громкое заявление Лучано Спаллетти, похожее 
на ультиматум, – итальянец дал понять, что 
уйдет из «Зенита», если ему не купят новых фут-
болистов, – не осталось незамеченным. Прак-
тически на следующий день было объявлено о 
проведении совета директоров – на этом еже-
годном мероприятии владельцы клуба обычно 
подводят итоги собрания и определяются с 
суммой, которая может быть выделена на при-
обретение новых футболистов. 

Красная цена  
бело-голубым

СПравКа
УЕФА наложил на «Зенит» штраф в 30 000 евро, что в 
переводе на рубли составляет 1 млн 200 тыс. рублей. За 
недисциплинированное поведение своих болельщиков в 
этом году по ходу чемпионата России петербургский клуб 
заплатил куда больше – 5 195 000 рублей (это второй пока-
затель после московского «Спартака» – 6 675 000 рублей). 
«Зенит» ежегодно прогрессирует по штрафным выплатам 
в РФС – в 2009 году было 1 165 000 рублей, в 2010-м – 
3 310 000. Правда, это не только болельщики позволяют 
себе с каждым годом лишнее, растут и суммы штрафов. 
Так, в текущем сезоне зажженный файер оценивался в 
100 тыс. рублей, брошенный с трибун в сторону футболь-
ного поля – 200 тыс. рублей, тогда как в прошлом году 
цифры были вдвое меньше. Все собранные с команд на 
штрафы деньги  РФС направляет на нужды детско-юно-
шеского футбола.
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данные любезно предоставлены  
TNS санкт- петербург

За неделю с 5 по 11 декабря динамика доли теле-
каналов выглядит следующим образом (см. диа-
грамму). Доля телеканалов (по ка  за  тель SHARE) – это 
количество людей, кото рые смотрели данный канал 
в данный момент времени, по отношению к количе-
ству людей, смотревших телевизор в данный момент 
времени. Вашему вниманию предлагаются также 
топ-двадцатка лучших кинопрограмм, топ-двадцатка 
лучших новостийных и ана литических передач и 
топ-двадцатка лучших развлекательных программ, 
показанных в Петербурге. Программы ранжированы 
по показателю TVR, который является рейтингом – 
процентом от целевой аудитории.

TNS TV Index. Санкт-Петербург. Неделя в целом. 6:00-2:00. Приведена  аудитория 
телесетей  с учетом их местного вещания, но без учета вещания локальных 
телекомпаний-партнеров. Категория «Измеряемое локальное ТВ» не включает 
данные по аудитории телеканала «100ТВ»: который выделен в самостоятельную 
позицию. В категорию «Измеряемое локальное ТВ» включены показатели всех 
локальных партнеров сетей и местные каналы, вещающие самостоятельно. 
В категорию «Измеряемое тематическое ТВ» включены все кабельные каналы, 
измеряемые в СПб (например, Discovery Channel и др.).

* Анализируются программы длительностью более 5 минут.
TVR (Рейтинг) – количество зрителей программы в % от всего населения города 
старше 4 лет

C 1.10.2007 в соответствии с уточнением решения, принятым 13.09.2007 на 
Группе Пользователей Данных, производится изменение расчета показателя 
ДОЛЯ (SHARE). С 1.10.2007 при расчетах показатель ДОЛЯ (SHARE) не учитывает 
альтернативное использование ТВ (видео, игровая приставка и т.п.).
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освещать или замалчивать – 
вот в чем вопрос, стоявший 
перед отечественным ТВ

Камеру перед этим тщательно убирают, 
разбрасывают по нарам свежие номе-
ра журнала «Америка» и даже томики 
Евангелия – и наконец, прямо во время 
визита вдовы,  входит батюшка, кото-

рого здесь никто никогда в глаза не видел, и, обра-
тившись к ближайшему заключенному, произносит: 
«В последний раз, сын мой, мы говорили с тобой о 
страданиях Господа Нашего Иисуса»… Вот так и 
телеканалы: вдруг обратились к нам и заговорили 
вроде бы человеческим голосом. Хотя какой уж у них 
человеческий голос! Как у энкавэдэшного служивого 
батюшки – точь-в-точь такой же.

В камеру Бутырок (в романе Солженицына) при-
ехала вдова Рузвельта – вот и взыграла там невидан-
ная и неслыханная демократия. Да, но что же стряс-
лось с другими камерами – отечественным ТВ? Что 
стряслось с ним самим? Ответ прост: на смену еди-
ноначалию пришло (на какое-то время) двоевластие, 
плюрализм в каждой отдельно взятой голове – хоть 
у Эрнста, хоть у Кулистикова, хоть у Добродеева – 
обернулся шизофренией: конкретного приказа как 
назло не было, а невербализованный сигнал звучал из 
двух углов сразу совершенно по-разному. «Освещать 
демонстрацию!» – сигналили из одного угла, «Замал-
чивать!» – из другого. Ну, а так чтобы и освещать, и 
замалчивать – такого наши гиены телекамер еще не 
умеют. Шакалы пера умеют, а гиены телекамер еще 
нет. (Здесь, весьма кстати, подоспел новый роман 
Пелевина, в котором драконоподобная летучая теле-
камера не только парит над головами у участников 
политических событий, но и время от времени рас-
стреливает их в соответствии с замыслом Сценари-
ста, который тут называется Дискурсмонгером.)

Конечно, всю первую половину декабря в стране 
происходит что-то странное. Не фейсбук-революция, 
как в ряде стран арабского Средиземноморья, и уж 
подавно не оранжевая революция (по меньшей мере, 
пока не оранжевая), но внешне весьма похоже. Буря 
в стакане воды, естественно, – вот только не понят-
но, выдержит ли такую бурю наш гранено-хрупкий 
стакан. И поскользнулись вроде бы на совершенно 
ровном месте – но все-таки поскользнулись, падаем и 
не известно, на какую точку приземлимся, – и хорошо 
еще, если все же на пятую. И, кстати, не очень понят-
но, кто поскользнулся, мы или власти… Хотя, если 
вдуматься, то становится ясно, что поскользнулись и 
те, и другие. Но по-разному.

МЫ: Есть в юриспруденции такое понятие дли-
тельный аффект. Или отложенный. Это когда на 
оскорбление или обиду ты реагируешь с изрядным 
временным лагом – а все равно ничего не сообра-
жаешь и ведешь себя в лучшем случае как пьяный.  
В нынешней общественно-психологической ситуа-

ции (прошу не путать ее с общественно-политиче-
ской!)  как раз и проявился, по-моему, отложенный 
аффект: ведь по-настоящему, ведь по-взрослому нас 
кинули отнюдь не 4 декабря (наплевать нам всем на 
эти выборы ничего не значащих людей в ничего не 
решающую Думу), а 24 сентября, – кинули, объявив 
о «рокировке» и психологически обессмыслив тем 
самым как период 2008 – 2012 (задним числом), так и 
еще лет 12 – 17 наперед, в самую середину столетия. 
Вот эта-то обида сейчас и взыграла. А выборы были 
как выборы. Да и наплевать всем на них.

ВЛАСТИ: Они 24 сентября обо всем догово-
рились, но осадок остался. Он остался у обеих за-
действованных в рокировке персон, но прежде 
всего  – у обеих кровно заинтересованных сторон: 
у определенных политических кругов и у части оли-
гархического капитала, сделавших совместную став-
ку на второй президентский срок Медведева, – и у их 
стратегических оппонентов. Фактор болтающегося, 
как биатлонист в проруби, миллиардера Михаила 
Прохорова мы здесь рассматривать не будем в силу 
его очевидной нерелевантности, – но вспомним, ска-
жем, как «срубили» – в два приема – главу ФЭПа и 
яростного сторонника второго медведевского сро-
ка Глеба Павловского. На той же стороне несколько 
куда более серьезных теневых политиков, а главное 
«семейные» и «дагестанские» миллиарды.

Расчет строится на том, чтобы расшатать лодку с 
тем, чтобы заставить Путина либо дрогнуть и все же 
отказаться от президентских намерений, либо про-
явить себя тираном и душителем свобод – и превра-
титься таким образом в фигуру целиком и полностью 
неприемлемую для Запада. В этакого всероссийского 
Лукашенко. Альтернатива тут только кажущаяся – 
Путину батькой быть не понравится, – и он все равно 
дрогнет… Определенная ирония заключается в том, 
что сам Путин был заинтересован не то чтобы в чест-
ных (такого у нас не бывает и быть не может), а в как 
бы полуевропейских и, главное, ни в коем случае не 
среднеазиатских выборах. 50%, а не 80% «ЕдРа» – плод 
строгого путинского наказа Чурову (чтобы в мире не 
смеялись). Но те же 50%, а не 80% воодушевили пу-
тинских оппонентов в Кремле и вокруг – и подвигли 
их на наблюдаемые нынче действия.

Никаких двух народных партий у нас, в отличие 
от Украины-2004, нет. Строго говоря, нет и двух вер-
хушечных.  А значит, нет и базы для оранжевой ре-
волюции… Есть две бизнес-элиты, одна из которых 
сделала, мягко говоря, рискованные инвестиции – и 
сейчас дополнительно хеджирует те же риски в на-
дежде выйти в ноль (о прибыли, в том числе о по-
литической прибыли, речь уже не идет).  И есть РОГ 
(по слову Станислава Белковского) – Российские 
Образованные Горожане, рассерженные тем, что их 
кинули 24 сентября, но делающие вид, будто они рас-
сердились только 4 декабря.

Чья возьмет? Сольется ли кто-то с кем-то в экс-
тазе? И покажут ли нам это по телевизору?

Что ж, пелевинский роман  подоспел и впрямь вовре-
мя. Его основная мысль: телевизор – даже самый про-
пагандонистый – отнюдь не фальсифицирует действи-
тельность, – он ее творит. Летучая самонаводящаяся 
телекамера, оснащенная огнеметами и гранатометами.

виктор тоПоРов

дискурсмонгер как биатлонист в проруби
Теленеделя громко заявила о себе уже в выходные, когда 
метровые каналы один за другим и, строго говоря, напере-
гонки, прервав многолетнее молчание по всем мало-мальски 
сходным поводам, принялись подробно освещать митинг на 
Болотной площади. Подобная ситуация описана в романе Сол-
женицына «В круге первом» (глава «Улыбка Будды»): камеру Бу-
тырок посещает вдова американского президента Рузвельта. 

новости. санкт-петербург. топ 20. аудитория «Все, старше 4 лет». 
5.12 – 11.12.2011*
1 Время 7,9 пт 21:00:04 первый 

канал
09.12.

2 сегодня. итоги 7,6 ср 23:09:58 нтВ 07.12.
3 Время 6,2 ср 21:00:05 первый 

канал
07.12.

4 Время 6,2 пн 21:00:04 первый 
канал

05.12.

5 сегодня вечером 
(19.00)

6,2 ср 19:00:02 нтВ 07.12.

6 Время 6,0 Вт 21:00:03 первый 
канал

06.12.

7 Чистосердечное при-
знание

5,9 Вс 20:01:05 нтВ 11.12.

8 Чрезвычайное про-
исшествие. обзор за 
неделю

5,6 Вс 18:22:31 нтВ 11.12.

9 Время 5,6 Вт 21:18:52 первый 
канал

06.12.

10 Воскресное Время. 
информационно-
аналитическая про-
грамма

5,6 Вс 21:00:03 первый 
канал

11.12.

11 Время 5,6 Чт 21:00:02 первый 
канал

08.12.

12 сегодня вечером 
(19.00)

5,3 пт 19:00:08 нтВ 09.12.

13 сегодня. итоги 5,3 Вт 23:10:03 нтВ 06.12.
14 сегодня в санкт-

петербурге
5,3 пн 18:33:30 нтВ 05.12.

15 Место происшествия 
(18.00)

5,2 Чт 17:58:01 пятый 
канал

08.12.

16 сегодня в санкт-
петербурге

5,1 ср 18:33:16 нтВ 07.12.

17 сегодня вечером 
(19.00)

4,9 Чт 19:00:02 нтВ 08.12.

18 сегодня вечером 
(19.00)

4,8 сб 19:00:05 нтВ 10.12.

19 Время 4,7 сб 21:00:04 первый 
канал

10.12.

20 Вести в санкт-
петербурге

4,7 ср 20:29:38 россиЯ 
1

07.12.

кинопрограмма. санкт-петербург. топ 20. аудитория «Все, старше 
4 лет». 5.12 – 11.12.2011*
1 Дикий-2, сериал 8,5 ср 22:12:44 нтВ 07.12.
2 Литейный, сериал 8,1 Вт 20:32:34 нтВ 06.12.
3 Литейный, сериал 8,0 ср 19:27:35 нтВ 07.12.
4 Литейный, сериал 7,9 ср 20:19:13 нтВ 07.12.
5 Дикий-2, сериал 7,9 пн 22:24:48 нтВ 05.12.
6 Дикий-2, сериал 7,8 ср 21:15:53 нтВ 07.12.
7 Литейный, сериал 7,6 пн 20:27:43 нтВ 05.12.
8 Дикий-2, сериал 7,6 пн 21:25:35 нтВ 05.12.
9 Дикий-2, сериал 7,3 Вт 21:29:15 нтВ 06.12.
10 Жизнь и приключения 

Мишки Япончика, 
сериал

7,2 пн 21:30:05 первый 
канал 

05.12.

11 Литейный, сериал 6,9 Чт 20:27:10 нтВ 08.12.
12 террористка иванова, 

сериал
6,8 сб 22:26:05 пятый 

канал 
10.12.

13 Дикий-2, сериал 6,8 Чт 22:24:17 нтВ 08.12.
14 Дикий-2, сериал 6,7 Чт 21:22:44 нтВ 08.12.
15 Литейный, сериал 6,7 Вт 19:30:40 нтВ 06.12.
16 утомленные солн-

цем-2, сериал
6,7 Вт 21:01:38 россия 

1
06.12.

17 Литейный, сериал 6,4 Чт 19:30:49 нтВ 08.12.
18 утомленные солн-

цем-2, сериал
6,4 пн 21:00:09 россия 

1
05.12.

19 террористка иванова, 
сериал

6,0 Вс 22:20:30 пятый 
канал 

11.12.

20 Литейный, сериал 6,0 пн 19:29:45 нтВ 05.12.

развлекательная программа. санкт-петербург. топ 20. аудитория 
«Все, старше 4 лет». 5.12 – 11.12.2011*
1 пусть говорят 7,2 Вт 19:52:26 первый 

канал 
06.12.

2 пусть говорят 7,1 Чт 19:53:56 первый 
канал 

08.12.

3 пусть говорят 6,7 пн 19:52:37 первый 
канал 

05.12.

4 ты не поверишь! 6,6 сб 21:59:36 нтВ 10.12.
5 пусть говорят 6,6 пт 19:53:35 первый 

канал 
09.12.

6 пусть говорят 6,0 ср 19:52:32 первый 
канал 

07.12.

7 Что? где? когда? 5,8 сб 22:59:24 первый 
канал 

10.12.

8 Давай поженимся! 5,7 Чт 18:48:56 первый 
канал 

08.12.

9 Давай поженимся! 5,3 пн 18:49:48 первый 
канал 

05.12.

10 поле чудес 5,3 пт 18:48:59 первый 
канал 

09.12.

11 Мульт личности 5,2 Вс 22:06:48 первый 
канал 

11.12.

12 говорим и показываем 5,1 ср 17:39:12 нтВ 07.12.
13 Давай поженимся! 4,9 Вт 18:48:34 первый 

канал 
06.12.

14 Юрмала-2011, между-
народный фестиваль 
юмора

4,7 пт 21:00:38 россия 
1

09.12.

15 говорим и показываем 4,7 пн 17:38:09 нтВ 05.12.
16 Десять миллионов, 

телеигра
4,6 сб 18:57:59 россия 

1
10.12.

17 прямой эфир 4,5 Чт 18:54:17 россия 
1

08.12.

18 Давай поженимся! 4,5 ср 18:49:11 первый 
канал 

07.12.

19 своя игра 4,5 Вс 15:06:13 нтВ 11.12.
20 квартирный вопрос 4,4 сб 11:57:40 нтВ 10.12.
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22 декабря 1885 года. Ито Хиробуми становится 
первым в истории премьер-министром Японии.

Почему любой застой всегда заканчивается? По-
тому что во время застоя трудно сделать карьеру. 
Только путем смены поколений, то есть к пенсион-
ному возрасту, который вдобавок постоянно повы-
шается. Время прорыва для страны – это всегда и 
время прорыва для честолюбцев. Вспомним хотя бы 
сподвижников Петра I или «завлабов» эпохи ранне-
го Ельцина. 

Ито Хиробуми, который был даже не Ито, а звал-
ся как-то по-другому, родился в семье простых кре-
стьян. Впрочем, его усыновило семейство Ито, и он 
дослужился до самураев. 

В молодости Ито – ярый националист, сторонник 
изгнания варваров, то есть европейцев. В 1862 году 
он участвовал в поджоге британского посольства – 
глубоко патриотическая акция. Но уже на следую-
щий год его отправили на стажировку в ту самую 
Англию. На Туманном Альбионе он пробыл всего 
две недели, но их хватило, чтобы Ито превратился 
в столь же ярого сторонника  модернизации и от-
крытости миру. 

Ито поучаствовал в «Революции Мэйдзи» – свер-
жении власти сегуна. Впрочем, крестьянский сын не 
отличился на бранном поле. Он занимается пере-
говорами – между кланами и с иностранцами. Ста-
новится личным переводчиком императора, более 
того – его личным другом.   

Император Мэйдзи был человеком простым. Лю-
бил выпить, пошутить, развлечься с женщинами. 
Ито – непревзойденный остряк и мастер тостов. 
Особенно тостов в честь императора, что крайне 
ценно. В молодости он мог выпить три-четыре гал-
лона сакэ, лечь спать в четыре утра, а в восемь уже 
был как огурчик. Он даже сочинил по этому поводу 
песню: «Пьяным положу я голову на ребро краса-
вицы, трезвым собираю силушку править государ-
ством». По части общения с женским полом Ито 
тоже был непревзойденным специалистом. В моло-
дые годы, спасаясь от преследования, он спрятался 
в выгребной яме. Одна гейша, задрав подол, присела 
над ним. Таким образом спрятала и спасла от смер-
ти. Ито в благодарность женился на ней. Если уж в 
таком непрезентабельном виде он покорял женские 
сердца – значит, что-то в нем было.

В общем, сердце микадо он тоже покорил. И на-
чал продвигаться по службе. К началу 80-х Ито – 
самый влиятельный политик в Японии. Правда, в 
это время появилась оппозиция. Высшим органом 
власти был совет гэнро – пожизненных советников 
императора. Пожизненные-то они пожизненные, но 
их почему-то все равно из совета выгоняли. В част-
ности, выгнали представителей клана Тоса. Лидер 
клана – Итагаки – обиделся, организовал Патрио-
тическую партию  и потребовал созвать парламент. 
Его вернули обратно в обмен на роспуск партии. 
Итагаки вернулся в совет гэнро, но снова со всеми 

перессорился. И тогда создал уже не Патриотиче-
скую, а Либеральную партию. И снова потребовал 
созыва парламента. 

Примерно тогда же от власти отстранили фи-
нансиста Окуму. Они с Ито никак не могли поде-
лить имущество поверженного сегуна. Окума тоже 
обиделся и образовал Прогрессивную партию.  
И, разумеется, потребовал созыва парламента. 

Оппозиция, как видим, была нешуточная и край-
не принципиальная. Но Ито и сам стал подумывать, 
что неплохо было бы ввести Конституцию. Обижен-
ные успокоятся, да и перед Западом будет не стыдно. 
Цивилизованная страна. С Конституцией. Не какая-
нибудь дикая Россия. 

Он поехал в Америку и Европу смотреть, какие 
где конституции. Больше всего ему понравилась 
германская модель. Настолько, что Ито даже отпу-
стил усы под Бисмарка.   

В 1890 году Конституция вступила в силу. Прош-
ли парламентские выборы. С парламентом возник-
ли сложности. Ито несколько раз уходил в отставку, 
снова возвращался, а потом снова уходил. Покорить 
парламент оказалось сложнее, чем сердца красавиц 
и микадо.

Но опасность для Ито таилась не в парламенте. 
И даже не в многочисленных советах – совет гэнро, 
Тайный совет и прочие, которые, собственно, и об-
ладали реальной властью. Главной опасностью стал 
генерал Ямагата.

Ито занимался ерундой – создавал партии вла-
сти, торговался с оппозицией. Кроме того, он, как 
любой выходец из низов, был мелочно тщеславен. 
Ито ввел в Японии дворянские титулы. Сначала 
стал графом. Потом – маркизом. Потом – князем. 

Ямагата был просто генералом. Зато взял под 
контроль армию и спецслужбы. И еще странную ор-
ганизацию с названием «Темный океан». Это была 
криминальная группировка на службе Ямагаты, ко-
торая наводила ужас на всех. Пока Ито присваивал 
себе титулы, Ямагата оттер его от власти. Ито на-
значили генерал-резидентом Кореи. 

По сути, почетная ссылка. Даже унизительная. 
Ито стоял за дружеские отношения с Россией и 
против захвата Кореи. Но в Корее ему пришлось 
выступать в роли карателя. Подавлять националь-
но-освободительное движение. Большой популяр-
ностью среди корейцев он, как нетрудно догадаться, 
не пользовался.   

При первой же возможности Ито подал в отстав-
ку. Но корейцы его подвигов не забыли. В 1909 году 
Ито поехал в Харбин встречаться с российским ми-
нистром финансов Коковцовым. Только он вышел 
из вагона, к нему подбежал кореец и начал стрелять. 

– Он в меня стрелял. Идиот! – это были послед-
ние слова выдающегося государственного мужа, 
творца японской Конституции. 

Мы-то понимаем, в чем тут дело. Конституции 
конституциями, а спецслужбы – они надежнее. 

Глеб Сташков
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типография «премиум пресс». санкт петербург, ул. оптиков, 4. тираж 10 000. перепечатка материалов без разрешения редакции запрещена. при использовании материалов ссылка на «город 812» обязательна. редакция не несет ответственности 
за достоверность информации, содержащейся в рекламных объявлениях. присланные материалы не возвращаются и не рецензируются. Дата выхода в свет: 19 декабря 2011 года. цена свободная.

в конце

на этой недеЛе МноГо Лет наЗад

Осака

Кагосима

Йокогама

Саппоро

Нагоя ТОКИО

ВРЕМЯ ЗАПУСКАТЬ ВОЗДУШНОГО ЗМЕЯ
Погода в Японии в декабре в некоторых районах уже 
по-настоящему зимняя. На самом северном острове – 
Хоккайдо начинает идти снег.  В декабре день, как и у нас, 
становится коротким, темнеет рано, кроме того, 
на побережье дуют сильные бризы. Японцы используют 
недостатки погоды в свою пользу: запускают воздушных 
змеев, а также проводят праздники иллюминации. Тысячи 
цветных огоньков покрывают деревья в садах и парках.

Погода в Японии
понедельник, 19 декабря
Токио +11˚C
Йокогама +12˚C
Осака +12˚C
Нагоя +11˚C
Саппоро –2˚C
Кагосима +12˚C

Погода в Петербурге
19 декабря +4˚C
20 декабря +1˚C
21 декабря –1˚C
22 декабря    0˚C
23 декабря –4˚C
24 декабря +3˚C
25 декабря     0˚C
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